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ВСТРЕЧА ПРЕЗИДЕНТА 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

С ЧЛЕНАМИ 
СОВЕТА ЗАКОНОДАТЕЛЕЙ

В День российского парламентаризма, 27 апреля 2015 года, 

в Санкт-Петербурге в Таврическом дворце – штаб-квартире 

Межпарламентской Ассамблеи государств – участников Содружества 

Независимых Государств состоялась встреча Президента Российской 

Федерации В.В. Путина с членами Совета законодателей Российской 

Федерации при Федеральном Собрании Российской Федерации. 

Обсуждался широкий круг вопросов, в том числе вопросы, связанные 

с деятельностью органов государственной власти по преодолению 

кризисных явлений в экономике, подготовкой отчета о состоянии 

российского законодательства в 2015 году и проекта закона «Об 

Общественной палате субъекта Российской Федерации».

В.В. ПУТИН, Президент Российской 
Федерации.

Уважаемые коллеги, добрый день!
Я очень рад приветствовать руко-

водителей Федерального Собрания 
и членов Совета законодателей в 
Санкт-Петербурге и поздравить всех 
вас с праздником – Днем российско-
го парламентаризма.

Эта памятная дата имеет истори-
ческое измерение и олицетворяет 
путь становления отечественного 
парламентаризма, народного пред-
ставительства, его развитие от на-
родного веча до современной зако-
нодательной власти.

Символично, что наше заседа-
ние проходит в Таврическом двор-
це. Ведь именно 27 апреля 1906 

года в этих стенах начал свою ра-
боту первый представительный за-
конодательный орган Российской 
империи, России. Все общество с 
нетерпением ждало этого собы-
тия и восприняло его как общена-
циональный успех, как очень важ-
ный шаг в развитии российской 
государственности.

Уверен, что так же, как и ваши 
предшественники, вы будете всеце-
ло использовать свои полномочия 
на благо Родины. Убежден, в госу-
дарственной исторической преем-
ственности, безусловно, находится 
и лежит залог стабильного демокра-
тического развития нашей страны. 
Хочу пожелать успехов в вашей от-
ветственной и значимой работе.

Уважаемые коллеги! Вы представля-
ете законодательную власть, ведущие 
общественные и политические силы 
России. В своей деятельности отра-
жаете волю и интересы наших людей, 
облекаете их в форму законов. И от 
вашей эффективности прямо зависят 
укрепление страны, рост благосостоя-
ния наших граждан, решение острых 
социальных проблем.

За последние годы заметно вырос 
политический вес законодательных 
собраний субъектов Российской Фе-
дерации. Сегодня в их и вашем веде-
нии находится не только региональ-
ное законодательство. Они играют 
важную роль в формировании орга-
нов исполнительной власти террито-
рий, активно участвуют в назначении 
представителей в контрольные орга-
ны, региональных уполномоченных 
по правам человека, в формировании 
других государственных и обществен-
ных институтов. Наконец, от их реше-
ний зависят выбор модели местного 
самоуправления, порядок избрания 
высшего должностного лица субъек-
та Федерации. В этой большой ком-
плексной работе как раз и отражается 
развитие российского федерализма.

Отмечу, что в Совет законодателей 
постоянно поступает самая актуаль-
ная информация о том, чем живут ре-
гионы, что больше всего волнует лю-
дей, в том числе данные о практике 
правоприменения законов. Вы видите 
все законодательное поле страны. И 
это, безусловно, должно помогать от-
кликаться на запросы людей, предста-

вителей разных профессиональных и 
социальных групп, бизнеса. Совет за-
конодателей – по-своему уникальная 
структура. Полных аналогов ей, по-
жалуй, в мире и нет, в том числе и в 
так называемых старых демократиях.

Очевидно, что в развитии россий-
ского парламентаризма мы должны 
больше опираться на собственный 
опыт, активнее внедрять лучшие 
практики коллег в регионах Россий-
ской Федерации. Тем более что обмен 
опытом парламентской деятельности 
является непосредственной функцией 
Совета законодателей.

В нашей встрече впервые участвуют 
представители избранных немногим 
более полугода назад законодатель-
ных собраний Крыма и Севастопо-
ля. У вас есть, уважаемые коллеги, 
уникальная возможность воспользо-
ваться самыми современными зако-
нотворческими решениями. Уверен, 
законодатели Федерального Собра-
ния и регионов окажут вам в этом 
всемерное содействие.

С момента воссоединения Крыма и 
Севастополя с Россией прошло чуть 
более года. И благодаря вам, зако-
нодателям, в самые короткие сроки 
были приняты многие необходимые 
законы. Жители новых субъектов Фе-
дерации получили российские соци-
альные гарантии, были оперативно 
сформированы органы власти и мест-
ного самоуправления. Хотел бы еще 
раз поблагодарить членов Федераль-
ного Собрания за оперативность в ре-
шении столь сложных и масштабных 



О ГЛАВНОМ ПОДРОБНО

ВSTUVWX СYZSU[ ФS\S][^WW №5 (W_V` 2015 aY\[)

4 5

задач, так же, как и поблагодарить на-
ших коллег из Крыма и Севастополя.

Сегодня важно обеспечить полную 
интеграцию Крыма и Севастополя 
в политико-правовое поле России, в 
том числе продолжать формирование 
законодательной базы для обеспече-
ния благоприятной деловой среды, 
открывать новые возможности для 
привлечения инвестиций и их защи-
ты, для модернизации транспортной 
инфраструктуры, подъема туризма, 
сельского хозяйства, санаторно-ку-
рортной сферы. В целом создавать 
условия для устойчивого социально-
экономического развития полуостро-
ва, роста благосостояния людей.

Совсем скоро мы будем отмечать 
юбилей Великой Победы. Это дей-
ствительно всенародный, святой 
праздник. Он сплачивает и объеди-
няет все наше общество, напомина-
ет о роли нашей страны в поворот-
ных исторических событиях XX века, 
в спасении мира от нацизма.

К сожалению, самые святые вещи 
подчас становятся объектом спекуля-
ций. Конечно, все это не ново, мы не в 
первый раз это видим и слышим. Мы 
уже не раз сталкивались с избиратель-
ным подходом к истории в угоду по-
литической конъюнктуре. Но сейчас 
эти процессы приняли форму насто-
ящей агрессивной кампании. Особую 
тревогу вызывают попытки исказить 
значение Победы, выдать черное за 
белое, из освободителей сделать ок-
купантов, а из нацистских пособни-
ков – борцов за свободу.

Наша задача – активно противо-
стоять любым фальсификаторам 
истории. Все мы несем общую ответ-
ственность за то, чтобы люди знали 
правду о войне, чтили подлинных 
героев и никогда не забывали, к ка-
кой катастрофе могут привести идеи 
национальной исключительности и 
стремление к мировому господству. 
И конечно, важно утверждать цен-
ности гуманизма и справедливости. 
Решение этой задачи во многом за-
висит от политиков, парламентари-
ев, общественных деятелей, от нас с 
вами, уважаемые коллеги. И мы всег-
да должны помнить об этом и руко-
водствоваться этим.

В.И. МАТВИЕНКО, Председатель 
Совета Федерации Федерального Со-
брания Российской Федерации.

Уважаемый Владимир Владимиро-
вич! Прежде всего хочу от всех нас 
искренне поздравить Вас с Днем рос-
сийского парламентаризма.

Три года назад Вы поддержали ини-
циативу законодателей об установле-
нии этой памятной даты. Мы расцени-
ваем это не только как дань уважения 
к историческому прошлому России, 
но и как свидетельство возрастающей 
роли института народного представи-
тельства в общественной и политиче-
ской жизни страны.

Хотелось бы также поблагодарить 
Вас за то внимание, которое Вы уделя-
ете работе Совета законодателей. Воз-
можность прямого диалога с главой 
государства ежегодно в таком форма-
те для нас очень важна. Это уже стало 

хорошей и доброй традицией. Я ду-
маю, что именно так и рождаются но-
вые, современные традиции в нашем 
обществе.

Вы отметили, что наша встреча про-
ходит в Таврическом дворце, который 
тесно связан с историей зарождения 
российского парламентаризма. Как 
Председатель верхней палаты, хочу 
сказать, что параллельно с первым за-
седанием Государственной думы начал 
свою работу обновленный Государ-
ственный совет, который является про-
образом верхней палаты, и уже тогда 
здесь зародилась традиция двухпалат-
ного парламента России.

Таврический дворец и сегодня не слу-
чайно является штаб-квартирой МПА 
СНГ, центром парламентской жизни в 
самых разных форматах. Парламент-
ские традиции, заложенные нашими 
предшественниками, находят сегод-
ня достойное продолжение в работе 
Федерального Собрания, которое яв-
ляется главной законодательной пло-
щадкой страны.

Его палаты ныне действуют в пол-
ном взаимопонимании, согласуют 
свои действия с региональными зако-
нодательными собраниями, с органа-
ми исполнительной власти субъектов 
Российской Федерации. Законода-
тельные органы регионов обрели в 
последние годы новое качество – Вы 
об этом подробно рассказали в своем 
выступлении.

Не будем забывать, что Россия – са-
мая большая федерация современного 
мира. Нигде нет такого числа субъек-

тов федерации, столь сложного мно-
гонационального и многоконфессио–
нального общества, поэтому роль 
региональных законодательных собра-
ний исключительно важна и велика.

Новое содержание в последний пе-
риод получило взаимодействие зако-
нодателей федерального и региональ-
ного уровней. Созданный при Вашей 
активной поддержке Совет законода-
телей уже доказал свою высокую эф-
фективность. Он стал своеобразным 
«лифтом», благодаря которому зако-
нодательные инициативы регионов 
гораздо быстрее, чем прежде, дости-
гают федерального уровня.

Считаю, что инициативы, поддер-
жанные значительным числом ре-
гионов, должны получать дополни-
тельные преференции для своего 
продвижения. Это сделает наш «лифт» 
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высокоскоростным, придаст еще боль-
ший динамизм развитию всей законо-
дательной системы. Прошу Вас, Вла-
димир Владимирович, поддержать это 
предложение.

Конструктивное взаимодействие за-
конодательных органов власти всех 
уровней имеет одну общую цель – спо-
собствовать развитию опирающихся 
на национальный опыт традиций на-
родовластия, политической и право-
вой культуры россиян.

Нынешнее заседание Совета законо-
дателей посвящено одному из самых 
актуальных вопросов – преодолению 
кризисных тенденций в экономике. 
У нас состоялось очень интересное 
обсуждение, много интересных ини-
циатив, предложений прозвучало от 
руководителей региональных парла-
ментов, есть абсолютное понимание в 
субъектах Федерации, что справиться 
с непростой ситуацией можно только 
совместными согласованными усили-
ями всех уровней власти, что приори-
тетом сегодня является активное раз-
витие экономики.

Вслед за Правительством все субъ-
екты Российской Федерации приняли 
свои антикризисные планы с учетом 
специфики, потенциала и возможно-
стей регионов. Совет Федерации ведет 
работу по мониторингу, обобщению и 
распространению наиболее интерес-
ных и конструктивных региональных 
практик.

Среди них – увязка антикризисных 
мер с долгосрочными стратегиями, 
инвестиционными планами развития 

территорий, использование различ-
ных налоговых преференций, расши-
рение доступа для малого бизнеса к 
выполнению государственного заказа, 
предоставление новых рынков сбыта 
для местных товаропроизводителей. 
Многие из этих инициатив заслужи-
вают изучения и распространения в 
других регионах, а в перспективе мо-
гут быть реализованы и на федераль-
ном уровне. Итоговое решение Совета 
законодателей с предложениями реги-
онов мы направим в Правительство 
Российской Федерации.

Нынешний год не только для рос-
сиян, но и для большинства людей в 
мире проходит под знаком 70-летия 
Великой Победы над фашизмом. И ни-
кто не может отрицать исторические 
факты, что именно народы Советского 
Союза, именно Красная Армия внесли 
решающий вклад в разгром нацизма, 
освобождение Европы и мира от фа-
шистской чумы. Именно наша страна 
понесла наибольшие потери в самой 
кровопролитной в истории войне. 
Если почтить минутой молчания всех 
погибших, то мир замолчит на 50 лет.

Совет Федерации, региональные 
парламенты в течение всего этого года 
проводят много памятных мероприя-
тий, акций, посвященных ветеранам 
Великой Отечественной войны, обе-
спечению достойной социальной за-
щиты поколения победителей.

Хочу отдельно отметить, что в эти 
дни будет еще один праздник, связан-
ный с Великой Победой. 70 лет назад, 
1 мая 1945 года, Ленинграду наря-

ду со Сталинградом, Севастополем, 
Одессой было присвоено звание «Го-
род-герой». Я хотела бы от лица Сове-
та законодателей (здесь присутствует 
губернатор Санкт-Петербурга) сердеч-
но поздравить с этим юбилеем всех 
ленинградцев-петербуржцев.

В эту среду Совет Федерации прове-
дет специальную торжественную це-
ремонию – вручение городам-героям 
России уникальных памятных симво-
лов «Меч Победы». Я не сомневаюсь, 
что все мы, вся наша страна достойно 
встретим великий всенародный празд-
ник. Пусть он вдохновит нас на новые 
успехи в решении масштабных задач, 
которые стоят сегодня перед страной. 
Россия в своей 1000-летней истории 
знала только один путь, не всегда про-
стой, но всегда славный – это путь к 
победе. 

С.Е. НАРЫШКИН, Председатель Го-
сударственной Думы, в своем высту-
плении проинформировал главу госу-
дарства о повестке дня состоявшегося 
заседания Совета законодателей, об 
основных проблемах, которые там 
обсуждались. Он обратил также вни-
мание на продолжающиеся санкции 
против ряда российских законодате-
лей. «Санкции против парламентари-
ев, – сказал С.Е. Нарышкин, – выглядят 
абсурдно». Вместе с тем Председатель 
Государственной Думы отметил, что 
парламентская дипломатия будет и 
дальше занимать важное место в ра-
боте российского парламента.

Во время встречи выступили также 
председатель Законодательной Думы 
Томской области О.В. Козловская, 
председатель Законодательного Собра-
ния Владимирской области В.Н. Кисе-
лев, председатель Законодательного 
Собрания Вологодской области Г.Е. 
Шевцов. Руководители региональ-
ных законодательных органов госу-
дарственной власти рассказали о де-
ятельности Совета законодателей, 
проблемах субъектов Федерации, 
антикризисных мероприятиях, про-
водимых в регионах, подчеркнули 
необходимость активизации патрио-
тического воспитания граждан, в пер-
вую очередь молодежи.

В.В. ПУТИН подвел итоги состояв-
шегося диалога:

Уважаемые коллеги! Вы выбрали 
очень актуальную тему для встречи – 
преодоление кризисных явлений. И 

естественно, вторая тема, которая 
звучала сейчас в выступлениях наших 
коллег от пюпитра, – это приближаю-
щаяся годовщина Победы в Великой 
Отечественной войне. Безусловно, и 
то и другое чрезвычайно важно для 
нас, и я сейчас не буду говорить об 
этом историческом событии. Мы пони-
маем, насколько это важно, и я сказал 
об этом в своем выступлении.

Что касается преодоления кризис-
ных явлений в российской экономике. 
Для того чтобы определиться, что де-
лать, нужно понять причины, или, как 
говорят специалисты, генезис проис-
ходящих событий. В чем причины-то? 
Причины и внешние, конечно, но пре-
жде всего внутренние.

Я говорил на «прямой линии»: мы 
правильно делали, что по соображе-
ниям социального характера опе-
режающим образом заботились об 
уровне заработной платы, о доходах 
граждан, в том числе и потому, что 
они у нас традиционно находятся на 
довольно низком уровне. Но это в ко-
нечном счете привело к определенно-
му дисбалансу в экономике, который 
заключается в том, что производи-
тельность труда у нас отстала от ро-
ста заработной платы. А это всегда 
приводит к перекосам. Ведь когда мы 
производим на определенную сумму 
общий ВВП, а зарплаты растут, это 
значит, что потребление увеличива-
ется. А если потребление увеличива-
ется, за счет чего это происходит? За 
счет импорта.

Импорт растет, и мы покрываем его 
в конечном счете из резервов, получа-
емых от реализации углеводородного 
и другого сырья. Как только цены на 
углеводородное сырье, на нефть, со-
кратились в два раза, «схлопнулись», 
это привело к определенным сбоям. 
Прежде всего в бюджетных расходах. 
У нас поступлений стало меньше, и 
нам с вами надо сокращать расходы. 
Вот в этом проблема. Она преодоли-
мая, но она, может быть, в чем-то бо-
лезненная. Она не разрушает ничего, 
наоборот, даже в известной степени 
нас оздоравливает, потому что так 
называемый нефтегазовый дефицит, 
который у нас рос в последние годы 
до 10 с лишним процентов, – это не-
благоприятное явление в нашей эко-
номике. Это первый такой серьезный, 
системный фактор.
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Для того чтобы это преодолеть, что 
нужно делать? То, о чем мы все время 
говорим, и то, что делать очень слож-
но, когда цены на традиционные това-
ры нашего экспорта высокие. Потому 
что очень трудно переориентировать 
участников экономической деятель-
ности заниматься тем, что менее при-
быльно, чем нефть и газ или произ-
водная от них, скажем, минеральные 
удобрения, которые на газе делаются. 
Это нужно делать постоянно с помо-
щью различных бюджетных вливаний 
либо гибкой налоговой политики… 
Правительство и так это делает, но 
им достаточно сложно, потому что 
наносится ущерб другим отраслям, 
если какие-то, нужные нам, чрезмер-
но льготировать.

Повторю, это и так делается, просто 
требуется определенное время. Но ког-
да ситуация меняется, то в целом это 
подталкивает всех участников эконо-
мической деятельности к тому, чтобы 
вкладываться и в другие отрасли. И в 
конечном счете создается оздоровля-
ющая ситуация. Это первая составля-
ющая тех кризисных явлений, о кото-
рых мы говорим.

Вторая составляющая в известной 
степени связана с первой. Падение цен 
на товары нашего традиционного экс-
порта, на нефть и газ, так или иначе от-
ражается на состоянии национальной 
валюты. И Центральному банку нуж-
но либо «палить» резервы, чтобы под-
держивать уровень рубля, но играть 
на карман спекулянтов, либо делать 
то, что он сделал, – перейти к его пла-
вающему курсу.

Это единственный, я хочу это под-
черкнуть, единственный экономи-
чески обоснованный способ сбалан-
сировать ситуацию в национальной 
экономике в целом. Но это, конечно, 
привело к ряду малоприятных послед-
ствий, к ослаблению национальной 
валюты. Произошло удорожание всей 
импортной компоненты по всем отрас-
лям производства. И это, конечно, ска-
зывается на жизнеспособности, жизне-
деятельности предприятий.

Этот период надо пройти. Нужно, 
чтобы экономика и реальные секторы 
производства адаптировались к сло-
жившейся ситуации, поняли свои воз-
можности, оценили инвестиционные 
перспективы. Просто для этого нужно 
время. И в целом, можно сказать, мы 

этот период проходим, экономика, по 
сути, адаптируется к новым условиям, 
что уже отражается на курсе нацио-
нальной валюты.

Следующая составляющая кризис-
ных явлений – рукотворная, мы ее 
сами сделали. В ответ на введенные 
ограничения в отношении российской 
экономики мы ввели известные огра-
ничения доступа на наш рынок това-
ров сельхозпроизводства.

Конечно, изначально было понят-
но, что это не может не привести к 
определенному скачку цен. Но в то 
же время это шанс в условиях наше-
го пребывания в ВТО освободить вну-
тренний рынок для национальных 
производителей.

Конечно, здесь нам очень вниматель-
но нужно смотреть за злоупотребле-
ниями на рынке. Я призываю и вас, и 
ваших коллег из административных 
структур самым внимательным обра-
зом за этим наблюдать. С сожалением 
должен констатировать: многие участ-
ники экономической деятельности в 
этой сфере пользуются ситуацией и 
совершенно необоснованно вздува-
ют цены.

Но и это пройдет по мере роста соб-
ственного производства. Мы не долж-
ны забывать, что на селе у нас про-
живают или так или иначе связаны с 
сельхозпроизводством 40 миллионов 
человек – одна треть всего населения 
Российской Федерации. Так что в лю-
бом случае мы действуем в правиль-
ном направлении.

И наконец, пресловутые ограниче-
ния и санкции. Что произошло и на 
что, может быть, сознательно или бес-
сознательно те, кто вводил эти санк-
ции, рассчитывали? Вот смотрите, 
общий объем поступления иностран-
ной валюты в нашу экономику в год 
составлял примерно 500 млрд. долла-
ров, точнее говоря, 497. После падения 
цен со 100 долларов за баррель до 50 в 
нашу экономику не пришло 160 мил-
лиардов из 500 – большая цифра. При 
этом наши квазипартнеры ограничили 
доступ нашим банкам к рефинансиро-
ванию на европейском рынке. Мы не-
дополучили 160 миллиардов, а в про-
шлом году наши предприятия и банки 
должны были погасить текущие креди-
ты перед иностранными партнерами 
на сумму 130 млрд. долларов, в этом 
году плюс еще 60 млрд. долларов. Ви-

димо, кто-то рассчитывал на коллапс, 
мы недосчитались 160 миллиардов, 
должны заплатить 130 плюс 60.

Никакого коллапса не произошло. 
Российская экономика относительно 
легко преодолела эти искусственные 
барьеры. Да, мы недосчитались 160 
миллиардов, но наши предприятия до-
статочно легко расплатились со всеми 
своими кредитами, в прошлом году – 
130 миллиардов, и в первом квартале 
значительную часть из 60 уже тоже за-
платили. Пик платежей пройден. Если 
кто-то рассчитывал вызвать какой-то 
коллапс, ничего из этого не получи-
лось. Да, безусловно, такие неесте-
ственные ограничения больно бьют 
и по нашим партнерам, и по тем, кто 
это сделал. В целом ничего хорошего 
в этом нет – это незаконные ограни-
чения с точки зрения международно-
го права, с точки зрения правил ВТО.

Задача-то у нас какая? Задача не ме-
няется, она у нас и в «Программе 2020» 
сформулирована: диверсификация 
экономики, прекращение ее однобо-
кого развития. Когда где-то цена на 
нефть будет в районе 60–70 долларов, 
в принципе будут создаваться условия 
для того, чтобы участники экономиче-
ской деятельности видели выгоду не 
только во вложениях в нефть и газ или 
в минеральные удобрения, но и в дру-
гие отрасли экономики, в том числе 
и в высокотехнологичные. Необходи-
мо сделать дополнительный мощный 
шаг в развитии сельского хозяйства 
при освобождении рынка от засилья 
импортной и часто недоброкачествен-
ной продукции.

Если мы будем активно двигаться в 
этом направлении, то, конечно, суще-
ственно продвинемся в повышении на-
шего экономического суверенитета, и, 
безусловно, это будет настоящим, зри-
мым шагом в диверсификации нашей 
экономики, в придании ей инноваци-
онного характера развития.

То же самое касается и финансовой 
сферы. Слушайте, это смешно и уму не-
постижимо – у нас не было своей нацио–
нальной платежной системы. «Виза» и 
«Мастеркард» весь рынок занимают. 
Мы, правда, исходили всегда из того, 
что экономика – она всегда отделена 
от политики, нам и партнеры говори-
ли, что экономику никогда не надо свя-
зывать с политикой. Конечно, гражда-
нам, выезжающим за границу, удобно 

пользоваться этими платежными ин-
струментами. Но внутри-то страны 90 
с лишним процентов рынка они зани-
мают, это-то зачем?! Печально, что 
об этом в свое время мы не подумали.

И дело даже не в том, что мы зависи-
мы, взаимозависимость в современ-
ном мире – это правильное, хорошее 
дело. Но в тех секторах экономики, 
где должны активно развиваться, мы 
должны восстановить свою компетен-
цию. Мы не должны и не будем зани-
маться огульно импортозамещением. 
Я уже много раз говорил: можем мы 
выращивать, например, бананы? Мо-
жем! Но это будут золотые бананы. За-
чем? В Африке можно купить. Но есть 
вещи, которые мы совершенно точно 
должны сделать сами. Мы можем это 
сделать. Гражданское самолетострое-
ние, судостроение. Продолжить нашу 
работу в области микроэлектроники, 
которая лежит в основе современной 
обороноспособности страны. И так да-
лее, и так далее.

Много таких вещей, в которых мы 
всегда имели высокую степень ком-
петенции. И эта компетенция, к со-
жалению, была утрачена и по эконо-
мическим соображениям, и по всяким 
другим. Но мы ее можем и должны 
восстановить. И такой шанс у нас, ко-
нечно, сейчас есть. Если раньше круп-
ным и даже оборонным предприятиям 
легче было купить какие-то чипы или 
микроэлектронику за границей и по-
ставить в те же оборонные системы, те-
перь нет. Там, где это связано с нацио-
нальной обороной, будем заниматься 
импортозамещением, безусловно. 
Там, где мы должны восстановить 
свою собственную компетенцию в вы-
сокотехнологичных сферах, мы обяза-
тельно можем и должны это сделать. 
Это и есть развитие страны, развитие 
нашей экономики.

Я очень хотел бы, чтобы, понимая 
все это, мы с вами были очень эффек-
тивными, действовали активно, не бо-
ялись принимать ответственных реше-
ний. А лидерство, как известно, в том 
и заключается, чтобы не просто зани-
маться текущими делами, что тоже 
очень важно и очень нужно, но самое 
главное – определить конечные цели и 
действовать на их достижение.

(Публикуется по материалам Ин-
тернет-сайта Президента Российской 
Федерации)
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30 мая 2015 года Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко 

посетила с рабочей поездкой Республику Татарстан, где приняла 

участие в проходивших в Казани торжествах, посвященных 

25-летию становления парламентаризма в современной 

истории Татарстана. Во время встречи с Р.Н. Миннихановым, 

временно исполняющим обязанности Президента Республики 

Татарстан, В.И. Матвиенко вручила ему медаль «Совет 

Федерации. 20 лет».

25-ЛЕТИЕ 
ПАРЛАМЕНТАРИЗМА

В СОВРЕМЕННОЙ ИСТОРИИ 
РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко выступила в Казани 
на торжественном собрании депутатов 
Государственного Совета Республики 
Татарстан и представителей республи-
канской общественности, посвященном 
25-летию становления парламентариз-
ма в современной истории Татарстана.

«Темпы, с которыми республика раз-
вивается в последние годы, – сказала 

В.И. Матвиенко, – делают честь любому 
региону России». Она подчеркнула, что 
основы устойчивого социально-эконо-
мического развития региона, межна-
ционального согласия были заложены 
первым Президентом Республики Та-
тарстан М.Ш. Шаймиевым, очень мно-
го сделавшим не только для респуб–
лики, но и для всей России. Она также 
отметила успешную работу нынешних 
властей Татарстана, которым ориенти-
рование на реальный сектор экономи-
ки позволяет добиваться впечатляю-
щих успехов в развитии региона.

«Мы много говорим, что формиро-
вание демократических институтов в 
России происходило в общем контексте 
мировых европейских тенденций, – ска-
зала В.И. Матвиенко. – Это правильно. 
Но при этом не нужно забывать, что у 
нас есть собственный не менее значи-
мый опыт демократии и парламента-
ризма». Председатель Совета Федера-
ции отметила тесное сотрудничество 
Государственного Совета Республики 
Татарстан и Совета Федерации, по-
благодарила депутатов за активную 
законотворческую деятельность и за-

конодательные инициативы, которые 
были внесены в Федеральное Собра-
ние Российской Федерации, – некото-
рые из них уже стали федеральными 
законами.

В.И. Матвиенко отметила, что к ны-
нешнему юбилею парламент Татарста-
на подготовил доклад о состоянии за-
конодательства Республики Татарстан 
за период 1990–2014 годов. «Это регио–
нальный сегмент мониторинга зако-
нодательства и правоприменительной 
практики за четверть века, – сказала 
В.И. Матвиенко, – фундаментальный 
документ, который не менее важен, 
чем федеральный. Он содержит поис-
тине бесценный опыт становления пар-
ламентаризма в одном из крупнейших 
регионов страны».

В.И. Матвиенко поблагодарила пред-
седателя Государственного Совета Ре-
спублики Татарстан Ф.Х. Мухаметшина 
за многолетнюю парламентскую дея-
тельность и отметила, что он сегодня 
известен не только на региональном, 
но также на федеральном и междуна-
родном уровнях. Председатель пар-
ламента Татарстана избран в руково-
дящие органы Конгресса местных и 
региональных властей Совета Европы, 
а на днях он стал председателем Ассо-
циации законодательных (представи-
тельных) органов государственной вла-
сти субъектов Российской Федерации 
Приволжского федерального округа.

К участникам торжественного собра-
ния с приветственным словом обратил-
ся временно исполняющий обязанно-
сти Президента Республики Татарстан 
Р.Н. Минниханов. «В Татарстане сло-
жился конструктивный диалог между 
законодательной и исполнительной 

властью, – сказал Р.Н. Минниханов. – 
В самых непростых ситуациях мы на-
ходили правильные и сбалансирован-
ные решения. Без взаимопонимания 
и сотрудничества обеих ветвей власти 
невозможно поступательное движение 
вперед».

Председатель Государственного Со-
вета Республики Татарстан Ф.Х. Муха-
метшин выступил с докладом на тему 
«Четверть века на пути создания го-
сударственности, укрепления феде-
рализма в России». «Все эти годы важ-
нейшими характеристиками нашего 
парламента были и остаются откры-
тость, профессионализм, тесное взаимо-
действие с избирателями, институтами 
гражданского общества, всеми ветвями 
и органами власти, – сказал Ф.Х. Муха-
метшин. – Мы активно работаем с Фе-
деральным Собранием, авторитетными 
международными и межрегиональны-
ми организациями. Парламент респуб–
лики состоялся как в правовом, так и в 
политическом смысле».

В этот день на торжественном со-
брании была заложена новая тради-
ция – вручение почетного знака Го-
сударственного Совета Республики 
Татарстан «За вклад в развитие пар-
ламентаризма». Награды получили 
первый Президент Татарстана, Госу-
дарственный Советник Республики 
Татарстан М.Ш. Шаймиев, Председа-
тель Совета Федерации В.И. Матви-
енко, временно исполняющий обя-
занности Президента Республики 
Татарстан Р.Н. Минниханов, а также 
общественные деятели республики 
И.Р. Тагиров, В.Н. Липужина и депутат 
Государственного Совета Республики 
Татарстан Р.И. Валеев.
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ВРУЧЕНИЕ 
«МЕЧЕЙ ПОБЕДЫ»

В церемонии приняли участие члены Совета Федерации, 

руководители органов исполнительной и законодательной 

власти Волгограда, Керчи, Москвы, Мурманска, 

Новороссийска, Санкт-Петербурга, Севастополя, 

Смоленска, Тулы, представители Общественной палаты 

Российской Федерации, ветераны Великой Отечественной 

войны. Памятные мечи, изготовленные на Южном Урале, 

труженики оборонных предприятий которого в годы войны 

ценой огромных усилий выпустили для вооруженных сил 

страны каждый второй танк и каждый третий снаряд, 

символизируют единство фронта и тыла, ставшее залогом 

Великой Победы.

Открывая торжественную церемо-
нию, Председатель Совета Федера-
ции В.И. Матвиенко поздравила вете-
ранов Великой Отечественной войны 
и всех присутствующих с Днем Побе-
ды, сказала, что такие мечи уже пере-
даны в братскую Беларусь городам-
героям Минску и Бресту, и выразила 
уверенность, что придет время и эти 
символические знаки будут вручены 
городам-героям Киеву и Одессе как 
дань уважения и памяти героев, ко-
торые отдали жизнь за нашу общую 
Победу.

Валентина Ивановна напомнила о 
подвиге защитников городов-геро-
ев в годы Великой Отечественной 
войны. 

Именно у стен Москвы гитлеров-
ские полчища впервые с начала Вто-
рой мировой войны были остановле-
ны и отброшены. Эта победа имела 
не только военное, но и огромное 
моральное значение. Советские люди 
доказали, что гитлеровскую военную 

машину можно сокрушить. Эта вели-
кая битва продемонстрировала един-
ство и несгибаемость нашего народа, 
беспримерное мужество воинов. А 
победа под Москвой стала прологом 
победы над гитлеровской Германией.

Сражение под Сталинградом озна-
меновало коренной перелом в войне. 
«За Волгой для нас земли нет!» – так 
говорили защитники города. Слово 
«Сталинград» помнят во всем мире 
как символ несокрушимости наше-
го народа. В честь этого города на-
званы улицы и проспекты во многих 
странах. Писатель Василий Гроссман 
отметил, что Сталинград несколько 
месяцев был главным городом на зем-
ле, поскольку именно здесь решалась 
судьба не только Европы, но и всего 
человечества. 

Крым – земля многовековой русской 
воинской славы. Героическая оборона 
Керчи в годы Великой Отечественной 
войны навсегда останется примером 
невиданной доблести. Даже после 
захвата города нацистскими окку-
пантами его защитники продолжали 
борьбу, укрывшись в каменоломнях 
и катакомбах. Находясь в невыноси-
мых условиях, практически без пищи 
и воды, они наносили удары врагу, ко-
торый в конце концов был сломлен и 
изгнан.

Почти 40 месяцев сдерживал натиск 
гитлеровских войск прифронтовой 
Мурманск. Нацистские захватчики 
всеми силами стремились захватить  
город, имеющий стратегическое зна-
чение в Заполярье. Мурманск отра–
зил все атаки, сорвав гитлеровский 
блицкриг на Севере. Удерживая обо-
рону, город принимал конвои союз-
ников и обеспечивал поставки грузов, 
крайне необходимые Советскому Со-
юзу. Значение этого подвига трудно 
переоценить. 

Оборона небольшого плацдарма в 
районе Новороссийска вошла в исто-

В Совете Федерации состоялась 

торжественная церемония вручения 

российским городам-героям памятных 

символов   «Меч Победы», изготовленных 

оружейниками Златоуста.



ВSTUVWX СYZSU[ ФS\S][^WW №5 (W_V` 2015 aY\[)

14 15В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ

рию как битва за Малую Землю. На 
протяжении 225 дней гитлеровцы 
ежедневно превосходящими сила-
ми упорно пытались ликвидировать 
этот пятачок земли, который сдержи-
вал их продвижение. Здесь буквально 
каждый сантиметр земли был изрыт 
снарядами и круглосуточно простре-
ливался. Однако ни Малая Земля, ни 
Новороссийск не сдались врагу.

«Ленинград – фронт, каждый ле-
нинградец – боец». Эти слова отра-
жали суровый уклад жизни и борь-
бы в осажденной Северной столице. 
Героическая оборона Ленинграда не 
имеет аналогов в мировой истории. 
В дни блокады проявились лучшие 
черты наших граждан: несгибаемая 
воля, вера в свои силы, мужество и 
жизнелюбие. 

Маршал Жуков, который приехал в 
Ленинград сразу после прорыва бло-
кады, вспоминал, что во время встреч 
с горожанами ни один из них не по-
жаловался на лишения и трудности, 
вызванные блокадой. Все говорили 
только о том, как быстрее восстано-
вить заводы, наладить производство 
и ремонт боевой техники, чтобы уско-
рить разгром ненавистного врага. 

Героизм жителей города вызывал 
восхищение всего мира. Президент 
США Франклин Рузвельт назвал обо-
рону Ленинграда символом неустра-
шимости для всех народов, боровших-
ся против нацизма. 

Севастополь – это город-легенда, 
город-крепость и родина русского 

Черноморского военного флота. Он 
был одним из первых городов нашей 
страны, принявших на себя тяжелый 
удар фашистских войск. Отрезанный 
с суши и блокированный с моря, он 
упорно держал оборону, сковывая 
огромные силы противника. В Сева-
стополе не было тыла, каждая улица 
была линией фронта. Во время окку-
пации в городе действовало мощное 
подполье, изматывавшее врага. Сим-
волично, что 70-летие Победы Крым 
и Севастополь встретили в составе 
России.

Оборона Смоленска в июле – сентя-
бре 1941 года стала крупнейшим сра-
жением начального этапа войны. Оно 
на два с половиной месяца задержало 
наступление врага на Москву. Имен-
но тогда стало ясно, что пресловутый  
фашистский блицкриг на Русской 
земле не состоялся. Десятки тысяч 
жителей Смоленщины участвовали в 
партизанском движении. У оккупан-
тов в буквальном смысле земля горе-
ла под ногами. «Крепкостоятельный 
град Смоленск», как называли его в 
прежние века, с честью выдержал тя-
желейшие испытания.

Огромную роль в разгроме немец-
ко-фашистских войск в конце 1941 
года сыграла героическая оборона 
Тулы. Город находился  практически 
в полном окружении. Его защитники 
выдержали массированные бомбар-
дировки и яростные атаки противни-
ка и при этом не прекращали выпуск 
оружия. Тула не сдалась, именно здесь 

хваленые танковые армады Гудериа-
на были остановлены и почти напо-
ловину уничтожены. Угроза обхода 
Москвы войсками вермахта с флан-
га была ликвидирована, что в нема-
лой степени помогло Красной Армии 
одержать победу под столицей.

Завершая свое выступление, В.И. Мат-
виенко сказала: «История Великой Оте–
чественной войны показала всему 
миру, что наш народ нельзя ни сло-
мить, ни победить. Хотя некоторые 
силы пытаются сегодня вести против 
России экономические, санкцион-
ные, информационные войны, мож-
но с уверенностью сказать, что у них 
ничего не получится. Как говорится, 
не на тех напали!»

Со словами особой благодарности 
Валентина Ивановна обратилась к 
приглашенным на церемонию фрон-
товикам: «Я хочу низко поклониться 
присутствующим на нашем торжестве 
ветеранам, а в их лице всем героям 
Великой Отечественной войны. Вы 
совершили невозможное – не только 
спасли Россию от уничтожения, пода-
рили нам жизнь и свободу. Вы восста-
новили страну из послевоенной раз-
рухи, вывели ее на передовые рубежи 
в экономике, науке и технике, обра-
зовании и культуре. Сегодня вы даете 
вдохновляющий пример новым поко-
лениям российских граждан. Именно 
в этом союзе поколений – залог успеха 
и развития нашего Отечества».

После завершения выступления 
Председателя Совета Федерации  со-
стоялось вручение символов «Меч 
Победы»: военнослужащие 154-го от-
дельного комендантского Преобра-

женского полка торжественно вноси-
ли памятные клинки в зал и вручали 
их главам городов-героев.

После передачи памятного симво-
ла «Меч Победы» на вечное хранение 
городу-герою Москве перед участни-
ками торжественной церемонии вы-
ступил мэр столицы С.С. Собянин. 
Он сказал: «В этом году мы отмечаем 
еще один юбилей: 50 лет назад Москве 
было присвоено звание города-героя. 
Такое звание Москве досталось не-
просто: 800 тысяч москвичей ушли на 
фронт, и лишь половина из них вер-
нулись живыми». Сергей Семенович 
особо подчеркнул глубокий симво-
лизм того, что памятные клинки для 
городов-героев изготовили именно 
уральские оружейники – наследни-
ки великих тружеников, ковавших в 
годы войны настоящее оружие, кото-
рым была добыта наша Победа.

Эксклюзивные памятные мечи из-
готовлены на Южном Урале. Они 
выполнены из высоколегированной 
златоустовской стали, отличающей-
ся особой твердостью и упругостью, 
и покрыты золотом высшей пробы. 
Их украшает орнамент и дарствен-
ная надпись для каждого города. На 
одной из сторон клинка высечены 
знаменитые слова: «Кто с мечом к 
нам придет, тот от меча и погибнет». 
Особую парадность мечам прида-
ет инкрустация полудрагоценны-
ми уральскими камнями: гранатом, 
символизирующим пролитую за Ве-
ликую Победу кровь, и голубым то-
пазом – символом мира. Длина клин-
ка составляет 1,2 метра, вес – более 
5 килограммов.
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ВОСПИТЫВАТЬ 
МОЛОДЕЖЬ 

НА ПРИМЕРЕ ПОБЕДИТЕЛЕЙ
В ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ 

ВОЙНЕ
6 мая 2015 года в здании Совета Федерации состоялась 

традиционная встреча руководства Совета Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации и 

Государственной Думы Федерального Собрания Российской 

Федерации с ветеранами Великой Отечественной войны, 

посвященная 70-летию Победы в Великой Отечественной 

войне 1941–1945 годов. Встречу провели Председатель Совета 

Федерации В.И. Матвиенко и заместитель Председателя 

Государственной Думы А.К. Исаев.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко, поблагодарив ве-
теранов, откликнувшихся на при-
глашение Совета Федерации и Госу-
дарственной Думы, поздравила всех 
собравшихся с праздником Великой 
Победы. «9 мая – день российской 
славы, национальной гордости и 
триумфа нашего народа, – сказала 
В.И. Матвиенко. – Это самый доро-
гой, самый светлый, священный для 
всех нас праздник, потому что нет, 
наверное, ни одной семьи, которую 
бы не опалило пламя войны».

Обращаясь к ветеранам, В.И. Мат-
виенко отметила, что трудно предста-
вить, какую внутреннюю силу, стой-
кость и мужество надо было иметь, 
чтобы перенести тяжелейшие лише-
ния военных лет. Отдавая дань па-
мяти ветеранам и погибшим совет-
ским солдатам, всем, кто не дожил 
до светлого дня Победы, Председа-
тель Совета Федерации сказала: «Мы 
знаем – какой ценой нам досталась 
Победа, мы знаем – сколько было по-
терь. Подсчитано, если объявить ми-
нуту молчания о каждом погибшем, 
то мир замолчит на 50 лет. Это была 
самая кровопролитная война, в кото-
рой именно советский народ, имен-
но Красная Армия освободили нашу 
страну, освободили Европу и мир от 
фашистской чумы! Наш священный 
долг сегодня – помнить и заботиться о 
вас, помнить о павших. И сколько бы 
лет ни прошло после Великой Победы, 
она навсегда останется в благодарной 
памяти потомков». В связи с этим она 
напомнила слова легендарного Мар-
шала Советского Союза Константи-
на Константиновича Рокоссовского 
о том, что считаться великим может 
только тот народ, который чтит сво-
их героев.

Председатель Совета Федерации от-
метила, что сейчас наступил момент, 
когда необходимо снова встать на за-
щиту правды о Великой Отечествен-
ной войне, напомнить миру о том, 
чем заканчиваются заигрывания с 
носителями преступных идей. «Мы 
видим, что сегодня происходит на 
Украине, – сказала В.И. Матвиенко, – 
когда героизация пособников Гитлера 
становится чуть ли не государствен-
ной идеологией, когда возводятся па-
мятники людям, которые уничтожили 
в годы войны тысячи украинцев, по-

ляков, евреев, русских, – сегодня из 
них пытаются сделать национальных 
героев. Важно не позволить размыть 
правду о Великой Отечественной вой–
не и о великом подвиге нашей страны 
и нашего народа».

В.И. Матвиенко напомнила, что 
именно Российская Федерация в но-
ябре 2014 года инициировала при-
нятие Генеральной Ассамблеей ООН 
Резолюции о борьбе с героизацией 
нацизма, расовой дискриминацией и 
ксенофобией. Странно, что за эту ре-
золюцию не стали голосовать США, 
Украина и ряд европейских стран.

Председатель Совета Федерации по-
благодарила ветеранов за самоотвер-
женность и мужество. «Вам не толь-
ко удалось отстоять страну, – сказала 
В.И. Матвиенко, – вы еще восстано-
вили ее после тяжелейших разруше-
ний, подняли промышленность. И вы 
продолжаете работать с молодежью, 
переживаете за все, что происходит в 
стране. Это подтверждение того, что в 
связи поколений наша сила».

Заместитель Председателя Государ-
ственной Думы А.К. Исаев, привет-
ствуя ветеранов, отметил историче-
скую тенденцию: по мере того как 
событие уходит в прошлое, оно за-
бывается или по-другому восприни-
мается, изменяется его смысл. Но, по 
его словам, память о Великой Отече-
ственной войне не меркнет: сегодня 
внуки и правнуки фронтовиков празд-
нуют День Победы как свой любимый 
национальный праздник. А в будни 
создают отряды, которые находят на 
местах боев останки воинов и захо-
ранивают их, восстанавливают обе-
лиски на местах воинских захороне-
ний. А.К. Исаев отметил, что Победа в 
Великой Отечественной войне стала 
самым значимым событием в нашей 
истории. Обращаясь к ветеранам, за-
меститель Председателя Государствен-
ной Думы поблагодарил их за то, что 
«остановили коричневую чуму, напол-
завшую на мир, спасли человечество, 
спасли цивилизацию».

Для ветеранов были организованы 
концерт и праздничный прием. Дваж-
ды Краснознаменный Академический 
ансамбль песни и пляски Российской 
Армии имени А.В. Александрова начал 
концерт торжественным маршем «Не-
сокрушимая и легендарная», исполнил 
любимые армейские песни разных лет.
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ализацию в автономном округе ин-
фраструктурных проектов.

Спикер Совета Федерации отмети-
ла важность презентации регионов на 
площадке Совета Федерации: «Это хо-
рошая возможность обсудить пробле-
мы округа, а сенаторам погрузиться в 
вопросы, исполнение которых требует 
федерального участия». В.И. Матвиен-
ко считает, что Ненецкий автономный 
округ – перспективный регион, явля-
ющийся одним из основных нефтега-
зодобывающих субъектов Российской 
Федерации. Вместе с тем Председатель 
Совета Федерации обратила внима-
ние, что в округе есть ряд проблем, ко-
торые руководству региона еще пред-
стоит решать: «Хорошо, что вы начали 
активно реализовывать инфраструк-
турные проекты. Газ и нефть – это хо-
рошо, но надо диверсифицировать 
экономику округа, развивать малый и 
средний бизнес, привлекать инвести-
ции, чтобы не зависеть от конъюнкту-
ры цен на сырьевые ресурсы».

Губернатор округа И.В. Кошин рас-
сказал о ходе реализации основных 
проектов развития региона – это мо-
дернизация инфраструктуры мор-
ского торгового порта Нарьян-Мар и 
аэропорта «Нарьян-Мар», строитель-
ство автомобильной дороги общего 
пользования регионального значения 
Нарьян-Мар – Усинск. «Модернизация 
и строительство этих объектов помо-
жет еще больше раскрыть огромный 
потенциал округа и увеличить его до-
ходы», – уверен губернатор Ненецкого 
автономного округа.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко и губернатор Ненец-
кого автономного округа И.В. Кошин 
приняли участие в открытии выстав-
ки «Североевропейская кладовая Рос-
сии». В экспозиции нашли отражение 
основные перспективные направле-
ния развития региона.

Приветствуя делегацию региона на 
пленарном заседании Совета Феде-
рации 29 апреля 2015 года, В.И. Мат-
виенко подчеркнула, что ускоренное 
развитие регионов Арктики является 
сегодня стратегическим приоритетом 
государства. «Северные территории 
без преувеличения переживают новый 
этап социально-экономического, про-
мышленного, туристического и куль-
турного развития», – сказала Предсе-
датель Совета Федерации.

НЕНЕЦКИЙ 
АВТОНОМНЫЙ ОКРУГ – 
СЕВЕРОЕВРОПЕЙСКАЯ 

КЛАДОВАЯ РОССИИ 
28–29 апреля 2015 года в Совете Федерации Федерального 

Собрания Российской Федерации прошли Дни Ненецкого 

автономного округа, в рамках которых состоялись рабочая 

встреча Председателя Совета Федерации В.И. Матвиенко с 

руководством региона, «час субъекта Российской Федерации» на 

пленарном заседании Совета Федерации, а также расширенные 

заседания комитетов Совета Федерации, где обсуждались 

актуальные для автономного округа проблемы. В здании Совета 

Федерации была развернута выставка-презентация субъекта 

Федерации «Североевропейская кладовая России».

Спикер Совета Федерации отмети-
ла масштабность реализуемых в ре-
гионе проектов, к которым относит-
ся первый в истории России проект 
по освоению ресурсов Арктического 
шельфа – разработка Приразломно-
го месторождения: «Безусловно, это 
открывает новые перспективы перед 
округом. Благодаря тому, что на его 
территории сосредоточено около 10 
процентов наших запасов нефти, про-
мышленное производство в округе год 
от года растет, и сегодня он входит в 
число регионов-“доноров”». При этом 
В.И. Матвиенко с удовлетворением 
отметила, что в последнее время в 
округе наблюдается заметный рост 
не только в добывающих, но и в обра-
батывающих отраслях и что этому в 
значительной степени способствуют 
своевременно принятые администра-
цией Ненецкого автономного округа 
меры по субсидированию предприя-
тий агропромышленного комплекса: 
«Своими решениями власти региона 
убедительно доказывают, что Ненец-
кий автономный округ – безусловно, 
один из наиболее привлекательных 
регионов для инвесторов».

Председатель Совета Федерации счи-
тает, что сегодня первоочередными за-
дачами для округа являются проведе-
ние глубоких структурных реформ и 
диверсификация экономики. На это, 
в частности, направлен специальный 
план антикризисных мероприятий, 
принятый в субъекте Федерации в фев-
рале 2015 года.

28 апреля 2015 года прошла встре-
ча Председателя Совета Федерации 
В.И. Матвиенко с губернатором Не-
нецкого автономного округа И.В. Ко-
шиным, в которой приняли участие 
председатель Собрания депутатов 
Ненецкого автономного округа А.В. 
Мяндин и сенаторы – представители 
региона в верхней палате парламен-
та – председатель Комитета Совета 
Федерации по Регламенту и орга-
низации парламентской деятельно-
сти В.А. Тюльпанов и член Комитета 
Совета Федерации по федеративно-
му устройству, региональной поли-
тике, местному самоуправлению и 
делам Севера Е.Г. Алексеев. Участ-
ники встречи обсудили вопросы со-
циально-экономического развития 
субъекта Федерации, в том числе ре-
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В.И. Матвиенко обратила внима-
ние, что только в последние месяцы 
в округе был одобрен целый пакет за-
конов, цель которых – создать макси-
мально благоприятные условия для 
наукоемких бизнес-проектов и проек-
тов, связанных с перерабатывающими 
производствами. «Совет Федерации 
продолжит обобщение наиболее ин-
тересных инициатив субъектов Феде-
рации, которые в дальнейшем можно 
было бы распространять и реализовы-
вать на федеральном уровне», – под-
черкнула она.

Спикер отметила, что в регионе 
успешно решаются и социальные во-
просы. Особое внимание уделяется по-
мощи ветеранам Великой Отечествен-
ной войны.

Вместе с тем руководитель палаты 
считает, что серьезным тормозом для 
развития региона остаются инфра-
структурные ограничения, в первую 
очередь в транспортной сфере. Руко-
водство субъекта Федерации подгото-
вило комплекс мер, направленных на 
модернизацию транспортной и энер-
гетической инфраструктуры, замети-
ла она. «Прошу профильные комитеты 
Совета Федерации оказать поддерж-
ку в том, чтобы эти инициативы были 
внимательно рассмотрены Правитель-
ством России», – обратилась к сенато-
рам В.И. Матвиенко.

«Арктику принято называть кладо-
вой мира. Это прекрасная бескрайняя 
земля, на которой живут трудолюби-
вые, стойкие, красивые люди со свои-

ми вековыми устоями, привычками и 
обычаями», – отметила Председатель 
Совета Федерации и поблагодарила 
руководство округа за бережное от-
ношение к уникальному культурному 
наследию народов Севера. «Не сомне-
ваюсь в том, что Ненецкий автоном-
ный округ с его богатой историей и 
традициями может стать туристиче-
ским центром международного уров-
ня», – подчеркнула В.И. Матвиенко.

Выступая в рамках «часа субъекта 
Российской Федерации» на пленар-
ном заседании Совета Федерации, 
губернатор Ненецкого автономного 
округа И.В. Кошин сказал, что инве-
стирование в доразведку полезных 
ископаемых и строительство глубо-
ководного морского порта «Индига» 
позволит существенно увеличить по-
ступления в федеральный бюджет. 
«В округе большое количество недо-
разведанных территорий и аквато-
рий, а порт «Индига», строительство 
которого обсуждается с 20-х годов 
прошлого века, может стать кругло-
годичным прямым выходом к Миро-
вому океану, независимым от других 
стран и незамерзающим», – сообщил 
глава региона.

Строительство железной дороги 
от Сосногорска до будущего порта 
включено в Стратегию развития же-
лезнодорожного транспорта в Рос-
сийской Федерации до 2030 года. 
«Выгодное местоположение поможет 
оптимизировать основные экспорт-
ные потоки страны – с Урала, Повол-
жья, Сибири», – уверен И.В. Кошин.

Помимо дополнительной геолого-
разведки и строительства порта, по-
влиять на развитие округа и увеличе-
ние доходов в федеральный бюджет 
могут вложения в существующую 
инфраструктуру. Речь идет о рекон-
струкции аэропортов в Нарьян-Маре 
и Амдерме, подключении региона к 
единой системе энергообеспечения, 
завершении строительства дороги, 
связывающей Ненецкий автономный 
округ с Большой землей.

По словам губернатора, принятые 
руководством округа меры по индиви-
дуальной работе с крупными инвесто-
рами, в частности комплекс налоговых 
льгот, дали первые результаты – в 2014 
году объем инвестиций в регион уве-
личился на 30 процентов и составил 
83 млрд. рублей.

«При федеральной поддержке ин-
фраструктурных проектов Ненецкий 
автономный округ сможет дать стране 
еще больше. Арктика сурова, но бла-
годарна», – заключил глава субъекта 
Федерации.

Председатель Собрания депутатов Не-
нецкого автономного округа А.В. Мян-
дин в своем выступлении отметил, что 
федеральным и региональным законо-
дателям важно учитывать в своей рабо-
те особенности территорий Крайнего 
Севера, к которым относится Ненецкий 
автономный округ.

Глава парламента округа представил 
ряд законодательных инициатив, раз-
работанных в регионе, и обратился к се-
наторам с просьбой поддержать их про-
хождение в Федеральном Собрании.

В рамках Дней Ненецкого авто-
номного округа в Совете Федерации 
прошли расширенные заседания ряда 
комитетов Совета Федерации с участи-
ем представителей органов государ-
ственной власти субъекта Федерации: 
Комитета Совета Федерации по феде-
ративному устройству, региональной 
политике, местному самоуправлению 
и делам Севера (на тему «Особенности 
развития региона в условиях Крайне-
го Севера»), Комитета Совета Федера-
ции по экономической политике (на 
тему «Перспективы инфраструктурно-
го развития Ненецкого автономного 
округа»), Комитета Совета Федерации 
по социальной политике (на тему «Но-
вые технологии организации оказания 
медицинской помощи гражданам, про-
живающим в условиях Крайнего Севе-
ра, на примере Ненецкого автономно-
го округа»).
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ЛЕНИНГРАДСКАЯ ОБЛАСТЬ:

19–20 мая 2015 года в Совете Федерации прошли Дни 

Ленинградской области, в рамках которых была проведена 

рабочая встреча Председателя Совета Федерации 

В.И. Матвиенко с руководителями исполнительной и 

законодательной власти этого субъекта Федерации, а также 

на расширенных заседаниях комитетов Совета Федерации 

с участием представителей Ленинградской области 

были заслушаны вопросы об актуальных проблемах и 

перспективах развития региона. На 374-м пленарном 

заседании Совета Федерации состоялся «час субъекта 

Российской Федерации», посвященный Ленинградской 

области.

ОПЫТ РАЗВИТИЯ И 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ 

ИНИЦИАТИВЫ

Перспективы социально-экономиче-
ского и инновационного развития Ле-
нинградской области стали главной 
темой встречи Председателя Совета Фе-
дерации В.И. Матвиенко, временно ис-
полняющего обязанности губернатора 
Ленинградской области А.Ю. Дрозден-
ко и председателя Законодательно-
го собрания С.М. Бебенина. В беседе 
приняли участие члены Совета Фе-
дерации И.В. Фомин, представитель 
от исполнительного органа государ-
ственной власти Ленинградской об-
ласти, и Е.В. Петелин, представитель 
от законодательного (представитель-
ного) органа государственной власти 
Ленинградской области.

«Ленинградская область – крупный 
субъект Российской Федерации, кото-

рый стабильно развивается, – сказала 
В.И. Матвиенко. – У руководства реги-
она есть понимание складывающейся 
ситуации и планы по дальнейшему раз-
витию экономики и социальной сфе-
ры». Председатель Совета Федерации 
также отметила, что властям области 
удалось найти общий язык с предста-
вителями бизнес-сообщества в плане 
создания условий для привлечения 
инвестиций.

Во время беседы А.Ю. Дрозденко по-
благодарил В.И. Матвиенко за возмож-
ность провести презентацию Ленин-
градской области в Совете Федерации, 
которая не только является удобным 
случаем для того, чтобы обозначить 
проблемы региона, но и дает возмож-
ность вынести на федеральный уровень 
обсуждение ряда важных предложе-
ний. Он отметил, что Ленинградская 
область – единственный из субъектов 
Северо-Запада Российской Федерации, 
увеличивающий расходную часть бюд-
жета. «В основном это происходит за счет 
того, что мы достаточно активно работа-
ем с крупными налогоплательщиками, 
и делаем это индивидуально, – сказал 
А.Ю. Дрозденко. – Мы видим, что это 
дает эффект, в том числе по налогу на 
прибыль». «Мы также единственный 
субъект Российской Федерации на Се-
веро-Западе, в котором поступление 
налога на прибыль превышает в струк-
туре бюджета поступление налога на 
доходы физических лиц», – подчеркнул 
временно исполняющий обязанности 

губернатора Ленинградской области и 
добавил, что до конца года субъект Фе-
дерации рассчитывает выйти на безде-
фицитный бюджет.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко и временно испол-
няющий обязанности губернатора 
Ленинградской области А.Ю. Дроз-
денко осмотрели открытую в Совете 
Федерации выставку, которая посвя-
щена перспективам социально-эко-
номического и инновационного раз-
вития региона. Особое внимание на 
выставке было уделено промышлен-
ному и туристическому потенциалу 
Ленинградской области.

В.И. Матвиенко в своем выступлении 
на 374-м заседании Совета Федерации 
во время «часа субъекта Российской 
Федерации», посвященного Ленинград-
ской области, отметила, что область яв-
ляется одним из наиболее динамично 
развивающихся субъектов Федерации 
и входит в число наиболее инвестици-
онно привлекательных регионов Рос-
сии, в котором объем иностранных вло-
жений увеличился за 10 лет более чем 
в восемь раз. Только в прошлом году 
на территории Ленинградской обла-
сти была начата реализация 73 новых 
инвестиционных проектов с объемами 
вложений от 50 миллионов до 5,5 мил-
лиарда рублей. В решающей степени 
это результат целенаправленной ра-
боты руководства области по улучше-
нию предпринимательского климата. 
Так, например, для инвесторов, вкла-
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дывающих средства в производствен-
ный сектор, действует режим понижен-
ного налогообложения, реализуются 
другие меры, предусмотренные в Ин-
вестиционной стратегии Ленинград-
ской области на период до 2025 года. 
Одним из ключевых механизмов реа-
лизации конкурентных преимуществ 
региона стало создание инновацион-
ных кластеров.

Председатель Совета Федерации под-
черкнула, что Ленинградская область 
демонстрирует хорошие показатели 
в финансовой сфере. В результате об-
ласть вошла в число немногих субъек-
тов Федерации, где не потребовалось 
принятия программы секвестра област-
ного бюджета. Это хороший пример 
того, как нужно бороться с кризисом, 
санкциями, снижением цен на сырье.

По мнению В.И. Матвиенко, финан-
совая стабильность региона служит 
надежной основой для решения соци-
альных вопросов. В частности, в об-
ласти наметилась устойчивая тенден-
ция увеличения числа многодетных 
семей, увеличиваются размеры регио-
нального материнского капитала, по-
собий многодетным семьям, возросли 
ежемесячные пособия одиноким ма-
терям, организован массовый отдых 
детей из Ленинградской области в оз-
доровительных учреждениях Крыма, 
практически ликвидирована очередь 
в дошкольные учреждения. В рамках 
проведения Года старшего поколения 
в Ленинградской области большое вни-
мание уделяется пропаганде ценностей 
семьи, брака, достойного воспитания 
подрастающего поколения, реализу-

ются меры по укреплению здоровья 
граждан пожилого возраста, вводятся 
новые формы поддержки ветеранов 
Великой Отечественной войны, «бло-
кадников», «детей войны». «Доказала 
свою эффективность региональная 
программа «Социальные объекты в об-
мен на налоги», которая предполагает 
приобретение у застройщиков объек-
тов социального назначения в муни-
ципальную собственность, – сказала 
В.И. Матвиенко. – Это хороший пример 
государственно-частного партнерства, 
благодаря которому в области активно 
вводятся новые детские сады и школы».

Особое внимание Председатель Со-
вета Федерации обратила на опыт Ле-
нинградской области в сфере местного 
самоуправления и поддержки обще-
ственной инициативы граждан. На-
пример, регион стал площадкой для 
апробации проекта по возрождению 
института старост в сельской местно-
сти. Результат такой работы – реаль-
ное улучшение качества жизни и су-
щественный рост доверия к органам 
власти.

В числе имеющихся проблем субъ-
екта Федерации были названы необ-
ходимость расширения мер адресной 
социальной поддержки и проблемы 
развития моногородов. Вместе с тем 
В.И. Матвиенко отметила, что в целом 
руководство региона и управленче-
ские структуры всех уровней успешно 
справляются с выполнением постав-
ленных задач. Наработанный в Ленин-
градской области опыт по решению 
многих вопросов будет полезен и дру-
гим субъектам Федерации.

Временно исполняющий обязанно-
сти губернатора Ленинградской об-
ласти А.Ю. Дрозденко в первой части 
своего выступления на 374-м заседа-
нии Совета Федерации рассказал чле-
нам Совета Федерации о предложе-
ниях региона, которые уже находят 
поддержку на федеральном уровне. Во 
второй – обратился с предложением 
поддержать несколько законодатель-
ных новелл, инициированных пра-
вительством и Законодательным со-
бранием Ленинградской области. По 
его мнению, реформа местного само–
управления, закон о старостах, област-
ные программы «Социальные объекты 
в обмен на налоги» и «Отсроченный 
платеж за социальные объекты», а 
также такие новшества, как система 
фронт-офис и льготы резидентам тех-
нопарков, применяемые в регионе, 
могут быть рассмотрены на федераль-
ном уровне и распространены в других 
субъектах Федерации.

Доклад председателя Законодатель-
ного собрания Ленинградской области 
С.М. Бебенина был посвящен необходи-
мости изменения установленного зако-
нодательством Российской Федерации 
порядка администрирования уплаты 
налога на доходы физических лиц по ме-
сту работы. По его мнению, указанный 
порядок приводит к тому, что в бюдже-
ты субъектов Федерации не поступают 
средства в случае, если место житель-
ства налогоплательщика – физического 
лица расположено на территории одного 
субъекта Федерации, а его работодатель 
состоит на учете в налоговых органах 
другого. Вторая проблема, затронутая 
С.М. Бебениным, касается необходи-

мости принятия федерального закона о 
муниципальной милиции и совершен-
ствования законодательства Россий-
ской Федерации в части, касающейся 
полномочий должностных лиц органов 
внутренних дел (полиции) по составле-
нию протоколов об административных 
правонарушениях, предусмотренных за-
конами субъектов Федерации.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко отметила актуальность 
высказанных представителями Ленин-
градской области предложений и ре-
комендовала профильным комитетам 
Совета Федерации учитывать их при со-
вершенствовании законодательства.

В рамках Дней Ленинградской обла-
сти в Совете Федерации прошли рас-
ширенные заседания комитетов Совета 
Федерации с участием представителей 
региона, где подробно обсуждались 
проблемы, достижения и перспективы 
развития этого субъекта Федерации. В 
частности, заседание Комитета Сове-
та Федерации по аграрно-продоволь-
ственной политике и природопользо-
ванию было посвящено рассмотрению 
состояния и перспектив развития аг-
ропромышленного комплекса Ленин-
градской области в условиях импор-
тозамещения. На заседании Комитета 
Совета Федерации по экономической 
политике обсуждались основные меры 
государственной поддержки промыш-
ленности и промышленной инфра-
структуры на региональном уровне. 
Участники заседания Комитета Совета 
Федерации по социальной политике об-
судили дополнительные меры господ-
держки семей с детьми, а также разви-
тие туризма в Ленинградской области.
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371-е заседание Совета Федерации 

1 апреля 2015 года состоялось 371-е 
пленарное заседание Совета Федера-
ции, на котором было рассмотрено 28 
вопросов.

Приняты федеральные конституци-
онные законы:

«О внесении изменения в статью 
47 Федерального конституционного 
закона «О референдуме Российской 
Федерации» (по вопросу уточнения 
наименований структурных подразде-
лений Центрального банка Российской 
Федерации);

«О внесении изменений в Федераль-
ный конституционный закон «Об Упол-
номоченном по правам человека в Рос-
сийской Федерации» (об уточнении 
порядка взаимодействия Уполномо-
ченного по правам человека в Россий-
ской Федерации с другими государ-
ственными органами и должностными 
лицами).

Одобрены федеральные законы:
«О приостановлении действия по-

ложений отдельных законодательных 
актов Российской Федерации в части 
порядка индексации окладов денежно-
го содержания государственных граж-
данских служащих, военнослужащих 
и приравненных к ним лиц, должност-
ных окладов судей, выплат, пособий и 
компенсаций и признании утратившим 
силу Федерального закона «О приоста-
новлении действия части 11 статьи 50 
Федерального закона «О государствен-
ной гражданской службе Российской 
Федерации» в связи с Федеральным 
законом «О федеральном бюджете на 

2015 год и на плановый период 2016 и 
2017 годов»;

«О внесении изменений в статьи 57 и 
58 Федерального закона «Об основных 
гарантиях избирательных прав и пра-
ва на участие в референдуме граждан 
Российской Федерации» (по вопросу 
уточнения наименований структурных 
подразделений Центрального банка 
Российской Федерации);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации в целях совершенствования 
деятельности уполномоченных по пра-
вам человека» (об определении статуса 
уполномоченного по правам человека 
в субъекте Российской Федерации);

«О внесении изменений в статьи 1 
и 2 Федерального закона «Об упразд-
нении некоторых районных судов 
Пензенской области» и Федеральный 
закон «Об образовании постоянных 
судебных присутствий в составе неко-
торых районных судов Архангельской 
области»;

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О таможенном регулиро-
вании в Российской Федерации» в ча-
сти совершенствования таможенных 
операций, связанных с временным 
хранением товаров» (о представлении 
отчетности владельцами складов вре-
менного хранения в электронной фор-
ме и о размещении задержанных това-
ров на складах временного хранения 
таможенных органов);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О таможенном регулиро-
вании в Российской Федерации» (о 
совершенствовании процедур вклю-

чения в таможенный реестр объектов 
интеллектуальной собственности и ис-
ключения из него объектов интеллек-
туальной собственности);

«О внесении изменений в статью 23.8 
Кодекса Российской Федерации об ад-
министративных правонарушениях» 
(об уточнении полномочий должност-
ных лиц таможенных органов);

«О внесении изменений в часть 
вторую Налогового кодекса Россий-
ской Федерации» (об уточнении по-
рядка определения объекта налого-
обложения по налоговым режимам 
в виде единого сельскохозяйствен-
ного налога и упрощенной системы 
налогообложения);

«О внесении изменений в статью 
219 части второй Налогового кодек-
са Российской Федерации и статью 
4 Федерального закона «О внесении 
изменений в части первую и вторую 
Налогового кодекса Российской Феде-
рации (в части налогообложения при-
были контролируемых иностранных 
компаний и доходов иностранных ор-
ганизаций)» (о возможности получе-
ния социальных налоговых вычетов у 
работодателей);

«О внесении изменений в главу 21 ча-
сти второй Налогового кодекса Россий-
ской Федерации и о приостановлении 
действия абзаца третьего подпункта 7 
пункта 2 статьи 149 части второй Нало-
гового кодекса Российской Федерации 
в части услуг по перевозке пассажиров 
железнодорожным транспортом в при-
городном сообщении»;

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-

дерации в части отмены обязательно-
сти печати хозяйственных обществ»;

«О внесении изменений в статью 323 
Арбитражного процессуального кодек-
са Российской Федерации» (о выдаче су-
дом дубликата исполнительного листа);

«О внесении изменений в статьи 4 и 5 
Закона Российской Федерации «О ста-
тусе судей в Российской Федерации» и 
Федеральный закон «Об органах судей-
ского сообщества в Российской Федера-
ции» (систематизация порядка деятель-
ности экзаменационных комиссий по 
приему квалификационного экзамена 
у претендентов на должность судьи, 
формирование единой практики оцен-
ки знаний указанных лиц);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О свободе совести и о рели-
гиозных объединениях» и отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (об уточнении правового по-
ложения религиозных организаций);
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«О внесении изменения в статью 2611 
Федерального закона «Об общих прин-
ципах организации законодательных 
(представительных) и исполнитель-
ных органов государственной власти 
субъектов Российской Федерации» (об 
имуществе, находящемся в собственно-
сти субъекта Российской Федерации и 
предназначенном для решения вопро-
сов создания и обеспечения охраны 
особо охраняемых природных терри-
торий регионального значения);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «Устав железнодорожного 
транспорта Российской Федерации» 
в части регулирования ответственно-
сти за безбилетный проезд на желез-
нодорожном транспорте и о призна-
нии утратившими силу пунктов 1 и 2 
части 1 статьи 11.18 Кодекса Россий-
ской Федерации об административных 
правонарушениях»;

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О физической культуре и 

спорте в Российской Федерации» и Фе-
деральный закон «Об основах охраны 
здоровья граждан в Российской Феде-
рации» (о создании условий для охра-
ны здоровья лиц, проходящих спортив-
ную подготовку);

«О внесении изменений в статьи 3 и 
5 Федерального закона «О геодезии и 
картографии» и Федеральный закон 
«О государственном кадастре недви-
жимости» (о регулировании вопросов 
создания и использования государ-
ственных геодезических сетей).

Членом Высшей квалификационной 
коллегии судей Российской Федера-
ции – представителем общественно-
сти назначена Е.Ю. Грачева.

В рамках «правительственного часа» 
с докладом на тему «О задачах Феде-
ральной таможенной службы в усло-
виях функционирования Евразийского 
экономического союза» выступил ру-
ководитель Федеральной таможенной 
службы А.Ю. Бельянинов.

С отчетом о работе Комитета Совета 
Федерации по науке, образованию и 
культуре выступила председатель ко-
митета З.Ф. Драгункина.

Приняты постановления Совета Феде-
рации: «О поправках Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской 
Федерации ко второму чтению проек-
та федерального закона № 744090-6 
«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О федеральном бюджете 
на 2015 год и на плановый период 2016 
и 2017 годов», «О внесении изменений 
в постановление Совета Федерации Фе-
дерального Собрания Российской Феде-
рации от 28 марта 2012 года № 63-СФ 
«О реализации отдельных положений 
Федерального закона «О статусе члена 
Совета Федерации и статусе депутата 
Государственной Думы Федерально-
го Собрания Российской Федерации» 
и Регламента Совета Федерации Фе-
дерального Собрания Российской Фе-
дерации», «О внесении изменений в 
План мероприятий Совета Федера-
ции Федерального Собрания Россий-
ской Федерации на весеннюю сессию 
2015 года».

В рамках проводимого на заседании 
Совета Федерации «времени эксперта» 
с докладом на тему «Модернизация со-
знания» выступил советский, россий-
ский режиссер, сценарист, обществен-
ный деятель, народный артист РСФСР 
А.С. Кончаловский.

372-е заседание Совета Федерации 

15 апреля 2015 года состоялось 372-е 
пленарное заседание Совета Федера-
ции, на котором было рассмотрено 28 
вопросов.

Одобрены федеральные законы:
«О внесении изменений в Федераль-

ный закон «О федеральном бюджете на 
2015 год и на плановый период 2016 и 
2017 годов» (об уточнении параметров 
федерального бюджета на 2015 год);

«Об отчете Правительства Российской 
Федерации и информации Центрально-
го банка Российской Федерации о реа-
лизации плана первоочередных меро-
приятий по обеспечению устойчивого 
развития экономики и социальной ста-
бильности в 2015 году»;

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О бюджете Пенсионного 
фонда Российской Федерации на 2015 
год и на плановый период 2016 и 2017 
годов» (об уточнении параметров бюд-
жета Пенсионного фонда Российской 
Федерации на 2015 год);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О бюджете Федерального 
фонда обязательного медицинского 
страхования на 2015 год и на плановый 
период 2016 и 2017 годов» (об уточне-
нии параметров бюджета Федерально-
го фонда обязательного медицинского 
страхования на 2015 год);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О бюджете Фонда социаль-
ного страхования Российской Федера-
ции на 2015 год и на плановый период 
2016 и 2017 годов» (об уточнении па-
раметров бюджета Фонда социального 
страхования Российской Федерации на 
2015 год);

«О ратификации Соглашения о поряд-
ке защиты конфиденциальной инфор-
мации и ответственности за ее разгла-
шение при осуществлении Евразийской 
экономической комиссией полномочий 
по контролю за соблюдением единых 
правил конкуренции»;

«О ратификации Протокола к Догово-
ру о зоне, свободной от ядерного ору-
жия, в Центральной Азии»;

«О ратификации Соглашения между 
Правительством Российской Федерации 
и Правительством Республики Гвате-
мала о поощрении и взаимной защите 
капиталовложений»;

«О ратификации Соглашения о со-
трудничестве государств – участников 

Содружества Независимых Государств 
в борьбе с ростом заболеваемости са-
харным диабетом»;

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (о совершенствовании отдель-
ных корпоративных процедур);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации по вопросам исключения из-
быточных требований при оказании 
государственных услуг и осуществлении 
государственных функций»;

«О государственном регулировании 
цен (тарифов) на услуги по перевозкам 
пассажиров, багажа, автомобильных 
транспортных средств, железнодорож-
ного подвижного состава с использо-
ванием судов, обеспечивающих со-
общение между морскими портами 
Республики Крым, города федерального 
значения Севастополя и морскими пор-
тами Краснодарского края, и на связан-
ные с такими перевозками дополнитель-
ные услуги»;

«О внесении изменений в Федеральный 
закон «О сельскохозяйственной коопе-
рации» (о совершенствовании надзора 
за сельскохозяйственными кредитны-
ми потребительскими кооперативами);

«О единовременной выплате за счет 
средств материнского (семейного) 
капитала»;

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О статусе наукограда Рос-
сийской Федерации» и Федеральный 
закон «О науке и государственной 
научно-технической политике» (об 
уточнении критериев присвоения му-
ниципальному образованию статуса на-
укограда и сохранения такого статуса);
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«О внесении изменений в статью 14 
Уголовно-исполнительного кодекса Рос-
сийской Федерации и отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации» 
(об установлении порядка взаимодей-
ствия органов и учреждений уголовно-ис-
полнительной системы с религиозными 
организациями);

«О внесении изменений в статьи 4 и 34 
Федерального закона «О воинской обя-
занности и военной службе» (о пунктах 
отбора на военную службу по контракту);

«О внесении изменений в статью 23 Фе-
дерального закона «О статусе военнослу-
жащих» и статью 15 Федерального зако-
на «О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации по вопросам военной службы в 
органах военной прокуратуры и военных 
следственных органах Следственного ко-
митета Российской Федерации» (об уточ-

нении положений в части увольнения от-
дельных категорий военнослужащих);

«О внесении изменений в Семей-
ный кодекс Российской Федерации» (об 
уточнении категории лиц, имеющих 
право быть усыновителями, опекунами 
(попечителями).

С отчетом о работе Комитета Совета 
Федерации по федеративному устрой-
ству, региональной политике, местному 
самоуправлению и делам Севера высту-
пил председатель комитета Д.И. Азаров.

В рамках проводимого на заседании 
Совета Федерации «времени эксперта» 
с докладом на тему «Проблемы фальси-
фикации истории Великой Отечествен-
ной войны и Второй мировой войны» вы-
ступила президент Фонда исторической 
перспективы, доктор исторических наук 
Н.А. Нарочницкая.

Приняты постановления Совета Феде-
рации: «Об интеграции Республики Крым 
в экономическую, финансовую, социаль-
ную и правовую системы Российской 
Федерации», «О задачах Федеральной 
таможенной службы в условиях функ-
ционирования Евразийского экономи-
ческого союза», «О совершенствовании 
механизмов взаимодействия Российской 
Федерации с зарубежным Русским миром 
и развития международного гуманитар-
ного сотрудничества», «О мерах по проти-
водействию экстремизму и обеспечению 
общественной безопасности», «О внесе-
нии изменений в План мероприятий Со-
вета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации на весеннюю сес-
сию 2015 года».

373-е заседание Совета Федерации 

29 апреля 2015 года состоялось 373-е 
пленарное заседание Совета Федера-
ции, на котором было рассмотрено 32 
вопроса.

Одобрены федеральные законы:
«О ратификации Протокола о пре-

кращении действия Соглашения меж-
ду Правительством Российской Феде-
рации и Правительством Республики 
Беларусь о транзите товаров, переме-
щаемых между таможенными органа-
ми Российской Федерации и таможен-
ными органами Республики Беларусь, 
от 29 июня 2007 года»;

«О ратификации Соглашения между 
Правительством Российской Федера-
ции и Правительством Китайской На-
родной Республики о сотрудничестве 
в сфере поставок природного газа из 
Российской Федерации в Китайскую 
Народную Республику по «восточно-
му» маршруту»;

«О ратификации Договора о созда-
нии Пула условных валютных резервов 
стран БРИКС»;

«Об упразднении Тарасовского рай-
онного суда Ростовской области»;

«Об особенностях перечисления в 
2015 году прибыли, полученной Цент–
ральным банком Российской Федера-
ции по итогам 2014 года»;

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (о совершенствовании нор-
мативно-правового регулирования в 
сфере производства, переработки и 

обращения драгоценных металлов и 
драгоценных камней);

«О внесении изменений в часть вто-
рую Налогового кодекса Российской 
Федерации в связи с внесением измене-
ний в Федеральный закон «О драгоцен-
ных металлах и драгоценных камнях» 
(об уточнении терминологии норм, ре-
гулирующих взимание государствен-
ной пошлины за совершение действий 
уполномоченными государственными 
учреждениями при осуществлении фе-
дерального пробирного надзора);

«О внесении изменений в статью 2841 

части второй Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации» (о наделении ор-
ганизаций, осуществляющих деятель-
ность по присмотру и уходу за детьми, 
правом на применение ставки 0 процен-
тов по налогу на прибыль организаций);

«О внесении изменений в части пер-
вую и вторую Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации в целях повышения 
ответственности налоговых агентов за 
несоблюдение требований законода-
тельства о налогах и сборах» (в части 
повышения ответственности налого-
вых агентов за несоблюдение требо-
ваний законодательства о налогах и 
сборах);

«О внесении изменения в статью 7 
Федерального закона «О собраниях, 
митингах, демонстрациях, шестви-
ях и пикетированиях» (об уточнении 
сроков подачи уведомления о прове-
дении публичного мероприятия в слу-
чае, если они совпадают с нерабочими 
праздничными днями);
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«О внесении изменения в статью 311 

Федерального закона «О некоммер-
ческих организациях» (о дополнении 
нового вида деятельности социально 
ориентированных некоммерческих 
организаций);

«О внесении изменений в статьи 
13.15 и 20.29 Кодекса Российской Фе-
дерации об административных пра-
вонарушениях» (об установлении ад-
министративной ответственности за 
производство и выпуск продукции сред-
ства массовой информации, содержа-
щей публичные призывы к осуществле-
нию террористической деятельности 
и (или) экстремистской деятельности 
либо обосновывающие или оправды-
вающие необходимость осуществления 
такой деятельности, а также продукции 
средства массовой информации, содер-
жащей материалы, пропагандирующие 
культ насилия и жестокости);

«О внесении изменений в статьи 
23.68 и 28.3 Кодекса Российской Фе-
дерации об административных право-
нарушениях» (об уточнении полно-
мочий по составлению протоколов об 
административных правонарушениях 
должностных лиц органов, уполномо-
ченных на осуществление функций в 
сфере контроля (надзора) за деятель-
ностью некоммерческих организаций, 
в том числе структурных подразделе-
ний международных организаций и 
иностранных некоммерческих непра-
вительственных организаций, обще-
ственных объединений, политических 
партий и религиозных организаций);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О пожарной безопасности» 
(о совершенствовании деятельности 

элементов системы обеспечения по-
жарной безопасности);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О защите населения и тер-
риторий от чрезвычайных ситуаций 
природного и техногенного характера» 
(о совершенствовании деятельности 
органов управления единой государ-
ственной системы предупреждения и 
ликвидации последствий стихийных 
бедствий);

«О признании утратившими силу от-
дельных положений законодательных 
актов Российской Федерации» (об утра-
те актуальности статьи 59 Федерально-
го закона «О воинской обязанности и 
военной службе»);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации по вопросу осуществления ры-
боловства в открытом море»;

«О признании утратившими силу от-
дельных законодательных актов Рос-
сийской Федерации»;

«О признании утратившими силу 
отдельных положений законодатель-
ных актов Российской Федерации» 
(об исключении норм о необходимо-
сти подготовки государственной про-
граммы разведки континентального 
шельфа и разработки его минеральных 
ресурсов);

«О внесении изменений в статью 12 
Федерального закона «О внесении из-
менений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации и 
признании утратившими силу отдель-
ных положений законодательных ак-
тов Российской Федерации в связи с 
принятием Федерального закона «О 
порядке осуществления иностранных 

инвестиций в хозяйственные обще-
ства, имеющие стратегическое значе-
ние для обеспечения обороны страны и 
безопасности государства» (об особен-
ностях предоставления права пользова-
ния недрами на участке недр федераль-
ного значения);

«О внесении изменения в статью 14 
Федерального закона «О предупреж-
дении распространения туберкулеза в 
Российской Федерации» (о предостав-
лении жилых помещений больным за-
разными формами туберкулеза);

«О внесении изменений в Трудовой 
кодекс Российской Федерации и ста-
тьи 11 и 73 Федерального закона «Об 
образовании в Российской Федерации» 
(о законодательном закреплении обя-
зательности применения профессио-
нальных стандартов работодателями);

«О внесении изменений в статью 2 
Федерального закона «О порядке фор-
мирования Совета Федерации Феде-
рального Собрания Российской Фе-
дерации» (о синхронизации сроков 
принятия решения представитель-
ным органом муниципального обра-
зования соответствующего субъекта 
Российской Федерации о поддержке 
члена Совета Федерации, изъявивше-
го желание стать кандидатом для на-
деления полномочиями члена Совета 
Федерации – представителя от испол-
нительного органа государственной 
власти субъекта Российской Федера-
ции, со сроками внесения в законо-
дательный (представительный) ор-
ган государственной власти субъекта 
Российской Федерации предложений 
о кандидатурах на должность главы 
региона).

Заместителем Председателя Консти-
туционного Суда Российской Федера-
ции назначен С.П. Маврин.

На должности судей Верховного Суда 
Российской Федерации назначены И.Л. 
Грачева, И.Г. Кочина, Н.С. Чучунова.

В рамках «правительственного часа» 
с докладом на тему «О приоритетных 
направлениях развития сельского хо-
зяйства» выступил Заместитель Пред-
седателя Правительства Российской 
Федерации А.В. Дворкович.

С докладом на тему «О состоянии 
законности и правопорядка в Россий-
ской Федерации и о проделанной ра-
боте по их укреплению за 2014 год» 
выступил Генеральный прокурор Рос-
сийской Федерации Ю.Я. Чайка.

Во время «часа субъекта Россий-
ской Федерации» на заседании Со-
вета Федерации выступили губерна-
тор Ненецкого автономного округа 
И.В. Кошин и председатель Собрания 
депутатов Ненецкого автономного 
округа А.В. Мяндин.

Приняты постановления Совета Фе-
дерации: «О досрочном прекращении 
полномочий члена Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской 
Федерации Лебедева Леонида Леонидо-
вича», «О предложениях Совета Феде-
рации Федерального Собрания Россий-
ской Федерации в связи с принятием 
Федерального закона «О внесении из-
менений в Федеральный закон «О фе-
деральном бюджете на 2015 год и на 
плановый период 2016 и 2017 годов», 
«О внесении изменений в План меро-
приятий Совета Федерации Федераль-
ного Собрания Российской Федерации 
на весеннюю сессию 2015 года».
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374-е заседание Совета Федерации 

20 мая 2015 года состоялось 374-е 
пленарное заседание Совета Федера-
ции, на котором было рассмотрено 
22 вопроса.

Принят Федеральный конституци-
онный закон «О внесении изменений 
в Федеральный конституционный за-
кон «Об Уполномоченном по правам 
человека в Российской Федерации» и 
Федеральный конституционный закон 
«О Правительстве Российской Федера-
ции» (об установлении правил предот-
вращения или урегулирования кон-
фликта интересов).

Одобрены федеральные законы:
«О внесении изменений в статью 

4 Федерального закона «О создании 
межрайонных судов и об упразднении 
некоторых районных, городских судов 
и образовании постоянных судебных 

присутствий в составе некоторых меж-
районных судов Республики Башкор-
тостан» (об изменении срока вступле-
ния в силу федерального закона);

«О внесении изменений в статьи 7 и 
10 Федерального закона «О дополни-
тельных мерах государственной под-
держки семей, имеющих детей» (о 
направлении средств материнского 
(семейного) капитала на уплату пер-
воначального взноса при получении 
кредита на приобретение или строи-
тельство жилья);

«О регулировании отдельных во-
просов, связанных с проведением в 
Российской Федерации XV Междуна-
родного конкурса имени П.И. Чайков-
ского в 2015 году, и внесении изме-
нений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации»;

«О внесении изменений в часть 
первую Гражданского кодекса Рос-
сийской Федерации и в Федеральный 
закон «О политических партиях» (о 
приведении федерального закона в 
соответствие с Гражданским кодек-
сом Российской Федерации);

«О внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Россий-
ской Федерации» (об уточнении 
отдельных положений некоторых 
законодательных актов Российской 
Федерации);

«О внесении изменений в статью 
15 Федерального закона «Об унич-
тожении химического оружия» (об 
уточнении наименований органов, 
участвующих в мероприятиях по 

предупреждению чрезвычайных си-
туаций при перевозке химического 
оружия);

«О внесении изменения в статью 
3 Федерального закона «О внесении 
изменений в Федеральный закон «О 
безопасности дорожного движения» 
и Кодекс Российской Федерации об 
административных правонарушени-
ях» (об изменении срока вступления 
в силу отдельных положений феде-
рального закона);

«О внесении изменений в Феде-
ральный закон «Об инновационном 
центре «Сколково» (о совершенство-
вании правового регулирования 
создания и обеспечения функцио-
нирования инновационного центра 
«Сколково»).

На заседании Совета Федерации вы-
ступил Председатель Сената Парламен-
та Республики Казахстан К.-Ж.К. Токаев.

На должность аудитора Счетной 
палаты Российской Федерации на-
значена Т.В. Блинова.

В рамках «правительственного 
часа» с докладом на тему «Актуаль-
ные вопросы внешней политики Рос-
сийской Федерации» выступил Ми-
нистр иностранных дел Российской 
Федерации С.В. Лавров.

Во время «часа субъекта Российской 
Федерации» на заседании Совета Фе-
дерации выступили временно испол-
няющий обязанности губернатора 
Ленинградской области А.Ю. Дроз-
денко и председатель Законодатель-

ного собрания Ленинградской обла-
сти С.М. Бебенин.

В рамках проводимого на заседа-
нии Совета Федерации «времени экс-
перта» с докладом на тему «О воз-
рождении духовности в Российской 
Федерации» выступил Государствен-
ный Советник Республики Татарстан 
М.Ш. Шаймиев.

С отчетами о работе возглавляе-
мых комитетов выступили председа-
тель Комитета Совета Федерации по 
экономической политике Ю.В. Неё-
лов и председатель Комитета Совета 
Федерации по социальной политике 
В.В. Рязанский.

Приняты постановления Совета Фе-
дерации: «О докладе Генерального 
прокурора Российской Федерации о 
состоянии законности и правопоряд-
ка в Российской Федерации и о проде-
ланной работе по их укреплению за 
2014 год», «О приоритетных направ-
лениях развития сельского хозяй-
ства», «О государственной поддержке 
социально-экономического разви-
тия Ненецкого автономного округа», 
«Об итогах парламентских слушаний 
«Политико-правовые аспекты проти-
водействия реабилитации нацизма, 
героизации нацистских преступни-
ков и их пособников: сравнительный 
анализ и уроки на будущее», «О вне-
сении изменений в План мероприя-
тий Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации на 
весеннюю сессию 2015 года».
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ВОРОНЕЖСКАЯ ОБЛАСТЬ
В ходе рабочей поездки в Воронежскую область Председатель 

Совета Федерации В.И. Матвиенко провела встречу с 

губернатором области А.В. Гордеевым и совещание, 

посвященное развитию импортозамещения в приоритетных 

отраслях экономики региона, побывала на воронежских 

производственных предприятиях. Во время поездки ее 

сопровождали представляющие регион в Совете Федерации – 

заместитель Председателя Совета Федерации Г.Н. Карелова и 

член Комитета Совета Федерации по федеративному устройству, 

региональной политике, местному самоуправлению и делам 

Севера С.Н. Лукин.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко во время рабочей по-
ездки в Воронежскую область провела 
совещание, посвященное развитию им-
портозамещения в приоритетных отрас-
лях экономики субъекта Российской Фе-
дерации. В работе совещания приняли 
участие члены Совета Федерации, депу-
таты Государственной Думы, руководи-
тели органов исполнительной власти ре-
гиона, а также представители бизнеса.

«Важно объединить усилия всех вет-
вей и уровней власти для осуществле-
ния реальной модернизации экономи-
ки, увеличения объема собственной 
современной и качественной продук-
ции и снижения импортной зависи-
мости, – сказала В.И. Матвиенко. – По-
этому программа импортозамещения в 
России вышла на первый план». По сло-
вам Председателя Совета Федерации, Во-
ронежская область уже давно развивает 

аграрный комплекс, выстраивает эф-
фективное сельское хозяйство. В насто-
ящее время область полностью и даже с 
избытком обеспечивает себя сельскохо-
зяйственными продуктами. Такие успе-
хи достигнуты за счет специальных мер 
поддержки малых фермерских хозяйств, 
которые наиболее адаптированы к пере-
менчивым условиям рынка. Значитель-
ным потенциалом импортозамещения 
обладает и промышленный комплекс 
Воронежской области. Этот опыт надо 
распространять и на другие субъекты 
Российской Федерации.

В.И. Матвиенко подчеркнула, что 
Совет Федерации считает своим дол-
гом изучать и популяризировать поло-
жительный опыт регионов. Удачным 
примером такого опыта в области им-
портозамещения можно назвать во-
ронежский кластер производителей 
нефтегазового и химического оборудо-
вания. Одной из приоритетных отрас-
лей региональной экономики являет-
ся авиастроение. Эта отрасль и в целом 
оборонно-промышленный комплекс об-
ласти в условиях санкций и разрыва тра-
диционного сотрудничества с Украиной 
должны стать одной из базовых составля-
ющих региональной промышленности. 
В рамках правительственной программы 
импортозамещения эта ситуация учтена, 
и в настоящее время в России идет стро-
ительство новых производств, которые 
заменят поставки с Украины.

Председатель Совета Федерации от-
метила, что в Воронежской области 
проводится системная работа по улуч-
шению предпринимательского кли-
мата, регион вошел в число лидеров 
Центрального федерального округа 
по темпам роста инвестиций.

Особое внимание в своем выступ–
лении В.И. Матвиенко уделила воп–
росу подготовки квалифицирован-
ных кадров, способных результативно 
работать в новых экономических ус-
ловиях. В связи с этим она отметила 
важность развития и совершенство-
вания профессионально-техническо-
го образования. Также она обратила 
внимание на вопросы сохранения и 
развития культурно-исторического 
наследия, расширения международ-
ного гуманитарного сотрудничества, 
отметив, что активная работа по этим 
направлениям придает региону до-
полнительную привлекательность. 
Одним из приоритетов развития 

В.И. Матвиенко назвала внутренний 
туризм.

Председатель Совета Федерации под-
черкнула важность того, что руковод-
ство Воронежской области формирует 
стратегию решения проблем региона. 
Она сообщила, что в Совете Федерации 
проводят мониторинг проблем субъек-
тов Федерации. В частности, говоря о 
проблемах межбюджетных отношений, 
В.И. Матвиенко указала на необходи-
мость изыскивать резервы для повыше-
ния собираемости налогов, расширять 
налогооблагаемую базу и стимулиро-
вать бизнес работать без использова-
ния «серых схем».

Обсуждая деятельность Воронежской 
областной Думы, В.И. Матвиенко при-
звала региональных парламентариев 
для продвижения своих законодатель-
ных инициатив использовать Совет за-
конодателей Российской Федерации.

Губернатор Воронежской области 
А.В. Гордеев поблагодарил В.И. Мат-
виенко за внимание, проявленное к 
региону. Он подчеркнул, что Совет Фе-
дерации является одним из основных 
федеральных институтов власти, реша-
ющих проблемы регионов. 

В ходе рабочей поездки Председатель 
Совета Федерации В.И. Матвиенко так-
же провела встречу с губернатором Во-
ронежской области А.В. Гордеевым, 
осмотрела воронежские производ-
ственные предприятия – ОАО «Молоч-
ный комбинат «Воронежский», ЗАО 
«Орбита» и ЗАО «МЭЛ», побывала на 
Воронежском центральном рынке, по-
интересовалась ассортиментом отече-
ственных продуктов питания, а также 
ценами на них.
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СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ
В ходе рабочей поездки в Республику Северная Осетия – 

Алания Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко 

провела встречи с Главой республики Т.Д. Мамсуровым, 

представителями республиканского Правительства и 

региональными законодателями. Обсуждались вопросы 

социально-экономического развития и повышения 

инвестиционной привлекательности региона. В.И. Матвиенко 

также посетила региональные медицинские учреждения, 

возложила цветы на мемориальном кладбище «Город ангелов» 

к «Древу скорби» – памятнику жертвам террористического 

акта, произошедшего 1 сентября 2004 года в школе № 1 города 

Беслана.

Во время встречи Председателя Сове-
та Федерации В.И. Матвиенко с Главой 
Республики Северная Осетия – Ала-
ния Т.Д. Мамсуровым обсуждались 
вопросы социально-экономического 
развития региона. Особое внимание 
в ходе беседы было уделено откры-
тию во Владикавказе специализиро-
ванного реабилитационного центра 
для детей с заболеваниями централь-
ной нервной системы. В.И. Матвиенко 

отметила, что в республике решению 
вопросов социальной сферы уделяет-
ся серьезное внимание. Т.Д. Мамсуров 
подчеркнул, что Северная Осетия – 
Алания полностью вовлечена в по-
зитивные процессы, происходящие 
в социальной сфере нашей страны.

В ходе рабочей поездки в Республи-
ку Северная Осетия – Алания Предсе-
датель Совета Федерации возложила 
цветы к «Древу скорби» – памятнику 
жертвам террористического акта, 
произошедшего 1 сентября 2004 года 
в школе № 1 города Беслана. «Каж-
дый шаг на этом мемориале отдается 
болью в сердце, – сказала В.И. Мат-
виенко. – Память о невинных жерт-
вах Беслана призывает нас сделать 
все, чтобы никогда не повторялись 
подобные злодеяния. Она зовет нас 
душевно и неустанно заботиться о 
живых, о тех, кто нуждается в нашей 
помощи».

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко вместе с Главой Ре-
спублики Северная Осетия – Алания 
Т.Д. Мамсуровым, представителями 
региона в Совете Федерации – чле-
ном Комитета Совета Федерации по 

международным делам А.Б. Тотоо-
новым и членом Комитета Совета 
Федерации по бюджету и финансо-
вым рынкам О.С. Хацаевым приняла 
участие в торжественной церемонии 
открытия во Владикавказе Реабили-
тационного центра для больных дет-
ским церебральным параличом «Ир». 
«В Международный день защиты де-
тей необходимо задуматься о том, 
как сделать так, чтобы наши дети 
были счастливы, чтобы обезопасить 
их жизнь, – сказала В.И. Матвиен-
ко. – Для Северной Осетии – Алании 
эти вопросы имеют особое значение. 
Создание условий для медицинского 
обслуживания и психологического 
восстановления – очень важно для 
республики». 

По мнению Председателя Совета 
Федерации, открытие центра реаби-
литации для детей с церебральным 
параличом – результат большого 
труда многих людей. В.И. Матви-
енко выразила благодарность руко-
водству республики, отметила непо-
средственное участие члена Совета 
Федерации О.С. Хацаева в реализа-
ции этой социально значимой ини-
циативы, а также подчеркнула, что 
центр расположен в экологически 
чистом районе, рядом с объектами 
для детского отдыха. Инфраструкту-
ра позволяет обеспечить индивиду-
альный подход к каждому ребенку. 
Центр оснащен новейшим высоко-
технологичным оборудованием, 
массажным кабинетом, бассейном 
и даже конюшней, поскольку реаби-
литация посредством верховой езды 
доказала свою высокую эффектив-
ность. «Многие семьи, имеющие де-
тей с таким сложным диагнозом, как 
ДЦП, теперь смогут получать необхо-
димую медицинскую и реабилитаци-
онную помощь, не выезжая за пределы 
республики, – сказала В.И. Матвиен-
ко. – А доступность – это во многом 
ключевой фактор для лечения и вос-
становления здоровья маленьких 
пациентов».

В.И. Матвиенко в этот день также 
осмотрела родильный дом в Беслане, 
где побеседовала с персоналом этого 
учреждения и будущими матерями.

Председатель Совета Федерации про-
вела во Владикавказе совещание, в ко-
тором приняли участие Глава Респуб–
лики Северная Осетия – Алания Т.Д. 

Мамсуров, председатель Парламента 
Республики Северная Осетия – Алания 
А.В. Манчев, члены Совета Федерации 
А.Б. Тотоонов, О.С. Хацаев, представи-
тели республиканского Правительства 
и региональные законодатели. В своем 
выступлении В.И. Матвиенко отмети-
ла, что в регионе успешно реализуется 
Республиканская стратегия действий 
в интересах детей в Республике Север-
ная Осетия – Алания на период до 2017 
года. Председатель Совета Федерации 
напомнила, что 1 июня 2012 года был 
подписан Указ Президента Российской 
Федерации «О Национальной стра-
тегии действий в интересах детей на 
2012–2017 годы», инициатива разра-
ботки которой принадлежала Совету 
Федерации. В настоящее время утверж-
дены Концепция государственной се-
мейной политики в Российской Федера-
ции на период до 2025 года и Стратегия 
развития индустрии детских товаров на 
период до 2020 года. Они соотносятся с 
региональными программами. В конце 
2014 года внесены системные измене-
ния в федеральное законодательство в 
связи с реализацией Конвенции о пра-
вах инвалидов, принятой Генеральной 
Ассамблеей ООН 13 декабря 2006 года 
и вступившей в силу 3 мая 2008 года. К 
нуждам инвалидов адаптированы нор-
мы 25 законодательных актов, введены 
дифференцированные условия доступ-
ности объектов и услуг для каждой фор-
мы инвалидности – по слуху, зрению, с 
нарушениями функций опорно-двига-
тельного аппарата.

(От редакции: когда верстался номер 
временно исполняющим обязанности 
Главы Республики Северная Осетия – 
Алания назначен Т.К. Агузаров)
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ВИЗИТ В 
РЕСПУБЛИКУ СЕРБИЮ

В середине мая 2015 года делегация Совета Федерации во 

главе с Председателем Совета Федерации Федерального 

Собрания Российской Федерации В.И. Матвиенко посетила с 

официальным визитом Республику Сербию. Во время визита 

российской парламентской делегации состоялись переговоры 

по широкому спектру двустороннего сотрудничества России 

и Сербии, в том числе по вопросам межпарламентского 

сотрудничества.

Широкий круг вопросов двусторонне-
го сотрудничества, а также взаимодей-
ствие двух государств в рамках между-
народных отношений стали главными 
темами переговоров Председателя 
Совета Федерации В.И. Матвиенко с 
Президентом Республики Сербии То-
миславом Николичем, Председателем 
Правительства Республики Сербии 
Александром Вучичем, заместителем 
Председателя Правительства, Мини-
стром иностранных дел Республики 

Сербии, действующим председате-
лем ОБСЕ Ивицей Дачичем. В ходе 
состоявшихся переговоров, в частно-
сти, были затронуты вопросы торго-
во-экономического взаимодействия, 
инвестиционного сотрудничества, 
реализации новых двусторонних 
проектов на территории Сербии, их 
перспективы.

«Мы обсудили весь комплекс дву-
сторонних отношений», – сообщила 
В.И. Матвиенко журналистам, под-

водя итоги состоявшихся встреч. Она 
отметила, что все собеседники были 
согласны с тем, что российско-серб-
ские связи находятся на подъеме, и 
подчеркнула, что такую динамику за-
дают руководители государств, кото-
рые встречаются регулярно.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко провела также пе-
реговоры с председателем Народ-
ной скупщины Республики Сербии 
Майей Гойкович, во время которых 
было подписано Соглашение о меж-
парламентском сотрудничестве меж-
ду Советом Федерации Федерально-
го Собрания Российской Федерации 
и Народной скупщиной Республи-
ки Сербии. Соглашение предусма-
тривает, в частности, существенное 
расширение сотрудничества в об-
ласти культурного обмена, а также 
укрепление всесторонних контактов 
между регионами двух стран.

В ходе переговоров В.И. Матвиенко 
подчеркнула, что межпарламентское 
сотрудничество – важная составля-
ющая отношений между Россией и 
Сербией, от взаимодействия парла-
ментариев зависит формирование 
договорно-правовой основы свя-
зей двух стран, создание атмосферы 
дружбы и доверия между народа-
ми. Парламентариям интересен об-
мен опытом в законодательной сфе-
ре, они стремятся к синхронизации 
действий по ратификации межпра-
вительственных соглашений, содей-
ствию развитию связей в гуманитар-
ной сфере, в частности, в вопросе 
возможного проведения перекрест-
ного Года России в Сербии и Года 
Сербии в России, сезонов культуры 
в 2016–2017 годах.

В.И. Матвиенко отметила также 
интенсивность контактов двух стран 
на высшем уровне. Она напомнила о 
состоявшемся в прошлом году визите 
Президента Российской Федерации 
В.В. Путина в Сербию на празднова-
ние 70-летия освобождения Белгра-
да, а также об участии Президента 
Республики Сербии Т. Николича в 
торжествах по поводу 70-летнего 
юбилея Великой Победы в Москве. 
«Это наша общая Победа, – сказала 
В.И. Матвиенко, – наша общая па-
мять». Символично, отметила она, 
что в юбилейном Параде Победы 
приняли участие сербские военные.

Председатель Совета Федерации 
напомнила, что в сентябре 2015 
года намечено проведение в Санкт-
Петербурге Евразийского женского 
форума, и подтвердила, что М. Гой-
кович направлено приглашение при-
нять участие в этом масштабном 
мероприятии.

В.И. Матвиенко провела встречу с 
предстоятелем Сербской православ-
ной церкви Патриархом Сербским 
Иринеем. В беседе Председатель Со-
вета Федерации подчеркнула важность 
исторических и духовных связей на-
родов двух стран и отметила позицию 
Сербской православной церкви по 
развитию и укреплению отношений 
с Россией. Поблагодарив Патриарха 
Сербского за внимание к сбережению 
духовных ценностей русских соотече-
ственников, В.И. Матвиенко, в част-
ности, напомнила о том, что в про-
шлом году к 100-летию начала Первой 
мировой войны в Сербии был открыт 
восстановленный комплекс «Русский 
Некрополь».

«Мы очень благодарны Сербской 
православной церкви и Русской право-
славной церкви, – сказала В.И. Матви-
енко, – за деятельность по сохранению 
исторической памяти». Она отметила, 
что в годы Второй мировой войны Рус-
ская православная церковь и Сербская 
православная церковь поддержива-
ли народы наших государств в борьбе 
против фашизма. Эта традиция жива: 
сегодня наши страны вместе выступа-
ют против героизации нацизма и по-
пыток переписать историю.

«Мы себя считаем одной семьей с 
российским народом», – сказал Па-
триарх Сербский Ириней. Он также 
отметил вековые связи наших стран 
и добавил, что сербские священники 
традиционно учились в России, и сей-
час много сербов среди студентов рос-
сийских духовных семинарий.

Во время официального визита в 
Республику Сербию Председатель Со-
вета Федерации В.И. Матвиенко посе-
тила Белградский университет, в ко-
тором выступила перед студентами и 
профессорско-преподавательским со-
ставом на тему обеспечения европей-
ской безопасности и стабильности. 
Также она приняла участие в церемо-
нии возложения венков к Мемориалу 
освободителям Белграда и к Памятни-
ку советскому солдату.
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ВИЗИТ В 
КОРОЛЕВСТВО МАРОККО

Делегация Совета Федерации во главе с Председателем Совета 

Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 

В.И. Матвиенко в мае 2015 года посетила с официальным 

визитом Королевство Марокко. В рамках визита состоялись 

встречи с представителями руководства страны и Парламента 

Королевства Марокко, во время которых обсуждались вопросы 

расширения российско-марокканского сотрудничества.

Во время аудиенции у Короля Марок-
ко Мухаммеда VI Председатель Совета 
Федерации В.И. Матвиенко передала 
монарху личное послание Президента 
Российской Федерации В.В. Путина. В 
центре внимания во время состоявшей-
ся беседы были вопросы развития рос-
сийско-марокканского сотрудничества 
и подготовки визита Короля Марокко 
в Россию по приглашению Президен-
та Российской Федерации. В.И. Матви-
енко выразила уверенность, что визит 
станет историческим событием и даст 
мощный импульс развитию двусторон-
них отношений. Король Мухаммед VI, 
в свою очередь, подчеркнул необходи-
мость подготовки пакета документов к 
визиту, чтобы наполнить его субстан-
тивным содержанием.

Во встрече приняли участие члены 
российской парламентской делега-
ции – заместитель Председателя Со-
вета Федерации, координатор Группы 
по сотрудничеству Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Фе-
дерации с парламентами арабских госу-
дарств И.М.-С. Умаханов, первый заме-
ститель председателя Комитета Совета 
Федерации по международным делам 
В.М. Джабаров.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко провела переговоры 
с главой Правительства Марокко Аб-
делилахом Бенкираном. В ходе беседы 
обсуждались вопросы развития торгово-

экономического сотрудничества между 
двумя странами.

В.И. Матвиенко подчеркнула, что 
взаимным интересам двух стран отве-
чает не только наращивание объемов 
товарооборота, но и диверсификация 
его структуры, поиск новых форматов 
взаимодействия, таких, например, как 
создание совместных предприятий. По 
словам Председателя Совета Федера-
ции, целый ряд крупных российских 
компаний заинтересован в работе на 
рынке Марокко.

Абделилах Бенкиран отметил, что у 
России и Марокко открывается большой 
простор для развития торгово-эконо-
мических отношений. По его мнению, 
в значительной степени этому будет 
способствовать создание совместных 
предприятий по производству сельско-
хозяйственной техники и автомобилей. 
Он также высказался за создание на 
территории Марокко технопарка. Ре-
ализация этих проектов даст мощный 
импульс развитию торгово-экономиче-
ского взаимодействия.

Во время официального визита Пред-
седатель Совета Федерации В.И. Матви-
енко и председатель Палаты советни-
ков Парламента Королевства Марокко 
Мухаммед Шейх Биядилла провели пе-
реговоры и подписали Меморандум о 
взаимопонимании между Советом Фе-
дерации Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации и Палатой советни-

ков Парламента Королевства Марокко. 
Стороны констатировали, что необходи-
мо активизировать межпарламентские 
отношения, чтобы они соответствова-
ли уровню сотрудничества между дву-
мя странами. В.И. Матвиенко считает, 
что подписанный меморандум придаст 
импульс развитию межпарламентского 
взаимодействия между Россией и Ма-
рокко и позволит актуализировать со-
трудничество парламентариев в соот-
ветствии с требованиями времени.

В ходе беседы со своим марокканским 
коллегой Председатель Совета Федера-
ции отметила тот факт, что королевству 
удалось сохранить стабильность бла-
годаря мудрости, твердости и реши-
тельности руководства страны, прояв-
ленному пониманию чаяний народа и 
способности откликнуться на них.

Важная составляющая взаимодей-
ствия России и Марокко – гуманитар-
ные и культурные связи, сказала Пред-
седатель Совета Федерации. Осенью 
2012 года в ряде городов Марокко с 
успехом прошли Дни российской куль-
туры. Теперь очередь за проведением 
Дней культуры Марокко в России. «Было 
бы неплохо проводить такие мероприя-
тия, – сказала В.И. Матвиенко, – под па-
тронатом верхних палат парламентов 
наших стран».

Во время встречи Председателя Сове-
та Федерации В.И. Матвиенко с пред-
седателем Палаты представителей 

Парламента Королевства Марокко Ра-
шидом Талби Алами в ходе беседы сто-
роны отметили позитивную динами-
ку развития российско-марокканских 
отношений, обсудили возможность 
наращивания межпарламентского со-
трудничества, укрепления взаимодей-
ствия на международных парламент-
ских площадках.

В частности, В.И. Матвиенко высказа-
лась за то, чтобы российские и марок-
канские парламентарии обменивались 
опытом в сфере законотворческой дея-
тельности, взаимодействия с исполни-
тельной властью, а также содейство-
вали налаживанию отношений между 
субъектами Российской Федерации и 
регионами Марокко.

Рашид Талби Алами рассказал о ра-
боте марокканских парламентари-
ев, позиции страны по актуальным 
международным проблемам. Предсе-
датель Палаты представителей Пар-
ламента Королевства Марокко также 
подчеркнул важность межпарламент-
ских связей. Он высоко оценил приня-
тие Меморандума о взаимопонимании 
между Советом Федерации Федераль-
ного Собрания Российской Федерации 
и Палатой советников Парламента Ко-
ролевства Марокко и выразил заинте-
ресованность в подписании аналогич-
ного документа о взаимопонимании с 
Государственной Думой Федерального 
Собрания Российской Федерации.



ГОСУДАРСТВЕННОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО

ВSTUVWX СYZSU[ ФS\S][^WW №5 (W_V` 2015 aY\[)

44 45

ПРИОРИТЕТНОЕ 
НАПРАВЛЕНИЕ –

СОЗДАНИЕ УСЛОВИЙ ДЛЯ 
ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЯ

В 2014 году Комитетом Совета Федерации по аграрно-

продовольственной политике и природопользованию было 

проведено 20 заседаний, в том числе 10 расширенных, на 

которых рассмотрено 457 вопросов, в том числе 73 – с участием 

представителей федеральных органов государственной 

власти, органов государственной власти субъектов Российской 

Федерации, общественных объединений и научных 

учреждений. Все мероприятия, предусмотренные планами 

Совета Федерации на весеннюю и осеннюю сессии 2014 года, 

были проведены.

Геннадий Александрович ГОРБУНОВ,

председатель Комитета Совета Федерации

по аграрно-продовольственной политике 

и природопользованию

Создание условий для импортоза-
мещения было и остается приори-
тетным направлением деятельности 
Комитета Совета Федерации по аграр-
но-продовольственной политике и 
природопользованию. Это связано 
с необходимостью противодействия 
санкциям ряда зарубежных стран, 
направленным на подрыв экономи-
ки страны. Вопросы, касающиеся им-
портозамещения, неоднократно рас-
сматривались на заседаниях и других 
мероприятиях.

В 2014 году было проведено засе-
дание Совета по вопросам агропро-
мышленного комплекса и природо-
пользования при Председателе Совета 
Федерации на тему «О мерах по обеспе-
чению импортозамещения в агропро-
мышленном комплексе», в решении 
которого отмечено, что импортозаме-

щение в агропромышленном комплек-
се не может быть обеспечено только за 
счет усилий самих сельхозпроизводи-
телей, необходим комплекс мер, вклю-
чающий в том числе оказание им соот-
ветствующей господдержки.

Комитетом при широком участии 
членов Совета Федерации было под-
готовлено обращение к Правительству 
Российской Федерации о выделении 
субъектам АПК дополнительных ас-
сигнований в объеме 20 млрд. рублей 
на погашение задолженности по инве-
стиционным кредитам. Эта проблема 
была решена. Особое внимание уде-
лялось и уделяется вопросам развития 
животноводства и садоводства. К сожа-
лению, по молоку и молочным продук-
там, плодово-ягодной продукции мы 

наиболее сильно зависим от импорта. 
Решение существующих в животно-

водстве проблем невозможно без его 
обеспечения белковыми кормами. С 
учетом этого Комитет Совета Федера-
ции по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию ак-
тивно включился в поддержку реали-
зации проекта «Протеин России». Про-
ект направлен на замещение импорта 
дорогостоящих белковых добавок. 
Он предусматривает строительство в 
России ряда заводов по производству 
белкового концентрата из масличных 
культур. Предметная поддержка этого 
важнейшего для развития животно-
водства проекта позволила уже в но-
ябре 2014 года открыть в Республике 
Алтай первый такой завод. Проектная 
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мощность предприятия – 6,3 тыс. тонн 
белкового концентрата в год. Второй 
завод мощностью 27 тыс. тонн белко-
вого концентрата в год будет запущен 
в 2016 году в Воронежской области. 
Третий, аналогичный по мощности во-
ронежскому, планируется запустить в 
2017 году в Татарстане. Таким образом, 
реализация проекта «Протеин России» 
позволит к 2020 году более чем на 60 
процентов повысить долю отечествен-
ных белковых концентратов в кормо-
производстве России. 

Вторая болевая точка отечественно-
го сельского хозяйства – это ситуация 
с производством молока. К сожале-
нию, в 2014 году не удалось добить-
ся увеличения производства молока, 
его объемы остались практически на 
уровне 2013 года. Основная причина 
такого положения заключается в том, 
что принятая в 2013 году практика 
дифференцированного субсидирова-

ния производителей молока высшего и 
первого сортов не стимулировала про-
изводство товарного молока и лишила 
возможности получать такую господ-
держку большинство производителей. 
Поэтому основной упор был сделан на 
совершенствование государственной 
поддержки производителей молока. 
И к настоящему времени нам удалось 
добиться расширения круга получа-
телей субсидий путем исключения из 
правил субсидирования ряда спорных 
критериев, в том числе по сортности 
молока, по молочной продуктивности 
коров и выходу телят. Правительством 
Российской Федерации было принято 
соответствующее решение. Мы рас-
считываем, что эта мера будет способ-
ствовать увеличению производства 
молока и остановит беспрецедентный 
спад поголовья коров. Только за 2014 
год он составил более 2,5 процента по 
отношению к предыдущему году. Все-
го у нас сейчас 8,4 миллиона коров, а в 
1990 году было 27 миллионов. 

Третья актуальная тема в рамках им-
портозамещения – это развитие садо-
водства в России. Наши плодородные 
почвы и умеренный климат позволяют 
с минимальным применением пести-
цидов полностью обеспечить потреб-
ности населения в плодах и ягодах. 
По мнению авторитетных экспертов, 
наша страна имеет возможность про-
изводить 5–7 млн. тонн плодов (сегод-
ня – 2,9 млн. тонн). С учетом возвраще-
ния в состав России Республики Крым 
эта задача становится вполне реаль-
ной. Однако и здесь вопрос упирается 
в оказание соответствующей господ-
держки садоводам. Комитет Совета Фе-

дерации по аграрно-продовольствен-
ной политике и природопользованию 
рассмотрел на своем расширенном за-
седании эту тему и направил в Пра-
вительство Российской Федерации и 
субъекты Федерации конкретные ре-
комендации по развитию этой под–
отрасли АПК.

Комитетом осуществляется большая 
работа в части, касающейся природо-
пользования, и прежде всего исполь-
зования лесов, недропользования и 
геологоразведки, охраны окружаю-
щей среды. В соответствии с поруче-
нием Совета Федерации в мае прошло-
го года было проведено расширенное 
заседание по данной проблеме. В нем 
приняли участие заместители Предсе-
дателя Совета Федерации, сенаторы, 
руководство Минприроды и Рослес-
хоза, представители МЧС, лесных ре-
гионов, Гидрометцентра  и Счетной 
палаты Российской Федерации. В ходе 
активного обсуждения были проана-
лизированы основные причины ши-
рокого распространения лесных по-
жаров, в числе которых установлено 
полное отсутствие или формальное 
проведение профилактических мер, 
введение с опозданием режима чрез-
вычайной ситуации, недостаточное 
количество сил и средств на тушение 
и многое другое. В принятом решении 
было определено, что для эффективной 
борьбы со стихией необходимо скоор-
динировать действия всех участников 
на федеральном уровне. Мы предло-
жили Правительству Российской Фе-
дерации рассмотреть вопросы о фор-
мировании единой централизованной 
системы предупреждения и борьбы с 

природными пожарами, финансовом 
обеспечении тушения лесных пожа-
ров, создании авиационной техники 
многофункционального применения. 
Решение было направлено в органы 
исполнительной власти Российской 
Федерации и в регионы. Мы внима-
тельно изучаем получаемую по обрат-
ной связи информацию и продолжаем 
вести работу по выполнению поруче-
ния палаты. 

Еще один важный вопрос – геологи-
ческое изучение недр и воспроизвод-
ство минерально-сырьевой базы. В 
этой сфере пока остается масса откры-
тых проблем. К примеру, геологиче-
ская съемка проводится в объемах в 10 
раз ниже требуемых, что практически 
блокирует поиски новых месторожде-
ний. Разрешению этой проблемы при-
звана способствовать Стратегия раз-
вития геологической отрасли до 2030 
года. Важным шагом стало создание 
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ОАО «Росгеология», объединившего 
38 государственных геологических ор-
ганизаций. Для кардинального улуч-
шения ситуации в геологоразведке 
особую значимость имеет скорейшая 
реализация поручения Президента 
Российской Федерации В.В. Путина о 
создании государственной корпорации 
«Росгеология» на базе ОАО «Росгеоло-
гия». Это существенно повысит статус 
и будет способствовать техническому 
перевооружению, привлечению децен-
трализованного финансирования под 
выполнение проектов в сфере геоло-
гического изучения недр, в том числе 
с учетом необходимости импортоза-
мещения некоторых видов минераль-
ного сырья. В связи с этим данный во-
прос находится на нашем постоянном 
контроле. 

В современной России все больше 
обостряется проблема возникающих 
отходов экономической деятельно-
сти, в том числе твердых бытовых 
отходов. В 2014 году при активной 
поддержке Председателя Совета Фе-
дерации В.И. Матвиенко и непосред-
ственном нашем участии был принят 
закон, направленный на создание си-
стемы обращения с отходами. Работа 
над законом была трудная, принятие 
его затянулось, но благодаря совмест-
ным усилиям удалось снять большин-
ство спорных вопросов. И теперь в со-
ответствии с этим законом появляются 
средства для финансирования государ-
ственных и региональных программ в 

области обращения с отходами – путем 
введения экологического сбора. Кроме 
того, основные полномочия в области 
обращения с отходами от органов мест-
ного самоуправления передаются субъ-
ектам Российской Федерации. Законы 
никогда не бывают идеальными, они 
не лишены недостатков. Но мы будем 
вести мониторинг правоприменитель-
ной практики этого закона и вносить в 
него при необходимости соответству-
ющие изменения.

Комитет Совета Федерации по аграр-
но-продовольственной политике и 
природопользованию всегда уделял и 
уделяет особое внимание такому важ-
нейшему направлению деятельно-
сти, как взаимодействие с регионами. 
Представители регионов постоянно 
участвуют в мероприятиях, проводи-
мых комитетом. Принимаемые по ито-
гам этих мероприятий решения и ре-
комендации готовятся с обязательным 
учетом мнений с мест. Правилом стало 
приглашение на заседания комитета 
при рассмотрении законодательных 
инициатив субъектов Федерации сена-
торов, представляющих эти регионы.

Отмечу, что расширенные заседа-
ния комитета, проводимые с участи-
ем представителей федеральных и ре-
гиональных органов власти, ученых, 
практиков, уже зарекомендовали себя 
как очень удачная форма работы. По 
их итогам принимаются решения, на-
правляемые в соответствующие феде-
ральные органы государственной вла-

сти. Считаю, что такие решения имеют 
большее значение, чем, например, ре-
комендации «круглых столов». 

В прошлом году в рамках Дней субъ-
екта Федерации в Совете Федерации 
были проведены расширенные засе-
дания комитета с участием предста-
вителей Тульской области, Камчатско-
го края, Новгородской области. Они 
были посвящены рассмотрению во-
просов недропользования, развития 
рыбохозяйственного комплекса, лес-
ного хозяйства, агропромышленного 
комплекса и импортозамещения. В пе-
риод весенней сессии эта работа была 
продолжена с Республикой Крым, Ря-
занской областью, Ненецким автоном-
ным округом. 

Большое значение всегда придава-
лось участию в работе по подготовке 
законопроектов, разрабатываемых фе-
деральными и региональными органа-
ми исполнительной и законодательной 
власти. Здесь мы активно взаимодей-
ствуем с профильными министер-
ствами и ведомствами, регионами, 
Комиссией Совета законодателей по 
аграрно-продовольственной полити-
ке, природопользованию и экологии. 

Комитетом был подготовлен и вне-
сен в Государственную Думу в поряд-
ке законодательной инициативы ряд 
законопроектов. При этом мы про-
должаем сотрудничать с профильны-
ми комитетами Госдумы по доработке 
ранее внесенных законопроектов. Сре-
ди них законопроекты, направленные 
на ограничение оборота пищевых про-
дуктов, содержащих генно-модифици-
рованные организмы, на развитие ак-
вакультуры и рыболовства.

Относительно запрета генно-моди-
фицированных культур в России хотел 
бы отметить следующее. Только после 
выступления на Совете Безопасности 
Российской Федерации Председате-
ля Совета Федерации В.И. Матвиенко 
Правительство Российской Федерации 
было вынуждено отменить свое поста-
новление, разрешавшее уже в текущем 
году высев семян генно-модифициро-
ванных культур.

Благодаря поддержке Председателя 
Совета Федерации В.И. Матвиенко и 
ее обращению к Президенту Россий-
ской Федерации В.В. Путину о необхо-
димости принятия действенных мер 
по прекращению дрифтерного про-
мысла лососевых рыб подготовленный 

комитетом законопроект получил ве-
сомую поддержку и уже находится на 
рассмотрении в профильном комитете 
Государственной Думы. К сожалению, 
его прохождение у наших коллег будет 
нелегким. Но мы будем прилагать все 
усилия для его принятия. Такой про-
мысел запрещен в большинстве стран, 
так как наносит огромный ущерб био-
логическому разнообразию морской 
экосистемы.

И последнее. Не могу не сказать о 
новациях в работе нашей палаты. Это, 
прежде всего, парламентские «раз-
минки» (с них теперь начинаются пле-
нарные заседания), во время которых 
можно поднимать любые острые во-
просы. Эта форма работы оказалась 
очень действенной в решении воз-
никающих проблем в разных сферах 
жизни. Нашему комитету были даны 
протокольные поручения по 12 вопро-
сам, 10 из них были в установленные 
сроки исполнены и доложены на Сове-
те палаты. Работа по двум поручениям 
продолжается.

Еще одно направление работы – взаи-
модействие со СМИ, в том числе и с те-
леканалом «Вместе-РФ». Практически 
на все заседания приглашаются журна-
листы. Подготовленная с их участием 
информация оперативно размещается 
на сайте Совета Федерации в сети Ин-
тернет. Это обеспечивает повышение 
открытости парламентской работы и 
улучшает информирование граждан 
о нашей деятельности, что рассматри-
вается как одна из важнейших задач. 
Ее решению способствует взаимодей-
ствие комитета с Пресс-службой Со-
вета Федерации, это повышает опе-
ративность и обеспечивает широкую 
гласность нашей работы.

Важнейшими в деятельности комите-
та остаются мониторинг действующего 
законодательства и рассмотрение ак-
туальных проблем аграрного сектора 
и природопользования, осуществля-
емые в рамках расширенных заседа-
ний, «круглых столов», совещаний и 
иных мероприятий. В ходе этих меро-
приятий вырабатываются конкретные 
рекомендации по совершенствованию 
аграрного и земельного законодатель-
ства, законодательства в сфере приро-
допользования и охраны окружающей 
среды, предложения, направленные на 
создание условий для развития сель-
ского, лесного и водного хозяйства.
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СОЗИДАТЬ ВМЕСТЕ 
НА БЛАГО КАЖДОГО

Отчитываясь перед депутатами Белгородской областной Думы 

о результатах деятельности правительства области в 2014 году, 

губернатор Белгородской области Е.С. Савченко поделился своими 

соображениями о текущей экономической ситуации и предложил 

конкретные меры, реализация которых позволит обеспечить 

дальнейший экономический рост и сохранить социальную 

стабильность в регионе. Это выступление Е.С. Савченко в 

законодательном (представительном) органе государственной 

власти Белгородской области можно назвать своеобразной 

антикризисной губернаторской программой Белгородской области.

Евгений Степанович САВЧЕНКО,

губернатор Белгородской области 

«2014 год был ознаменован поистине 
историческими событиями в жизни 
нашего народа, да и всего мирового 
сообщества: победные зимние Олим-
пийские игры в Сочи, Крымский рефе-
рендум, гражданское противостояние 
на Украине, «война санкций» против 
России, – отметил в своем выступле-
нии Е.С. Савченко. – Белгородчина не 

осталась в стороне от этих «тектониче-
ских» преобразований. Мы гордились 
спортивными рекордами страны, ра-
довались волеизъявлению крымчан, 
сопереживали жителям соседнего го-
сударства. Мы протянули руку помощи 
нашим братьям украинцам. В прошед-
шем году Белгородская область приня-
ла более 100 тысяч жителей Украины, 
почти 20 тысяч украинцев прожива-
ют у нас в настоящее время, и число 
их растет.

Существен вклад белгородцев и в 
дело восстановления достойных усло-
вий жизни наших соотечественников 
из Кировского района Крыма, кото-
рый за нами закреплен. Для них в ходе 
благотворительного марафона «Бело-
горье – Крыму» было собрано свыше 
200 млн. рублей…

2014 год на Белгородчине в полной 
мере состоялся как Год культуры. До-
статочно сказать, что в минувшем году 
на отрасль культуры было выделено 
около 3,5 млрд. рублей, или 4,4 про-
цента в консолидированном бюджете 
области. Это самый высокий показа-
тель по стране. А в текущем году мы 

еще больше выделяем, наш показатель 
составит уже 4,7 процента. И мы счи-
таем, что это самое эффективное вло-
жение денег, потому что завтра они 
сторицей возвратятся повышением 
общего культурного и духовно-нрав-
ственного уровня наших жителей. 
Именно поэтому, как отмечают все 
приезжающие в нашу область, у нас 
сложилась особая атмосфера доброже-
лательности и доверия между людьми. 
Именно поэтому наши земляки про-
изводительно работают и добиваются 
успеха. Именно поэтому мы первыми 
в стране стали на путь строительства 
солидаризированного общества, а его 
можно построить только на основе до-
брожелательности, справедливости 
и доверия друг к другу. Эти качества 
можно получить только в том случае, 
если человек живет и воспитывается в 
культурной среде, на создание которой 
мы не будем жалеть денег и впредь...

С учетом текущей экономической 
ситуации правительство области пла-
нирует реализовать ряд мер, направ-
ленных на обеспечение экономиче-
ского роста и сохранение социальной 
стабильности в области.

В силу известных геополитических 
и макроэкономических причин наша 
страна оказалась в новой политиче-
ской и экономической реальности, 
которая, с одной стороны, при про-
должении существующей монетар-
ной экономической модели приведет 
к дальнейшей стагнации экономики, 
а с другой стороны, открывает перед 
нами пространство для реализации 
новых экономических перспектив. 
Антикризисные меры, предложенные 
Правительством Российской Федера-
ции, являются весьма существенны-
ми, но, к сожалению, не меняют су-
ществующей экономической модели. 

В них значительная роль отводится 
поддержке банков, а не реального сек-
тора экономики. Банки действитель-
но являются «кровеносной системой» 
экономики, однако при 25–30-про-
центной стоимости денег они из «кро-
веносной системы» превращаются 
уже в «кровососущую систему» нашей 
экономики. Поэтому рассчитывать на 
финансовые ресурсы для финансиро-
вания новых инвестиционных проек-
тов при такой стоимости денег вряд 
ли представляется возможным. Но мы 
не должны опускать руки, а должны 
задействовать в полной мере другие 
финансовые возможности, ресурсы и 
инструменты. О чем идет речь? О ка-
ких ресурсах?

Во-первых, в прошлом году в доход-
ную часть областного бюджета посту-
пило 112 млрд. рублей (на 30 процен-
тов больше, чем в предыдущем году), 
в том числе по статьям сельскохозяй-
ственного сектора – 36,6 млрд. руб–
лей. На текущих и депозитных счетах 
в наших банках размещено более 110 
млрд. рублей средств юридических 
лиц. Это хороший показатель.

Во-вторых, амортизационные от-
числения в текущем году составят не 
менее 50 млрд. рублей, а это тоже бес-
процентный инвестиционный ресурс.

В-третьих, вклады населения достиг-
ли у нас более 140 млрд. рублей плюс, 
по экспертным оценкам, такое же ко-
личество денег находится на руках.

В-четвертых, бюджетных и внебюд-
жетных средств всех уровней на капи-
тальное строительство будет направ-
лено более 20 млрд. рублей. Это тоже 
инвестиционный ресурс.

Итого мы располагаем колоссаль-
ным внутренним финансовым ресур-
сом (более 400 млрд. рублей), который 
в три раза превышает рекомендуе-
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мый уровень инвестиций. Важно при 
этом создать стимулы, механизмы и 
инструменты, которые могли бы дан-
ные финансовые ресурсы превратить 
в инвестиционные. Главная экономи-
ческая задача исполнительной вла-
сти области заключается не только в 
создании благоприятных условий для 
инвестирования (в этом плане за по-
следнее время, скажем прямо, очень 
многое сделано), но и в том, чтобы 
самим генерировать инвестиционные 
предложения.

Это значит, что у каждого муни-
ципального образования, у каждого 
департамента правительства обла-
сти должен быть сформирован пакет 
инвестиционных предложений, для 
чего нужно задействовать весь арсе-
нал коммуникаций с бизнес-сообще-
ством, и должна быть выстроена ра-
бота таким образом, чтобы органы 
власти превратились в бизнес-иници-
аторов и организаторов инвестицион-
ного процесса.

Какие направления для инвести-
рования являются для нас наиболее 
приоритетными?

Прежде всего это агропродоволь-
ственный комплекс. Мы должны боль-
ше производить еды, она имеет спрос 
всегда. Одновременно в растущем про-
изводстве продовольствия мы должны 
создавать новые цепочки добавленной 
стоимости, используя благоприятные 
возможности для импортозамещения, 
которые прежде всего связаны с при-
ведением рубля в сбалансированное 
состояние с мировыми валютами. Я 
бы вообще не употреблял термин «де-
вальвация» и не делал бы из этого тра-

гедии. Считать и анализировать нам 
нужно не столько объемы производ-
ства (тонны, килограммы и так далее), 
сколько выручку от продаж, а в составе 
выручки надо всегда считать, сколько 
в ней добавленной стоимости, то есть 
той стоимости, которая создается на 
Белгородчине белгородскими трудя-
щимися. За последние пять лет объем 
продаж сельхозсырья и продовольствия 
увеличился у нас с 260 млрд. рублей до 
470, а в структуре ВРП области доля 
сельского хозяйства и продовольствия 
выросла с 20 до 27 процентов, то есть 
ежегодно область увеличивала выручку 
от продажи продовольствия более чем 
на 40 млрд. рублей. 

Мы поставили амбициозную задачу – 
кормить качественными продуктами 
не менее 10 миллионов человек, а это 
значит, что объем реализации продо-
вольственных товаров необходимо до-
вести до 1 трлн. рублей, то есть факти-
чески удвоить сегодняшние объемы. И 
в них должно быть не менее 600 млрд. 
рублей добавленной стоимости, соз-
данной в нашей области, а это ровно 
столько, сколько мы за прошлый год 
произвели ВРП. И эти задачи мы долж-
ны решить если не в ближайшую трех-
летку, то в пятилетку обязательно.

Чтобы справиться с поставленной за-
дачей, необходимо сделать следующее.

Первое – надо реализовать проекты 
по увеличению глубины переработки 
выращенной или произведенной про-
дукции. Приведу пример. 1 килограмм 
мяса в живом весе стоит 100 рублей, 
в убойном весе – 150–170 рублей, в 
потребительской упаковке – 250–300 
рублей, а в кулинарном изделии – уже 
500 и более рублей. Вот что такое глу-
бина переработки. Если бы мы все 
мясо, которое производим, реализо-
вали в виде пельменей или котлет, то 
получили бы выручку примерно 600 
млрд. рублей. Но сегодня, к сожале-
нию, эта выручка в 3–4 раза меньше. 
То есть глубина переработки – это важ-
нейший наш ресурс.

Второе. В течение двух, максимум 
трех лет мы должны в рамках програм-
мы импортозамещения реализовать 
крупные индустриальные проекты по 
производству овощей в закрытом грун-
те на площади не менее 300 гектаров, 
выращиванию цветов тоже в закрытом 
грунте на площади не менее 50 гекта-
ров, производству плодов – не менее 5 

тыс. гектаров. Возможности импорто-
замещения сегодня уникальные.

Третье. У нас имеется все для того, 
чтобы заняться селекцией и производ-
ством семян зерновых культур, сои, 
многолетних трав, кукурузы и подсол-
нечника. Речь идет не только о произ-
водстве семян для удовлетворения по-
требности области, но и о продаже за 
ее пределы. Одних семян кукурузы мы 
должны продавать за пределы области 
не менее 1 млн. посевных норм на сум-
му 4–5, а может быть, и 6–7 млрд. руб–
лей. Прошу ученых-селекционеров 
сельскохозяйственного университета, 
а также Белгородского сельскохозяй-
ственного научно-исследовательского 
института Российской академии наук 
основательно интегрироваться в эту 
важную работу.

Четвертое. Пришло время органи-
зации, как говорил Владимир Ильич 
Ленин, цивилизованного класса ко-
операторов прежде всего в сельской 
местности, которые должны произво-
дить массу продовольственной про-
дукции. За счет реализации проекта 
«Семейные фермы Белогорья» нам 
удалось поддержать становление бо-
лее 10 тысяч предпринимателей на 
селе. И надо уже прямо признать, что 
фактически мы исчерпали потенциал 
дальнейшего их роста как самостоя-
тельных бизнес-единиц.

Дальнейший подъем мелкотоварно-
го производства на селе можно обе-
спечить только за счет кооперации и 
интеграции их с компаниями, пред-
приятиями-интеграторами, которые 
могли бы взять на себя функции заго-
товки, транспортировки, хранения, 
подработки, переработки и реализа-
ции продукции. И здесь открывается 
широкое поле для приложения усилий 
для органов местного самоуправле-
ния по организации различного типа 
производственных, заготовительных, 
перерабатывающих, сбытовых коопе-
ративов. Об этом мы заговорили не се-
годня, не вчера, а несколько лет назад, 
но слишком слабо работаем в этом на-
правлении. Да, мы очень много вни-
мания уделяли крупному товарному, 
индустриальному сельскохозяйствен-
ному производству. Но я хочу сказать, 
что проект индустриального производ-
ства в сельском хозяйстве завершен, и 
завершен успешно. А сегодня пришло 
время реализации производства сель-

скохозяйственной продукции, по объ-
ему сопоставимой с объемами инду-
стриального, крупного производства, 
в мелких товарных производствах – в 
формате мелких производств, в фор-
мате кооперативов. Поэтому в каждом 
районе должен быть отработан чет-
кий план действий по развитию таких 
кооперативов.

Особо хочу остановиться на возрож-
дении кредитных кооперативов на 
селе, которые сделали бы доступными 
кредиты для мелкого бизнеса, в том 
числе и в организации производствен-
ных кооперативов. А с другой стороны, 
у сельского населения появилась бы 
альтернатива для размещения своих 
денежных вкладов. Тем более что офи-
сы системообразующих банков у нас, 
к сожалению, уходят из малонаселен-
ных сел и даже райцентров. В связи 
с этим прошу глав районов совмест-
но с руководителями агрохолдингов, 
которые имеют сегодня финансовые 
возможности, заняться организаци-
ей кредитной кооперации. Любой аг-
рохолдинг вполне может найти 100 
миллионов для того, чтобы создать 
мощную систему поддержки мелкого 
товарного производства на небезвоз-
мездной основе. Но для этого можно 
предоставлять финансовые ресурсы 
не под 25–30 процентов, а под 5, под 
8, максимум 10 процентов годовых. По 
сути дела, на селе мы должны создать 
альтернативную финансовую систему, 
функционирующую в интересах заем-
щиков и вкладчиков.

Пятое. Нам нужно нарастить объе-
мы производства молока практически 
в два раза. Главный лимитирующий 
фактор в наращивании производства 
молока – это недостаток ремонтного 
молодняка (телочек). В связи с этим 
мы поддерживаем инициативу ком-
пании «Агро-Белогорье» о создании в 
области эмбрионального центра КРС. 
Решив таким образом проблему ре-
монтного молодняка, дальнейшее про-
изводство молока можно наращивать 
уже на мелких фермах, в том числе и в 
условиях сельских подворий, где про-
должительность жизни коров у нас бу-
дет не 2 лактации, как сегодня в круп-
ных комплексах, а минимум 5–7 лет, 
что позволит в дальнейшем решить и 
проблему ремонтного молодняка.

Необходимо эффективно использо-
вать все склоновые земли на пашне, 
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которые должны быть заняты на 100 
процентов многолетними травами 
(это почти 200 тыс. гектаров), а также 
естественные сенокосы исключитель-
но для обеспечения кормами (сеном) 
будущих кооперативов по производ-
ству молока. Департамент имуще-
ственных и земельных отношений 
прошу внести предложения по мини-
мизации арендной платы и налогов на 
землю для этих земельных участков.

Шестое. Широкие возможности в 
рамках импортозамещения откры-
ваются у сельхозмашиностроителей 
страны в целом и нашей области в 
том числе. Применительно к нашему 
региону это означает, что мы должны 
не упустить шанс для организации 
на предприятиях области технологи-
ческого оборудования, прежде всего 
для птицеводства, свиноводства, ком-
бикормовой, мясоперерабатывающей 
и прочих отраслей промышленности. 
И здесь тоже должны появиться инте-
граторы, и не один, а несколько. Пока 
нам известна инициатива компании 
«Агро-Белогорье» по организации та-
кого производства. Союз машиностро-
ителей области совместно с департа-
ментами экономического развития и 
АПК должны энергично включиться в 
организацию этой важнейшей работы.

Седьмое. 2015 год должен стать пе-
реломным в организации продаж на-
шей продовольственной продукции. 
Уже сегодня торговые предприятия 
зарабатывают около 200 млрд. рублей 
торговой надбавки, реализуя населе-
нию нашей страны продукты питания, 
произведенные нашими белгородски-
ми сельхозтоваропроизводителями и 
переработчиками. Дальше эта циф-
ра (а значит, и наша упущенная выго-
да) будет только нарастать. Убежден, 
белгородская продукция преимуще-
ственно должна доводиться до потре-
бителей белгородскими торговыми 
компаниями с применением совре-
менных маркетинговых и информа-
ционных технологий. Наш ВРП только 
за счет этого вырастет как минимум 
на 100 млрд. рублей. Прошу прежде 
всего руководителей агрохолдингов 
совместно с корпорацией «Развитие» 
организовать эти уникальные компа-
нии и эти уникальные проекты.

Восьмое. Хочу напомнить, что мы 
поставили перед собой цель ежегод-
но производить не менее 4 млн. тонн 

зерновых и зернобобовых культур. Но 
из этих 4 миллионов на сою должно 
приходиться не менее 500 тыс. тонн 
валового сбора, а это значит, что пло-
щади под сою мы должны довести до 
250–300 тыс. гектаров, то есть как ми-
нимум удвоить. Решив эту задачу, мы, 
во-первых, уйдем от белковой внеш-
ней зависимости и снизим затраты 
за счет этого на производство мясной 
и молочной продукции на несколько 
миллиардов рублей. Во-вторых, уй-
дем от риска потребления ГМИ, глав-
ный риск генно-модифицированных 
изделий – это соевый шрот, который 
сегодня потребляют в большом ко-
личестве наши сельхозпредприятия 
и закупают его извне. В-третьих, мы 
получим хороший «предшественник» 
для озимых, каждый гектар за счет сои 
будет накапливать не менее 100 ки-
лограммов азота в почве, и мы таким 
образом избавимся от необходимости 
закупать 50 тыс. тонн аммиачной сели-
тры для подкормки озимых в весенний 
период и сэкономим еще как минимум 
1 млрд. рублей. Вот что такое для нас 
соя, поэтому мы должны ее полюбить 
еще больше. Прошу департамент АПК 
вместе с землепользователями реали-
зовать задачу по расширению посева 
сои максимально уже в текущем году.

Девятое. Хотел бы обратить внима-
ние на орошение. Необходимо в каж-
дом районе принять такую программу, 
при которой каждый водоем и даже 
подземные воды (у нас достаточно 
подземных источников) использова-
лись бы для орошения. Если мы всего 
лишь 10 миллиметров осадков из тех 
450–500 миллиметров, которые вы-
падают в среднем по области, сумеем 
направить на орошение, то есть 0,5 
процента от общего количества, мы 
сумеем оросить 300 тыс. гектаров, на 
которых реально получать не менее 3 
млн. тонн зерновых.

И последнее. При всех финансовых 
трудностях Правительство Российской 
Федерации, как известно, не снижает 
уровень инвестиционной поддержки 
сельского хозяйства, а, наоборот, уве-
личивает. Мы должны в полной мере 
воспользоваться всем спектром феде-
ральной поддержки для реализации 
наших проектов по всем вышепере-
численным направлениям. Для этого 
предлагаю комиссии по устойчивому 
развитию экономики организовать 

штаб по реализации всех инвестици-
онных проектов, не только связанных 
с продовольствием, сельским хозяй-
ством, но и с другими отраслями эко-
номики. В этот штаб должны войти 
инициаторы и руководители проек-
тов, координаторы со стороны органов 
власти, руководители банков, сетевых 
компаний и ежемесячно докладывать 
правительству области о ходе реализа-
ции этих проектов.

Особо хочу сказать о заработной пла-
те. В текущем году, по самым скром-
ным подсчетам (это уже подтверж-
дают и руководители профильных 
ведомств), инфляция у нас ожидается 
на уровне 20–25 процентов. А заработ-
ная плата (давайте зададим себе во-
прос) на сколько должна повышаться? 
Хотя бы на 25 процентов. Таким обра-
зом, мы не должны уменьшить реаль-
ный рост заработной платы, я пока 
что веду речь о сфере экономики, где 
такая возможность в принципе име-
ется. Поэтому давайте договоримся о 
следующем. На территории области 
мы в этом году реализуем программу, 
я ее назвал «20+20»: минимум 20 про-
центов повышения заработной платы 
в экономике и минимум 20 тыс. руб–
лей должна быть зарплата на самых 
плохо работающих предприятиях в 
экономике нашей области. Кое-что 
здесь перепадет и бюджету от НДФЛ, и 
внебюджетным фондам. У нас появит-
ся таким образом возможность увели-
чивать заработную плату работникам 
бюджетной сферы. Я прошу комиссию 
по устойчивому развитию экономики 
детально разработать такую програм-
му и реализовать ее в полном объеме.

Несколько слов о бюджете текущего 
года. Он, как известно, напряженный: 
собственные доходы планируются в 
объеме 44 млрд. рублей (рост к 2014 
году 11 процентов); расходы с учетом 
федеральных средств запланированы 
в объеме 65,8 млрд. рублей (рост 4,2 
процента). Дефицит у нас принят в 6 
млрд. рублей, а под дефицит мы запла-
нировали расходные мероприятия, как 
известно.

Возникает вопрос: за счет чего со-
кращать дефицит? Сокращать рас-
ходы дальше некуда, рассчитывать 
на помощь федерального бюджета 
не приходится (там, наоборот, сказа-
ли, что мы на 10 процентов все рас-
ходы сокращаем), заимствовать на 

рынке финансовые ресурсы мы не 
можем, печатного станка у нас тоже 
нет. Остается один путь. Во-первых, 
развивать экономический потенциал 
области, что мы и делаем и чему боль-
шая часть моего доклада посвящена, а 
во-вторых, что наиболее актуально на 
сегодня, мы должны резко повысить 
налоговую дисциплину в области.

2015 год ознаменован величайшим со-
бытием в истории нашего Отечества – 
70-летием Победы советского народа 
в Великой Отечественной войне. Эта 
священная дата дорога каждой белго-
родской семье, близка сердцу каждого 
жителя Белгородчины.

Празднование юбилея Победы важ-
но для всех нас еще и потому, что спу-
стя 70 лет мы вновь ощущаем страш-
ное дыхание войны. В течение долгих 
месяцев мы с болью переживаем тра-
гедию братской Украины.

Дорогие друзья! Стоя на нравствен-
ных рубежах 70-летия Великой По-
беды, сегодня каждый из нас должен 
сверить свою жизнь, мысли, чувства, 
поступки и действия с жизненными 
ценностями наших дедов и отцов, 
убедиться в верности собственного 
пути. И, следуя духовным, ратным и 
трудовым традициям старших поко-
лений, мы сумеем преодолеть суще-
ствующие преграды и сложности, во-
плотить в жизнь самые грандиозные 
задачи и планы. Не сомневаюсь, что 
так и будет.

Наш девиз остается неизменным: 
«Созидать вместе на благо каждого».

(Подготовлено В.И. Дейнеко

 по стенограмме отчета)
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«ОСМОТРЕТЬСЯ 
В ОТСЕКАХ»

Председатель правления Санкт-Петербургского отделения Союза 

писателей России, член правления Союза писателей России Борис 

Александрович Орлов –  поэт, бывший моряк-подводник, капитан I ранга 

в отставке.

Б.А. Орлов служил на Северном флоте на атомной подводной лодке. 

Но, выбрав военную профессию, остался верен литературе: посещал 

литературное объединение «Путь на моря», публиковался в журналах 

«Советский воин», «Звезда», «Нева», «Юность», «Огонек», «Молодая 

гвардия» и многих других. В 1985 году заочно окончил Литературный 

институт им. А.М. Горького. Работал в газетах.

33 года флотской службы Б.А. Орлова нашли яркое отражение в его 

творчестве, отличительной чертой которого, как отмечают критики, 

является афористичность, военная краткость. Главное в его творчестве – 

воинский долг, любовь к родной земле, к русской природе.

Б.А. Орлов – автор 18 поэтических книг с яркими, образными стихами, 

лауреат литературных премий «Золотой кортик» (1994), им. К.М. Симонова 

(1998), международной литературной премии им. В.С. Пикуля (1999), 

Большой литературной премии России (2011).

Борис Александрович ОРЛОВ,

председатель правления Санкт-Петербургского отделения 

Союза писателей России

…Недавно я пересматривал хранящу-
юся у меня подборку старых журналов: 
порой в них можно найти очень инте-
ресные, хотя и забытые, мысли. Вот и 
сейчас в журнале «Америка» за 1992 год 
отыскал интервью с Иосифом Бродским. 
Вы знаете, для определенной части на-
ших деятелей культуры Бродский есть 
высший авторитет… Что же говорил 
этот человек в начале «ельцинской 
эпохи», через четыре месяца после 
развала СССР? Буквально следующее: 
«…но я думаю, что в этом отношении, 

в отношении изящной словесности, в 
ХХ веке между Россией и Соединен-
ными Штатами существует опреде-
ленный паритет, равенство». Вот как 
сказано! Уж если даже Бродский со-
глашался признать хотя бы паритет 
русской и американской литературы, 
значит, можно сделать вывод о нашем 
несомненном превосходстве!

Даже в советские времена русская ли-
тература продолжала оставаться духов-
ной опорой нации, продолжала нести в 
народ разумные, добрые, вечные начала.

2015 год объявлен в Российской Феде-
рации Годом литературы. Это прекрас-
но! И мне кажется, что прежде всего в 
наступившем году мы должны реши-
тельно отказаться от той мысли, что 
была внушена обществу в начале эпо-
хи реформ, – будто никакой русской 
литературы в советское время не было 
вообще.

Классическая русская словесность 
жила борьбой добра со злом. Она под-
нимала народ на эту борьбу – за правду 
против лжи, за любовь к людям, про-
тив человеконенавистничества. В XIX 
веке, когда в России не было многопар-
тийной системы, именно литература 
служила оппозицией власти: писатель 
смело указывал правящей верхушке на 
все отступления от Правды и Добра. И 
власть не могла не прислушиваться к 
голосу духовных вождей народа. Тогда 
литература выступала плечом к плечу с 
Русской православной церковью.

Когда же в стране произошел пере-
ворот и к власти пришли большеви-
ки, церковь подверглась гонениям, но-
вые власти очень скоро убедились, что 
воспитывать народ с помощью одних 
только лозунгов и газетных статей не-
возможно. И литература вновь заня-
ла подобающее место, вновь встала на 
борьбу со злом. Правда, теперь вместо 
добра и зла стали говорить о том, что 
хорошо и что плохо. Помните Маяков-
ского? «Крошка сын к отцу пришел, и 
спросила кроха: что такое хорошо и что 
такое плохо?» Это, конечно, детский сти-
шок, но он отражает главное направле-
ние советской литературы: советские 
писатели вновь, как и их предшествен-
ники в XIX веке, объясняли народу, где 

правда, а где ложь, где верный путь, а 
где тупик. И вновь писатель стал духов-
ной, творческой оппозицией власти: его 
голос мог серьезно повлиять на полити-
ку страны. Вспомните выступления Ва-
лентина Распутина, Василия Белова и 
десятков других наших литераторов: их 
голос слышали, учитывали их мнения. 
Ведь власти смогли отказаться от таких 
вредных проектов, как, например, по-
ворот северных рек…

Но вот наступило время перемен. Вся 
советская литература была объявлена 
фикцией, иллюзией, идеологическим 
фантомом. При этом было сделано все, 
чтобы новая литература не смогла раз-
виться, не сумела бы пробиться к чи-
тателю. Писателям был закрыт вход на 
радио и телевидение, их произведения 
издавались минимальными тиражами, 
их творчество не освещалось в прессе. 
Было сделано все, чтобы лишить народ 
традиционного духовного водитель-
ства. Более того, это водительство отда-
ли прозападным силам, которые нача-
ли навязывать народу чуждые идеалы, 
губительные как для личности, так и 
для общества. Не буду сейчас говорить 
обо всех сторонах этого явления, скажу 
только об одном: советская литература 
прославляла человеческий труд – про-
изводительный, творческий. Кто сей-
час хоть слово говорит о благотворной 
роли труда?

Недавно я гостил в Белоруссии. Стояло 
лето, время жатвы, и каждый вечер по 
радио, по телевидению выступал Пре-
зидент Лукашенко, рассказывая народу, 
как идет сбор урожая. Мне это чрезвы-
чайно понравилось! Вот о чем надо го-
ворить: не о преступлениях, не о стихий-
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ных бедствиях, не о бездарных и пошлых 
«звездах» эстрады, а о труде человече-
ском, труде, который всех нас кормит. 
Надо признать: в Белоруссии идеологи-
ческая работа поставлена хорошо, чего, 
увы, не всегда скажешь о России.

Наоборот, нашу молодежь всячески 
убеждают, что «умение жить» – это спо-
собность жить не трудясь. Нужно-де ис-
кать шальные деньги: выигрывать в 
азартных играх, участвовать в биржевых 
спекуляциях, мошенничестве или даже 
прямом воровстве.

Такую идею прямо и косвенно поддер-
живает наша современная беллетристи-
ка, ориентированная на западные ценно-
сти. Более того, теперь принято считать, 
что и писательский труд для литератора 
не нужен, ни к чему поэту знать творе-
ния его славных предшественников. За-
чем утруждать себя чтением классики? 
Наоборот, чем меньше ты ее знаешь, тем 
скорее прослывешь оригинальным со-
временным творцом. Зачем учить рус-
ский язык с его сложнейшими правила-
ми? Пиши с грубыми ошибками, вовсе 
не ставь знаков препинания – и тебя на-
зовут смелым автором, презирающим 
условности. К слову сказать, мне часто 
приходится сталкиваться с «творения-
ми» таких «новаторов», и могу уверить 
вас: за их «экспериментами» не стоит 
ничего, кроме безграмотности, скудного 
духовного багажа и безмерного самомне-
ния и гордыни. Что такое современный 
поэт? Это человек, пишущий для своего 
узкого круга. О чем он пишет? Он выра-
жает чувства, свойственные психопату, 
неврастенику, наркоману. Причем очень 
неграмотно выражает, не знает основ 
стихосложения, не знает, что такое ли-
тературный стиль и что такое правила 
грамматики.

То же можно сказать и о тех прозапад-
ных литераторах, которых сейчас пы-
таются представить как единственный 
авторитет в мире русской словесности. 
Я имею в виду Дмитрия Быкова, Люд-
милу Улицкую и иже с ними. Эти люди 
в свое время были выдвинуты на перед-
ний план деструктивными силами, раз-
рушившими Советский Союз, и ныне 
поддерживаются нашей пятой и шестой 
колоннами. Такая литература основы-
вается уже не на противопоставлении 
добра и зла, правды и лжи, хорошего и 
дурного, но на противопоставлении вы-
годного и невыгодного, приятного и не-
приятного! Она живет ценностями мира 

потребления и все, что выше того, не же-
лает замечать.

Ныне и писательское творчество на-
правлено на вышибание денег. Ко мне 
приходит молодой человек и хвастается: 
«Мою книгу купили через Интернет 50 
человек!» Я спрашиваю его: «А в серьез-
ных литературных журналах вы публико-
вались?» «Нет…», – отвечает он. Что это 
значит? Это значит, что его книга не про-
шла должной оценки специалистов, зна-
токов, тех, кто понимает толк в писатель-
ском деле. Этот автор на первое место 
ставит не профессиональный уровень, 
не то, что его высоко оценили мастера, а 
только прибыль, только деньги. Бывает и 
такое: приходит ко мне молодой человек 
и спрашивает, как ему зарегистрировать 
авторские права на свой сборник стихов. 
Я, полистав этот сборник, говорю: «А с 
чего вы решили, что можете говорить 
о своем авторском праве? Вот это вы у 
Пушкина украли, это – у Есенина, это – 
у Блока… Это плагиат, а вашего-то тут 
ничего нет!»

Таковы результаты войны с советской 
литературой, которая была продолжа-
тельницей великой русской литературы, 
развивалась по тем же духовным прин-
ципам, шла по тому же пути народной 
правды.

Сейчас много – и справедливо! – гово-
рят о необходимости крепить экономи-
ческую безопасность страны, создавать 
ее продовольственную безопасность. Это 
верно, но нельзя забывать и о духовной 
безопасности, способности выстоять в 
идеологической войне – страшнейшей, 
наиболее разрушительной войне совре-
менности. И эту безопасность может обе-
спечить России только развитая нацио-
нальная культура, важнейшей частью 
которой является словесность. Потому 
что русского человека победить можно 
только изнутри. Внешний враг нас ни-
когда не одолеет! Но душу русскую надо 
беречь, и за ее целостность должна отве-
чать литература.

Я – в прошлом боевой офицер-подвод–
ник – с радостью вижу, как возрождается 
сегодня русское военное могущество. Не-
вольно вспоминаются всем известные сло-
ва русского императора Александра III: «У 
России есть только два союзника – ее ар-
мия и ее флот». К слову, во время специ-
альной программы «Прямая линия с Вла-
димиром Путиным» 16 апреля 2015 года 
в прямом эфире центральных телекана-
лов и радиостанций, говоря о союзниках 

России в сложившейся сегодня междуна-
родной ситуации, Президент Российской 
Федерации В.В. Путин вспомнил именно 
эти слова Александра III.

Но мне кажется, что ныне можно го-
ворить и о двух новых союзниках. Во-
первых, это Русская православная цер-
ковь: ей возвращены храмы, монастыри, 
русские монахи продолжают молиться о 
милости Божией к родной стране. А во-
вторых, это литература (и шире – куль-
тура), которая всегда готова встать на 
защиту русского духа.

Слово, язык помогают нам понять душу 
нации, ее культуру, характер, историю. 
Санкт-Петербург называют культурной 
столицей. Мы, петербуржцы, очень гор-
димся этим званием. Мы очень рады, что 
именно в нашем городе проводится такое 
знаковое мероприятие, как Международ-
ный культурный форум. В работе форума 
принимают участие большое количество 
представителей зарубежных государств. 
Именно культурные связи являются теми 
нитями, которые объединяют нацию, ко-
торые позволяют нам слушать и слышать 
друг друга. В 2015 году, который объяв-
лен в России Годом литературы, в Санкт-
Петербурге состоялся Х Международный 
книжный салон. Он прошел под знаком 
70-летия Победы в Великой Отечествен-
ной войне. В Год литературы в рамках 
Санкт-Петербургского книжного сало-
на было проведено Общероссийское ли-
тературное собрание.

Отрадно, что в последние годы губер-
натор и правительство города стали 
больше внимания уделять культуре. При 
финансовой поддержке администрации 
Санкт-Петербурга чаще издаются книги 
наших писателей. Санкт-Петербургским 
отделением Союза писателей России со-
вместно с правительством города прово-
дятся конференции молодых писателей, 
литературно-музыкальные фестивали. 
Правление писательской организации 
традиционно уделяет большое внимание 
работе с молодыми литераторами, регу-
лярно проводит занятия клуба «Молодой 
Петербург». Наши писатели работают в 
жюри Петербургского межвузовского ли-
тературно-музыкального фестиваля, ве-
дут творческие семинары на всероссий-
ских фестивалях детского литературного 
творчества.

Активно работают литературные объ-
единения города, которыми руководят 
наши поэты и прозаики. Стабильно вы-
ходят газета, журналы «Аврора», «Изящ-

ная словесность», «Творчество юных», 
«Родная Ладога», «Гармония», «Окно», 
«Рог Борея».

В Санкт-Петербургском отделении Со-
юза писателей России работают десятки 
талантливых литераторов. При органи-
зации работают семь творческих секций. 
Петербургские писатели принимают 
участие в проведении книжных ярма-
рок, литературных вечеров, выступают 
на радио и телевидении. В последние 
годы у нас нет острых противоречий с 
Союзом писателей Санкт-Петербурга, 
сложились дружеские взаимоотноше-
ния, и многие литературные меропри-
ятия мы проводим совместно. А как из-
вестно, когда мы вместе, мы сильнее.

Когда говорят о сегодняшнем дне Рос-
сии, мне вспоминаются слова из лермон-
товского «Бородина»: «Мы долго молча 
отступали. Досадно было. Боя ждали». И 
вот этот бой грянул, и первая его победа 
– возвращение Крыма. Верю, что будут 
и другие победы. Мы можем сделать ры-
вок, объединившись вокруг Президента. 
Пришел человек, на которого можно опе-
реться. Знаете, у подводников есть такая 
команда: «Осмотреться в отсеках!» Это 
значит внимательно осмотреть свой от-
сек: нет ли где течи, неисправности, не-
доделок. Осмотрелись? Ликвидировали 
неполадки? Теперь лодка может идти 
полным ходом вперед. Мне кажется, что 
сейчас по всей России звучит: «Осмо-
треться в отсеках!» Мы, каждый на сво-
ем месте, должны увидеть наши прорехи, 
поломки, недостатки, чтобы страна про-
должила свой исконный путь к правде 
Божией. А литература – настоящая рус-
ская литература – будет служить крепким 
посохом на этом пути.
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Александр Иванович АЛЕКСАНДРОВ,

первый заместитель председателя 

Комитета Совета Федерации 

по конституционному законодательству 

и государственному строительству

ФИЛОСОФИЯ ЗЛА 
И ФИЛОСОФИЯ 
ПРЕСТУПНОСТИ

Выход в свет монографии Алексея Ивановича Александрова 

«Философия зла и философия преступности» (СПб.: Издательство 

СПбГУ, 2013. 598 с.) – событие, безусловно, незаурядное. В ней 

дан философский, криминологический и уголовно-правовой 

анализ преступности, показана опасность, которую несут 

криминализация общественного сознания, рост интенсивности 

преступных посягательств в России и мире, ставящие под 

угрозу существование человечества. Особое внимание уделено 

проблемам власти и преступности, уголовной политике и 

ответственности лидеров власти за состояние дел в сфере борьбы 

с преступностью. Автором высказано предложение отнести 

к разряду злодеяний такие наиболее опасные проявления 

преступности, как коррупция, наркобизнес и терроризм. Подробно 

рассмотрены актуальные проблемы уголовного процесса и 

совершенствования организации правоохранительных органов 

и учреждений: суда, прокуратуры, органов предварительного 

следствия и адвокатуры.

Книга предназначена для научных и практических работников 

(юристов, политологов, историков), преподавателей, аспирантов 

и студентов юридических учебных заведений, а также для 

широкого круга читателей, интересующихся проблемами 

политики и права.

ОТ АВТОРА 
Цель – человек, деньги – средство.

Если наоборот – погибель!

О смысле жизни человек обычно заду-
мывается в ранней юности и в глубокой 
старости. В юности люди охотнее верят 
в бессмертие, а восьмидесятилетние ста-
рики кажутся им такими далекими… Но 
жизнь протекает быстро. И даже самым 
пожилым людям не хочется умирать, хо-
чется еще что-то сделать, что-то успеть и, 
главное, узнать, что будет дальше.

Один из самых сильных инстинктов 
человека – стремление к продолжению 
рода, любовь к детям и ответственность 
за их будущее, а стало быть, за будущее 
мира, планеты. Это постоянно побуж-
дает нас задумываться о происхожде-
нии человека и человечества, о сущно-
сти добра и зла, истоках зла и причинах 
преступности как составляющей Боль-
шого зла.

Вопрос о том, что есть добро и что 
есть зло, издавна стоит перед человече-
ством. Огромное количество философ-
ских трудов посвящено происхожде-
нию Добра и Зла, хорошего и плохого. С 
этой проблемой тесно связано понятие 
преступности.

Определений преступности множе-
ство. Вот еще одно: преступность – это 
массовое решение проблем одних лю-
дей, удовлетворение их желаний за счет 
других, с причинением этим другим вре-
да и ущерба. По нашему глубокому убеж-
дению, злобное «Я» – это фундамент и 
зла, и преступности.

Кому-то это может показаться удиви-
тельным, но в мире по большому счету 
существует единое понимание добра 
и зла, хорошего и плохого, социально 
одобряемого и преступного. За исклю-
чением мелочей, все основные религии 

мира основаны на общей системе цен-
ностей. Демократические, или, как мы 
говорим, цивилизованные, страны раз-
деляют общее понимание Добра и Зла, 
преступного и непреступного поведе-
ния. Общественные ценности едины. 
Мировые религии придут или должны 
прийти к единому пониманию боже-
ства. Бог един. Бог – высшая ценность, 
высшая правда и высшая справедли-
вость. Бог – единый отец всех людей на 
земле. Бог – это Добро.

Поделимся и еще одним необычным 
наблюдением. Когда начинаешь изу-
чать историю преступности и историю 
человеческого развития, общественную 
историю, с ужасом понимаешь, что исто-
рия человечества – это история преступ–
лений. В борьбе добра со злом складыва-
ется нелогичная внешне ситуация: зло 
всегда сильнее, организованнее, сосре-
доточеннее, хитрее, а иногда умнее, но в 
конечном счете оно проигрывает добру. 
Может быть, не сразу, но в исторической 
перспективе добро всегда побеждает.

Мир нуждается в совершенствова-
нии, в возвращении к нравственным 
началам, к классическим ценностям. На 
Земле достаточно воздуха, воды и еды, 
одежды и жилья для счастливой жизни 
каждого человека. Но у некоторых лю-
дей есть непреодолимое стремление сде-
лать себе хорошо за счет того, чтобы дру-
гому было плохо, решить свои проблемы 
за счет другого. Это распространяется и 
на коллективы людей, и на целые госу-
дарства. Отсюда и сохранившаяся до сих 
пор мечта некоторых государств и госу-
дарей (или их хозяев) о мировом господ-
стве, мечта не только о всеобъемлющем 



КНИЖНАЯ ПОЛКА

ВSTUVWX СYZSU[ ФS\S][^WW №5 (W_V` 2015 aY\[)

62 63

владении и управлении, но и о захвате 
чужих территорий, о безусловном эко-
номическом и политическом мировом 
владычестве.

Очень большое значение имеет вопрос 
о том, кто именно управляет ведущими 
мировыми державами. О роли личности 
в истории сказано и написано немало. 
Среди руководителей государств были 
Гитлер и Сталин, Муссолини и Франко, 
Пиночет и Чаушеску. Были, конечно, 
и Петр Великий, и Александр II Осво-
бодитель, и генерал де Голль, и другие, 
которые в истории остались скорее как 
положительные, чем отрицательные пер-
сонажи. Но как исключить или хотя бы 
свести к минимуму опасность появления 
случайного человека в большой власти, 
не допустить зло к управлению миром?

Говорят, что лучшая форма управления 
миром – демократия. Но мы убеждаемся, 
что в большой степени демократия – это 
только искусный обман. На любых выбо-
рах может победить чудовище, которое 
потом отравит жизнь народу или многим 
народам. Между тем роль лидера в совре-
менном государстве огромна. Поэтому 
нам бы хотелось привлечь внимание к 
подготовке с самого детства людей, об-
ладающих нравственными и профессио–
нальными качествами для управления 
ведущими государствами мира.

Мы далеки от мысли, что сделали такое 
открытие, которое навсегда избавит че-
ловечество от зла, преступности, войн, 
но мы убеждены в том, что добро нужда-
ется в защите, в организованности про-
тив тех, кто делает себе хорошо за счет 
других, которым от этого будет плохо. 
Добрые люди должны быть вместе.

Все, что есть в человеке хорошего и 
плохого, – все из детства. Лучшее пред-
упреждение преступности – внимание 
к детям: своим, чужим – всем. Воспита-
ние детей в широком смысле этого сло-
ва – главное в жизни любого общества и 
государства. Умные правители, если они 
ко всему прочему являются еще и хоро-
шими людьми, должны думать об этом 
как о главном деле своей жизни. Напом-
ним, кстати: еще Ч. Беккариа, великий 
итальянский гуманист и реформатор 
уголовного права, обоснованно утверж-
дал, что самое верное, но и самое трудное 
средство предупреждения преступлений 
заключается как раз в усовершенствова-
нии воспитания.

Перейдем теперь к тому, что непосред-
ственно касается борьбы с преступно-

стью и расследования преступлений. Эта 
проблема также имеет свою философию.

Потрясения, постигшие нашу страну 
в 90-х годах XX столетия, породили не 
только комплекс прикладных проблем, 
обусловленных необходимостью рефор-
мирования государства и общества. По-
явился еще и целый блок проблем тео-
ретических, связанных с потребностью 
в осмыслении происходящих перемен. 
Стремительный рост преступности не 
мог не вызвать повышенного интереса 
специалистов к самому этому феномену.

Конечно, преступность выступает объ-
ектом исследования многих наук – от 
криминологии до психопатологии. Од-
нако лишь философия преступности по-
зволяет не просто собрать воедино все 
наработки различных научных дисци-
плин, но и интегрировать их, построив 
логичную и относительно полную си-
стему знаний об объекте изучения. При 
этом объект исследуется уже не на част-
но-научном уровне, а на уровне фило-
софского познания.

Философия преступности связана не 
только с юридическими дисциплина-
ми, но и со всеми гуманитарными нау-
ками. Пожалуй, наиболее тесные связи 
существуют у нее с социальной фило-
софией, теоретической социологией и 
социологией девиантного поведения. 
Многомерность самого объекта позна-
ния – феномена преступности – просто 
не позволяет изучать его в рамках от-
дельных, частных научных дисциплин. 
Каждая из них, даже при самом доброт-
ном в научном отношении и предельно 
глубоком анализе, позволит лишь вы-
явить очертания какого-то отдельного 
сегмента, но не создать представление 
об объекте в целом.

Преступность – часть Большого зла. 
С преступностью борются, расследуют 
уголовные дела и осуществляют право-
судие профессиональные юристы. От 
того, насколько сами они имеют высо-
кое правосознание и правовую культуру, 
нравственны, профессионально подго-
товлены, зависит результат этой очень 
важной деятельности. Нравственность 
и профессиональные качества законо-
дателей, судей, адвокатов, прокуроров, 
следователей, юрисконсультов, препода-
вателей права – единственная возмож-
ность для общества противостоять само-
разрушению, разрушению человеческой 
души изнутри, разрушению правовой 
государственности.

Книга, которую Вы держите в ру-
ках, – попытка поразмышлять на тему 
противодействия злу и преступности. 
Если человечество откажется от долж-
ного воспитания детей в духе добра 
и законопослушания – оно погибнет. 
Люди в криминальном обществе не 
могут жить долго. Криминализация 
общественного сознания – тот миро-
вой яд, который отравит и конкрет-
ного человека, и само человеческое 
общество, человеческое существова-
ние. Воспитание ребенка – главное в 
человеческой жизни и существовании 
человечества.

Еще четверть века назад, а по мер-
кам истории это словно вчера, убий-
ство в нашей стране воспринималось 
как чрезвычайное происшествие, на 
которое правоохранительные органы 
бросали все имеющиеся в их арсенале 
силы и средства. За серию нераскры-
тых преступлений снимали погоны и 
отправляли в отставку. Ночью на крик 
о помощи бросались люди. О взрывах 
жилых домов, расстреле сотен малень-
ких детей не могло быть и речи.

Сегодня убийствами уже никого не 
удивишь: к примеру, в Санкт-Петербурге 
и Москве каждый месяц их случают-
ся десятки. Мы постепенно привыкли 
к тому, что людей вокруг нас убивают, 
насилуют, грабят, обманывают и об-
воровывают. Общественное правосо-
знание оказалось вытесненным обще-
ственным криминальным сознанием. 
Деньги любой ценой, в том числе и 
преступной, – вот те «ценности», кото-
рые сегодня правят миром. Телевизион-
ные передачи – словно кадры военной 
хроники. И мы пассивно воспринима-
ем информацию о том, что где-то про-
изошла очередная трагедия, что кто-то 
стал еще одной жертвой преступления.

Какой общественно-политический 
строй сформирован в России после 
«перестройки», «социализма с челове-
ческим лицом»? 

Отсутствие правовой идеологии, 
нравственных начал, правового поряд-
ка, правосознания создает угрозу обра-
зования нового строя – криминализ-
ма. Более того, вытеснение правовой 
и нравственной системы ценностей во 
всем мире создает угрозу криминали-
зации мирового сообщества в целом. 
Тогда станут привычными ложь и во-
ровство, стремление решать свои про-
блемы за счет других людей, стран и на-

родов, оплачивая собственную пользу 
общим ущербом и делая плохо всем, а 
в конечном счете – и самому себе.

Но хотим ли мы, чтобы нашим детям 
страна, мир достались такими? Ведь 
дети при рождении предрасположены к 
Добру, к добрым делам. Это потом кто-то 
из них сбивается с пути и превращается 
в убийцу, бандита, террориста, вора и 
лжеца. Зло никогда не приходит само – 
это мы пускаем его в свой дом. И для пре-
одоления сложившейся сегодня печаль-
ной ситуации прежде всего необходимо 
уделять больше внимания воспитанию 
детей. Именно в них наше будущее. Се-
годня надо доступно объяснить им, что 
хорошо, а что плохо, чтобы завтра Добро 
чаще побеждало Зло, снизился уровень 
преступности и мир стал лучше.

Нужно сделать так, чтобы руководи-
ли ведущими странами мира филосо-
фы, юристы и поэты, а помогали им 
экономисты, финансисты и военные. 
Лидерами должны быть романтики, а 
прагматики – их помощниками.

Представляемая книга – размышле-
ние на эти и другие, более специальные 
темы. В первую очередь речь пойдет 
о том проявлении Зла, которое при-
знано общественно опасным, то есть 
о преступности. Мы рассмотрим про-
блемы противодействия преступности, 
в том числе самым страшным ее фор-
мам – злодеяниям. Однако, как извест-
но, частные вопросы не решить без ис-
следования общих проблем. Глубокий 
философский анализ преступности 
невозможен без рассмотрения фило-
софских категорий Добра и Зла. Глав-
ное же – принцип: деньги – это только 
средство, а цель – человек, его счастье 
и благополучие.

Огромное значение имеет анализ госу-
дарственно-правовой политики в мире 
и в России. Не все здесь благополучно. 
Необходимо внимание к этим вопросам, 
нужны анализ, концепция и система. 

Автор искренне благодарен россий-
ским ученым, оказавшим ему поддержку 
и помощь в подготовке материалов для 
этой книги: В.Н. Бурлакову, К.Ф. Гуцен-
ко, Д.А. Керимову, Н.М. Кропачеву, В.Н. 
Кудрявцеву, Д.И. Луковской, С.А. Нови-
кову, А.В. Полякову, Ю.Н. Солонину.

Хотелось бы, чтобы на обсуждаемые 
в книге проблемы обратили внимание 
молодые люди – юристы и политики, 
философы и историки. Теперь все за-
висит от них.
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заместитель председателя Комитета 

Совета Федерации по социальной политике, 

координатор Палаты молодых законодателей 

при Совете Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации

ПОБЕДА – 
ОДНА НА ВСЕХ 

Палата молодых законодателей при Совете Федерации 

проводит большую работу по патриотическому воспитанию 

молодежи. В 2015 году особое внимание уделяется памятной 

дате – 70-летию Победы в Великой Отечественной войне. 

Подготовка к проведению юбилейных торжеств проходила 

и на федеральном уровне, и в регионах. Значительно 

активизировалась деятельность по дополнительной 

социальной поддержке ветеранов войны. Члены Палаты 

молодых законодателей при Совете Федерации координируют 

эту работу в субъектах Федерации, помогают региональным 

общественным организациям по всем вопросам, связанным с 

сохранением памяти о Победе, заботой о ветеранах, работой 

с молодежью.

ПАТРИОТИЧЕСКОЕ 
ВОСПИТАНИЕ 

РОССИЙСКОЙ МОЛОДЕЖИ

Палата молодых законодателей при Со-
вете Федерации стала инициатором и 
организатором уникального проекта – 
Международной медиаэкспедиции «По-
беда – одна на всех». Проект является 
некоммерческой гражданско-патрио-
тической акцией, цель которой – расска-
зать правду о Великой Отечественной 
войне, привлечь внимание общества к 
ее урокам, не допустить попыток фаль-
сификации истории и принижения роли 
советского народа в победе над фашиз-
мом, а также объединить молодежь раз-
ных стран в борьбе против возрождаю-
щихся идей фашизма.

Команды молодежи из России, стран 
СНГ, ШОС и Европы объединились, 
чтобы провести медиаэкспедицию 
«Победа – одна на всех». Официальный 
автомобиль проекта – ГАЗ М-20 «По-
беда» – настоящий символ стойкости 
народа, единения тыла и фронта в пе-
риод Великой Отечественной войны. 
Участники экспедиции на оригиналь-
ных автомобилях ГАЗ М-20 «Победа» 
1949–1957 годов выпуска преодоле-
ли более 10 тысяч километров, посе-
тили города-герои и города воинской 
славы Российской Федерации и стран 
Европы.

Проект «Победа – одна на всех» – дань 
уважения всем народам, победившим 
нацизм. В год 70-летия Великой Побе-
ды важно напомнить всему миру, какой 
ценой она далась, не допустить фаль-
сификации истории. Сегодня мы часто 
слышим от зарубежных политиков от-
кровенно искаженное представление 
о роли советского солдата в мировой 
истории. Наша задача – прорвать ин-
формационную блокаду России, по-
этому было крайне важно задейство-
вать такой формат работы, как борьба 
с фальсификацией истории через сред-
ства массовой информации и встречи 
представителей молодежи различных 
государств.

Впервые идея проекта появилась в 
2012 году. Тогда автопробег объединил 
12 городов Уральского федерального 
округа. Затем география проекта рас-
ширялась, менялась его концепция. В 
2013 году маршрут участников пролегал 
по городам-героям Советского Союза. В 
2014 году медиаэкспедицию посвятили 
70-летию освобождения полуострова 

Крым от захватчиков. Первое заседание 
организационного комитета Между-
народной медиаэкспедиции «Победа – 
одна на всех» члены Палаты молодых 
законодателей при Совете Федерации 
провели 3 декабря 2014 года, в День Не-
известного солдата.

Нынешний автопробег стал связую-
щей нитью между городами-героями и 
городами воинской славы разных стран. 
Во всех городах по маршруту автопробе-
га проводились такие мероприятия, как 
встречи с ветеранами и молодежью, те-
матические выставки, церемонии воз-
ложения цветов к мемориалам совет-
ским воинам, проведение брифингов 
на тему «Мы вместе победили фашизм. 
Победа – одна на всех» и другие. Вся ин-
формация о ходе экспедиции размеща-
ется на сайте проекта. Кроме того, его 
участники вели персональные блоги. На 
каждой машине автоколонны была за-
креплена камера. Непрерывную транс-
ляцию экспедиции организовать было 
сложно, поэтому блогеры и журнали-
сты снимали отдельные видеосюжеты, 
благодаря которым можно было уви-
деть и почувствовать, как люди в раз-
ных городах и странах сопереживают 
событиям военных лет.

Проект стартовал 29 марта в Магни-
тогорске с площади Победы, на которой 
установлен монумент «Тыл – фронту». 
Именно с этого исторического места 
отправились автомобили марки «По-
беда» в автопробег по городам-героям 
и городам воинской славы. В старте 
автопробега приняли участие члены 
Палаты молодых законодателей А. Гу-
стов (Ханты-Мансийский автономный 
округ) и Н. Бурматов (Челябинская 
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область). Финишировала экспедиция 
поздним вечером 7 мая в Москве.

Палата молодых законодателей при 
Совете Федерации в своей деятельно-
сти в год 70-летия Победы в Великой 
Отечественной войне делает особый 
акцент на военно-патриотическом на-
правлении. Во всех регионах прово-
дятся тематические мероприятия, в 
которых активное участие принимают 
представители Палаты молодых зако-
нодателей и региональных молодеж-
ных парламентов.

По инициативе молодых депутатов 
Челябинской области при поддержке 
Законодательного Собрания Челябин-
ской области, министерства образова-
ния и науки Челябинской области, а 
также при участии Совета ветеранов 
и Совета молодых ученых и специали-
стов Челябинской области в регионе 
был организован «круглый стол», по-
священный 70-летию Великой Победы, 
а именно вкладу в Победу в Великой 
Отечественной войне 1941–1945 годов 
Южного Урала, который был регионом 
советского тыла.

В заседании приняли участие сту-
денты и аспиранты Исторического 
факультета Магнитогорского государ-
ственного технического университета 
и кафедры политологии Южно-Ураль-
ского государственного университета. 
Участники заседания обратились к ге-
роическому прошлому нашей страны, 
перелистали страницы летописи Вели-
кой Отечественной войны, подробно 
остановились на различных аспектах 
этого исторического периода. Важно 
отметить, что молодых людей объеди-
няют заинтересованность в истории 
своей страны, стремление сохранить 
память о событиях Великой Отече-
ственной войны. Участники «круглого 
стола» не только представили свои на-
учные работы, но и обменялись опы-
том. Так, представители Южно-Ураль-
ского государственного университета 
рассказали о деятельности поискового 
отряда, который помог уже не одной 
тысяче людей найти сведения о род-
ственниках, погибших на фронте или 
пропавших без вести.

Молодежным парламентом при За-
конодательном Собрании Пензенской 
области совместно с другими моло-
дежными общественными объедине-
ниями региона реализуется проект 
«Память и гордость в сердцах поколе-

ний», посвященный 70-летию Побе-
ды в Великой Отечественной войне. 
Молодые парламентарии поставили 
перед собой задачу – создать единый 
банк информации о героях – урожен-
цах Пензенской области, получивших 
высшие награды и знаки отличия со 
времен Российской империи до наших 
дней. На сегодняшний день формиро-
вание единой базы завершено, в ней 
собраны фотографии, наградные мате-
риалы, биографические данные около 
400 человек, среди которых кавалеры 
императорского ордена Святого апо-
стола Андрея Первозванного, ордена 
Святого Георгия, ордена Славы, герои 
Советского Союза и Российской Феде-
рации. Стенды с именами героев поя-
вятся в каждой школе региона.

Система патриотического воспита-
ния – это не череда праздничных ме-
роприятий, а серьезная ежедневная 
работа, предполагающая в том числе 
и взаимодействие с ветеранскими ор-
ганизациями, мониторинг состояния 
памятников, поддержку патриотиче-
ской тематики в информационном 
пространстве.

В январе этого года в Волгоградском 
филиале Почты России прошла моло-
дежная акция по отправке писем вете-
ранам Сталинградской битвы. Юные 
волонтеры (школьники, воспитан-
ники патриотических центров и ка-
детских классов) опустили поздрави-
тельные «треугольники» в почтовые 
ящики ветеранов. Чтобы подрастаю-
щее поколение знало и помнило исто-
рию страны, ее героическое прошлое, 
очень важно проводить подобные ме-
роприятия, способствующие воспита-
нию патриотизма у молодежи. Коми-
тет молодежной политики и туризма 
администрации Волгограда дал старт 
этой акции в конце прошлого года: в 
каждом из городских районов в муни-
ципальных учреждениях, работающих 
в сфере молодежной политики, откры-
лись штабы, где все желающие писали 
свои послания ветеранам историче-
ской битвы. В результате к 72-й годов-
щине разгрома фашистских войск под 
Сталинградом 640 участников битвы 
получили письма.

В Санкт-Петербурге прошла серия 
мероприятий, посвященных значимо-
му для всей страны событию: 27 янва-
ря 1944 года Ленинград был освобож-
ден от фашистской блокады. Молодые 

петербуржцы почтили память героев 
Ленинграда на Пискаревском мемори-
альном кладбище, возложили венки и 
цветы к другим мемориалам, поздра-
вили ветеранов, организовали для них 
концерты. Учащиеся и педагоги школы 
№ 50 Петроградского района Санкт-
Петербурга провели в своем учебном 
заведении встречу с ветеранами-бло-
кадниками, поблагодарили их за отвагу 
и жизнелюбие, подготовили концерт-
ные номера, организовали чаепитие. 
Ветераны, в свою очередь, поделились 
своими воспоминаниями о блокадном 
Ленинграде.

В Алтайском крае более 40 лет прово-
дится патриотическая акция «Снежный 
десант». Мероприятия акции «Снеж-
ный десант – 2015», проходившей с 30 
января по 8 февраля, были посвяще-
ны 70-летию Победы в Великой Отече-
ственной войне. Бойцы студенческих 
отрядов вручили каждому ветерану 
войны своего региона сборник стихов 
алтайских поэтов-фронтовиков «Это 
память листает страницы». В рамках 
акции действовал автопоезд «Здоро-
вье»: бригады из медицинских работ-
ников проконсультировали 6 тысяч 
жителей из 40 отдаленных сел Алтай-
ского края, провели более 9 тысяч диа-
гностических исследований. За 10 дней 
19 десантных отрядов побывали в 19 
районах края. Кроме того, за период 
проведения акции жители края получи-
ли более 250 бесплатных юридических 
консультаций и помощь в составлении 
правовых документов. На Всероссий-
ском форуме добровольцев, который 
проходил с 13 по 16 февраля в Сочи, 
проект «Снежный десант – 2015» был 
признан в номинации «Деятельность 
добровольческих организаций» луч-
шей добровольческой акцией в стране.

В Ялте в рамках празднования 70-ле-
тия Ялтинской конференции в Лива-
дийском дворце были проведены вы-
ездное заседание Комитета Совета 
Федерации по конституционному зако-
нодательству и государственному стро-
ительству, а также заседание «круглого 
стола» на тему «Уроки Крымской (Ял-
тинской) конференции руководителей 
трех союзных держав (4–11 февраля 
1945 года)». В мероприятии приняла 
участие делегация Совета молодых де-
путатов Республики Крым. Участники 
«круглого стола» обсудили решения, 
принятые в далеком 1945 году и зало-

жившие основу современной системы 
международных отношений, их исто-
рическое значение и влияние на ход 
мировых событий, подчеркнули важ-
ность проведения мероприятия имен-
но в стенах Ливадийского дворца-му-
зея, расположенного на территории 
российского Крыма.

В феврале в Суздале на заседании Со-
вета законодателей Центрального фе-
дерального округа при полномочном 
представителе Президента Российской 
Федерации главы парламентов, пред-
ставляющие 18 регионов Централь-
ной России, обсудили вопросы подго-
товки к 70-летию Победы в Великой 
Отечественной войне, сделав акцент 
на воспитательной работе с молоде-
жью. Было подчеркнуто, что в рамках 
празднования 70-летия Победы особое 
внимание необходимо уделять встре-
чам ветеранов с подрастающим поко-
лением. Смысл праздника не только в 
том, чтобы отдать дань уважения во-
инам Великой Отечественной войны, 
но и в том, чтобы научить молодое по-
коление защищать Родину.

В заседании приняли участие руково-
дители Палаты молодых законодателей 
при Совете Федерации, рассказавшие о 
проводимых и планируемых в регионах 
акциях и проектах, посвященных Вели-
кой Отечественной войне. Председатель 
палаты В. Конопацкий предложил на-
значить представителей волонтерских 
объединений в региональные организа-
ционные штабы по подготовке и празд-
нованию 70-летия Победы. Замести-
тель председателя палаты В. Антохина 
обратила внимание на существующую 
в регионах практику закрепления па-
мятников и мемориалов за депутатами. 
Кроме того, депутаты регулярно прово-
дят в школах уроки мужества, расска-
зывают учащимся о войне. Участники 
заседания обсудили формы поддерж-
ки ветеранов войны (улучшение жи-
лищных условий, финансовая помощь 
и другие).

25 февраля в центральной городской 
библиотеке Донецка (Ростовская об-
ласть) прошла приуроченная к празд-
нованию 70-летия Победы в Великой 
Отечественной войне встреча школь-
ников с ветеранами Великой Отече-
ственной войны, тружениками тыла и 
бывшими узниками концлагерей. Чле-
ны Палаты молодых законодателей при 
Совете Федерации вручили ветеранам 
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юбилейные медали «70 лет Победы в 
Великой Отечественной войне 1941–
1945 годов», а школьники подготовили 
для них стихи и песни военно-патрио-
тической тематики.

27 февраля в Орле состоялось от-
крытие Всероссийской конференции 
«Маршруты победы». В мероприятии 
приняли участие члены Комитета Со-
вета Федерации по социальной поли-
тике, члены Палаты молодых законода-
телей при Совете Федерации, депутаты 
Совета народных депутатов Орловской 
области, представители Министерства 
культуры Российской Федерации, ру-
ководители органов управления туриз-
мом, культурой и образованием из раз-
личных регионов страны, туристского 
бизнеса и музейного дела, лидеры воен-
но-патриотических организаций.

Участники конференции отметили, 
что в последнее время на междуна-
родном уровне пытаются исказить 
роль Советского Союза и вклад, вне-
сенный нашей страной в победу в Ве-
ликой Отечественной войне и Второй 
мировой войне в целом, поэтому в ра-
боте по воспитанию и образованию 
подрастающего поколения важно 
уделять большое внимание не только 
истории, но и сфере культуры, в част-
ности развитию такого направления, 
как патриотический туризм.

Законодатели говорили о необходи-
мости проработки нормативно-право-
вой базы, регламентирующей развитие 
молодежного событийного туризма в 
Российской Федерации. Департамент 
туризма и региональной политики 
Минкультуры России представил новые 
маршруты, которые пройдут по регио-
нам Центрального федерального окру-
га. В этом году запланированы марш-
руты: «Город-герой Ленинград. Дорога 
жизни», «Позади Москва» (Москва – Ка-
луга, Москва – Тула), «Партизанскими 
тропами» (Брянская область), а также 
маршруты по направлениям Курск – 
Орел – Белгород, Керчь – Севастополь 
и Хабаровск – Владивосток.

Было отмечено, что в Орловской обла-
сти к юбилею Победы приведены в поря-
док свыше 870 захоронений воинов, по-
гибших в Великой Отечественной войне. 
После пленарного заседания участники 
конференции приняли участие в тема-
тических «круглых столах», посетили 
Орловский военно-исторический му-
зей, проехали по местам боевой славы.

18 марта в Гатчине на площади Побе-
ды прошел митинг, посвященный годов-
щине вхождения Республики Крым и го-
рода Севастополя в состав Российской 
Федерации. Заместитель председателя 
Палаты молодых законодателей при 
Совете Федерации по организацион-
ным вопросам, связям с общественно-
стью и взаимодействию с федеральны-
ми округами М. Григорьева отметила 
в своем выступлении, что сегодня в ре-
гионе активно развивается молодеж-
ная политика. Молодые законодатели 
из Совета депутатов муниципального 
образования город Гатчина посетили 
совет ветеранов одного из микрорайо-
нов Гатчины. На встрече обсуждались 
насущные проблемы ветеранов, в част-
ности в сфере ЖКХ. Подобные встречи 
регулярно проводятся в советах ветера-
нов, депутаты рассказывают пожилым 
людям об изменениях в законодатель-
стве, о планах дальнейшего развития 
региона, отвечают на многочисленные 
вопросы, помогают оперативно решать 
проблемы.

20 марта в Брянске прошло совместное 
заседание Собрания молодых депутатов 
Брянской области и представителей Па-
латы молодых законодателей при Сове-
те Федерации, посвященное подготовке 
празднования 70-летия Победы в Вели-
кой Отечественной войне. Было решено 
организовать для молодежи посещение 
памятных мест Брянской области, где 
проходили сражения, а также мемори-
альных комплексов Брасовского и На-
влинского районов. Члены Собрания 
молодых депутатов Брянской области 
планируют вырастить в регионе ду-
бовые рощи, используя семена дубов 
брянских партизанских лесов.

В октябре минувшего года парламен-
тариями Ставрополья было принято ре-
шение о создании в Думе Ставрополь-
ского края Совета молодых депутатов. 
Первое заседание совета состоялось 24 
марта 2015 года, в нем приняли участие 
члены Палаты молодых законодателей 
при Совете Федерации. Молодежь Став-
рополья активно включилась в работу по 
подготовке к празднованию 70-летия По-
беды в Великой Отечественной войне.

В этом году пленарное заседание Пала-
ты молодых законодателей при Совете 
Федерации проходило 2–5 апреля в Са-
лехарде. Ключевой темой мероприятия 
стал анализ регионального законода-
тельства по вопросам патриотического 

воспитания молодежи. Председатель За-
конодательного Собрания Ямало-Ненец-
кого автономного округа С.Н. Харючи 
рассказал об истории и особенностях 
Ямало-Ненецкого автономного окру-
га. Он отметил, что в регионе уделяет-
ся пристальное внимание патриотиче-
скому воспитанию граждан: ежегодно 
организуются праздничные мероприя-
тия, посвященные Дню Победы, честву-
ются защитники Отечества, проводятся 
дни призывника, в школах создаются 
кадетские классы. Автономный округ 
стал одним из первых субъектов Феде-
рации, где была узаконена вся государ-
ственная и муниципальная символика. 
С.Н. Харючи выразил уверенность, что 
подобные мероприятия Палаты моло-
дых законодателей при Совете Феде-
рации будут способствовать развитию 
системы патриотического воспитания 
граждан в нашей стране.

Молодые законодатели обсудили во-
просы совершенствования федераль-
ного законодательства и проанали-
зировали результаты мониторинга 
регионального законодательства по во-
просам патриотического воспитания. 
Мониторинг показал, что регионы не 
только по-разному подходят к перечню 
правовых актов, в которых закреплены 
понятие «патриотическое воспитание», 
цели и задачи такой работы, но и совер-
шенно по-разному трактуют термины в 
сфере этого направления. Долгое время 
в нашей стране в работе по патриотиче-
скому воспитанию молодежи превали-
ровали военный патриотизм, допризыв-
ная подготовка молодых людей. Сегодня 
мы говорим о более широкой трактовке 
этого понятия, а значит, и о расширен-
ном перечне мероприятий по патриоти-
ческому воспитанию молодежи.

В ряде субъектов Российской Федера-
ции (Краснодарский край, Вологодская, 
Воронежская, Калужская, Саратовская, 
Смоленская, Ульяновская области) при-
няты комплексные законы о патриоти-
ческом воспитании: о военно-патриоти-
ческом воспитании, о патриотическом и 
духовно-нравственном воспитании, об 
отдельных вопросах в сфере патриоти-
ческого воспитания граждан. В ближай-
шее время подобный закон планирует-
ся рассмотреть в Тюменской области. В 
некоторых регионах действуют специ-
альные программы, посвященные ме-
роприятиям в сфере патриотического 
воспитания (Республика Хакасия, Перм-

ский край, Новосибирская и Ярослав-
ская области). В отдельных субъектах 
Федерации патриотическому воспита-
нию посвящены подпрограммы в со-
ставе комплексных программ в сфере 
молодежной политики, культуры, спор-
та (Кабардино-Балкарская Республи-
ка, Красноярский край, Архангельская, 
Волгоградская, Иркутская, Пензенская, 
Ростовская области, Ямало-Ненецкий 
автономный округ).

В настоящее время в Российской Фе-
дерации разрабатывается концепция 
Государственной программы «Патрио-
тическое воспитание граждан Россий-
ской Федерации на 2016–2020 годы». В 
одном из положений проекта концеп-
туальной части документа говорится: 
«Программа основывается на понима-
нии патриотического воспитания как 
базового социального фактора в укреп–
лении российской государственности, 
консолидации российского общества, 
обеспечения национальной безопасно-
сти, достижения российской граждан-
ской идентичности населением страны 
и перехода на инновационный путь ее 
развития. Такое понимание свидетель-
ствует о приоритетности патриотизма в 
структуре ценностей российского обще-
ства и государственной политики, что 
позволит преодолеть некоторые труд-
ности в развитии сложившихся систем 
патриотического воспитания, создаст 
условия для развития его современ-
ных форм и механизмов эффектив-
ного взаимодействия между ними».

В программе предполагается закре-
пить такую функцию органов исполни-
тельной власти субъектов Российской 
Федерации, как разработка государ-
ственных программ субъектов Россий-
ской Федерации по патриотическому 
воспитанию граждан, а совместно с 
органами местного самоуправления – 
привлечение общественных организа-
ций к решению задач патриотического 
воспитания. Для определения дальней-
ших шагов в законотворчестве по во-
просам патриотического воспитания 
молодежи важно осознать, что патрио–
тическое воспитание – это общегосу-
дарственная задача, поэтому у законо-
дательной и исполнительной власти на 
всех уровнях должен быть единый под-
ход к патриотическому воспитанию и 
в стране должна реализовываться еди-
ная государственная политика в этом 
направлении.



70 ЛЕТ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ

ВSTUVWX СYZSU[ ФS\S][^WW №5 (W_V` 2015 aY\[)

70 71

Наталия Алексеевна НАРОЧНИЦКАЯ,
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ИСТОРИИ ВЕЛИКОЙ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ И 
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Наталия Алексеевна Нарочницкая – известный 

ученый, общественный и политический деятель, 

автор многочисленных работ, касающихся истории 

международных отношений и роли исторической 

памяти в современной политике, один из создателей и 

президент Фонда исторической перспективы. В 2008 

году  Н.А. Нарочницкая возглавила Европейский институт 

демократии и сотрудничества в Париже, с 2009 года является 

членом Комиссии при Президенте Российской Федерации по 

противодействию попыткам фальсификации истории в ущерб 

интересам России. Н.А. Нарочницкая – специалист по США, 

Германии и общим проблемам и тенденциям международных 

отношений; владеет английским, немецким, французским и 

испанским языками, с успехом выступает и публикуется в 

России и за рубежом. 15 апреля 2015 года Н.А. Нарочницкая 

выступила на 372-м заседании Совета Федерации на тему 

«Проблемы фальсификации истории Великой Отечественной 

войны и Второй мировой войны».

Победа в Великой Отечественной вой-
не стала опорным пунктом нашего на-
ционального сознания, ибо эта победа 
не имеет аналогов в мировой истории. 
Против России была обрушена сово-
купная мощь всей Европы. Мы высто-
яли вопреки всем законам – человече-
ским и материалистическим.

Почему война стала отечествен-
ной? Ведь тогда граждане относились 
к государству по-разному. Большин-
ство из тех, кто не принял револю-
цию, открыто сражался против нее, к 
тому времени уже покинули страну. 
Немало людей пребывали в ужасе от 
действующего в государстве репрес-
сивного режима. Но дело в том, что 
чужеземец, пришедший на нашу род-
ную землю «сожрать ее пшеницы гру-
ды и высосать ее моря и руды», пре-
вратить нацию в рабов и лишить ее 
права на самостоятельную историю, 
воспринимается как вызов всей пре-
дыдущей истории. Поэтому не встать 
тогда всем миром на защиту Отече-
ства, забыв о распрях и не таком, как 
хотелось бы, устроении государства, 
означало обессмыслить все предыду-

щие стояния – на Чудском озере, на 
Куликовом поле, на реке Угре, борьбу 
против Наполеона, то есть все было бы 
обессмыслено. И именно это чувство 
подняло в душах людей, по-разному 
настроенных к государству, «ярость 
благородную», объединило в нацио-
нальной солидарности, привело к об-
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щенациональному порыву. Благодаря 
этим изменениям в мировоззрении и 
национальном самосознании народа 
была наконец соединена разорванная, 
казалось, навек нить русской и совет-
ской истории нашего государства.

Тезисы, которые сегодня деклари-
руют оппоненты, сначала появились 
у борзописцев в средствах массовой 
информации, потом стали звучать из 
уст отдельных парламентариев на раз-
личных парламентских ассамблеях, 
решения которых не имеют юридиче-
ской силы, но при этом были приняты 
резолюции, осуждающие коммунизм.

Участвуя в работе Парламентской 
ассамблеи Совета Европы, я говори-
ла коллегам, что если мы честны, то 
должны осудить в целом любой ре-
прессивный режим, насильственно 
проводивший в жизнь соответству-
ющую идеологию. И в таком случае 
нужно было осудить и Робеспьера, 
придумавшего гильотину, залившего 
кровью Францию, и Кромвеля, кото-
рый залил кровью Англию, избивал 
священников, запрещая праздновать 
Рождество, а также религиозные вой-
ны между католиками и протестанта-
ми, в ходе которых на треть уменьши-
лось население Центральной Европы. 
Нет, речь всегда шла только об осуж-
дении советского коммунизма. Нача-
лось это с отождествления тоталитар-
ных государств – гитлеровского рейха 
и Советского Союза, а далее перешло 
к отождествлению коммунизма и гит-
леровского нацизма. И это главный 
тезис, который подхватили наши ли-

бералы. Еще 10 лет назад я написала: 
никогда бы на Западе не осмелились 
так открыто и беспардонно глумиться 
над нашей Победой, если бы первыми 
не начали это делать в нашей стране.

Отождествление коммунизма и на-
цизма аморально и абсолютно анти-
исторично. Ведь именно коммуни-
сты (кто бы и как бы ни относился к 
марксистско-ленинской идеологии и 
революции) в Западной Европе, пре-
жде всего в гитлеровской Германии, 
стали главной жертвой внутренних 
репрессий нацистского рейха, поса-
жены в тюрьмы. Так, лидер немецких 
коммунистов и рабочего движения 
Эрнст Тельман, не успевший сделать 
ничего особенного, был замучен в Бу-
хенвальде. Даже в период холодной 
войны никто, если почитать работы о 
международных отношениях, испол-
ненные гнева и взаимных поноше-
ний свободного мира и коммунисти-
ческого тоталитарного мира во главе 
с Советским Союзом, не отождествлял 
коммунизм и нацизм. На всех европей-
ских и американских кафедрах поли-
тологи всегда считали их антиподами 
и антитезами, а сегодня они вдруг на-
чали отождествляться.

Скажу как историк, занимавшийся 
философией истории, что такое гит-
леровский нацизм. Это прежде всего 
языческое отступление от главного те-
зиса монотеистической цивилизации 
о равенстве людей, личности и нации 
перед Богом, когда существует единая 
мораль для царя и раба: не убей и не 
укради. Только с царя больше спросит-

ся, потому что Господь не демократ и с 
сильного спросит, как тот вел себя по 
отношению к слабым.

Превратить свою нацию в расу го-
спод, положить к ее ногам весь мир, 
объявить остальных рабами, вто-
росортными людьми – это не имеет 
ничего общего с коммунистической 
идеологией, которая есть детище за-
падно-европейской философии и про-
гресса. Коммунизм – двоюродный 
брат либерализма, который видит ко-
нечный результат в создании бесклас-
сового, безнационального, единого 
общества, основанного на всеобщих 
стандартах, где все люди абсолютно 
равны, а целью является счастье все-
го человечества. И об этом написано 
у классиков – у Энгельса, у Ленина и 
у других.

Ученых-биологов подняли бы на 
смех, если бы они вдруг решили объ-
единить в один биологический вид гу-
сеницу и коалу только потому, что и та, 
и другой едят листья эвкалипта. Точно 
так же нелепо отождествлять комму-
низм и фашизм.

Кстати, подобный подход затушевы-
вает для науки важное различие меж-
ду фашизмом итальянского типа и 
гитлеровским нацизмом, потому что у 
гитлеровского нацизма все-таки глав-
ное – расовая теория, то есть теория 
природной неравнородности людей и 
наций. Именно это и стало колоссаль-
ным вызовом всей цивилизации. Эта 
доктрина оправдывала претензии на 
территории народов, которые вообще 
никогда не были в орбите немецкой 
истории. Если бы гитлеровская Гер-
мания оспаривала лишь условия Вер-
сальского мира по итогам проигран-
ной кайзеровской Германией Первой 
мировой войны, скажем, по террито-
рии Эльзаса, это ничем не отличалось 
бы от всех предыдущих войн прошло-
го, которые всегда начинались, когда 
кто-то не признавал итоги предыду-
щей войны. Но Гитлер провозгласил 
претензии практически всему евра-
зийскому миру.

Кроме обвинений в том, что на ал-
тарь Победы наша страна положила 
цвет своего народа, оппоненты заяв-
ляют, что в то время само по себе го-
сударство было ужасным, и это даже 
не требует доказательств, ну а все, 
что происходило далее, оказывается, 
не что иное, как порабощение Вос-

точной Европы, Прибалтики (сейчас 
добавляется Украина), и это ничем не 
отличается от проекта гитлеровской 
Германии.

Когда в Колумбийском университе-
те на презентации моей книги «Ста-
линград. Величайший провал Гитле-
ра» один из преподавателей, увидев, 
что зал ко мне расположился, решил 
срочно принять меры, чтобы вывести 
полемику на обвинительный уровень, 
я ему сказала: «Да, мы наградили За-
пад коммунизмом. Но мы наградили 
тем, что было у нас самих и что сами 
считали лучшим на свете». Кем с нами 
стали люди, которым Гитлером были 
уготованы роли свинопасов и горнич-
ных не в Латвии независимой, а в Ин-
германландии? Они стали музыканта-
ми, учеными, военными, строителями, 
кинематографистами и так далее, мно-
гие – с мировыми именами. Но уйдя 
от нас, они не захотели объединять-
ся. У элит этих стран, которые никак 
не выйдут из стадии самоутвержде-
ния, не нашлось в их истории ничего 
для создания новой исторической го-
сударственной концепции будущего, 
особенно у Латвии и Эстонии, где ни-
когда не было своей государственно-
сти (в отличие от Литвы, которая была 
мощным государством позднего Сред-
невековья), кроме короткого периода 
сотрудничества с Гитлером части их 
элит. Одного окрика из Брюсселя было 
бы достаточно, чтобы в этих странах 
не проходили демонстрации легионе-
ров «СС». Но этого окрика нет. Поэто-
му можно сделать вывод, что кому-то 
на Западе (а мы хорошо знаем, кому) 
очень выгодно, чтобы какая-нибудь 
небольшая страна, с которой вроде и 
взятки гладки, была вот таким цепным 
псом, бросающимся на «российского 
слона». Сегодня мы являемся свидете-
лями именно таких инсинуаций.

Еще один из главных тезисов оппо-
нентов: два одинаково тоталитарных 
монстра собирались поделить мир, 
развязали войну, а западные страны, 
прежде всего наши союзники – США и 
Великобритания, вынужденно реши-
ли сначала объединиться с одним из 
этих монстров, чтобы победить наи-
более агрессивного, а затем в течение 
50 лет добивать второго. Вот такой те-
зис. И недавно из уст Порошенко про-
звучало, что войну развязали Сталин 
и Гитлер. Надо сказать, что он превзо-
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шел всех, потому что до сих пор никто 
и никогда из президентов, министров, 
представителей исполнительной вла-
сти такого еще не говорил. Это пар-
ламентарии всегда были свободнее в 
выражении своего личного мнения, 
но это не есть официальная позиция 
государства.

Здесь нужно заметить, что в послед-
нее время в многочисленных дискус-
сиях на нашем телевидении уважае-
мые интеллектуалы исходят именно 
из того, что наше государство в те годы 
было отвратительным и принесло в 
жертву свой народ. В предисловии к 
одной из своих книг, вышедшей 10 лет 
назад, я написала: «Споры о том, хоро-
шим или плохим было наше государ-
ство, неуместны, ибо беда тогда случи-
лась не с государством, а с Отечеством, 
а это не тождественные понятия. На-
ция, которая способна отложить в сто-
рону на время споры об устроении го-
сударства, чтобы защитить Отечество, 
получит возможность потом спорить 
об устроении государства». Если бы 
тогда наш народ не встал на защиту 
Отечества, не было бы сегодня этой 
разницы во мнениях, этих споров, ко-
торые всегда отличали Россию.

Я думаю, что Россия будет вечным 
источником пульсирующей мысли и 
дискуссий по поводу истории. А в Ев-
ропе этого уже нет, там – догматизм, 
подобный тому, что был у нас в позд-
ние советские времена. Люди моего 
возраста хорошо помнят тот тезисный 
набор, на который нужно было ссы-
латься в предисловии к диссертации, 
вставлять во все научные исследова-
ния: одну цитату из Маркса, одну – из 
Энгельса, одну – из Ленина, а также из 
последнего съезда партии.

Споры о том, каким в предвоенные 
годы было государство, неуместны, 
потому что беда случилась именно с 
Отечеством. Вспоминаю, как, будучи 
маленькой девочкой, девочкой разви-
той, читавшей с четырех лет, гуляла с 
отцом по Гоголевскому бульвару, где 
к Дню Победы были выставлены пла-
каты времен Великой Отечественной 
войны; на одном из них было написа-
но: «Защитим социалистическое Оте-
чество!»  Я поинтересовалась: «Папа, 
а почему написано «социалистическое 
Отечество», какая разница, какое оно, 
Отечество? Если бы немец на нас на-
пал до революции, мы что, разве не за-

щищались бы?» Отец ничего тогда не 
сказал, только поднял меня на руки и 
поцеловал. Мой папа (1907 года рож-
дения) учился еще в царской гимна-
зии, его брат был «врагом народа», но 
он всегда воспитывал меня в любви к 
Отечеству, даже если не все нравится 
из того, что происходит в государстве, 
потому что национальное самосозна-
ние человека должно подниматься 
над сиюминутными отношениями, не 
находиться в этом плену (А.Л. Нароч-
ницкий – историк, академик АН СССР, 
академик АПН СССР, специалист по 
внешней политике России первой тре-
ти XIX века, автор фундаментальных 
трудов по международным отношени-
ям, руководитель издания дипломати-
ческих документов внешней политики 
России XIX века, учебников по истории 
дипломатии. – От ред.).

Моя мама, не дожившая до 70-летия 
Победы, скончавшаяся два года назад в 
возрасте почти 91 года, – героиня-пар-
тизанка, в 21 год вступила в подполь-
ную организацию, прошла немецкий 
концлагерь, тюрьму. Ее отец Иван Де-
мьянович Подолякин был прапорщи-
ком русской армии, полным георги-
евским кавалером, имел медаль «За 
отвагу». И мама, и дед воевали за одно 
и то же Отечество, хотя государства 
были разными.

Или вот, к примеру, Деникин и Рах-
манинов – два человека с очень разны-
ми судьбами. Деникин – не монархист, 
не консерватор, человек достаточно 
демократических воззрений, воевал с 
большевиками, вешал и расстреливал 
их, эмигрировал, привечал пленных. 
Но когда к нему послали эмиссаров 
власовской армии с просьбой благо-
словить на борьбу с большевизмом, он 
категорически отказался и сказал, что 
воевал с большевиками, а не с русским 
народом, а сейчас идет война с Росси-
ей и с русским народом.

У Рахманинова в отличие от боль-
шинства либеральной интеллигенции 
первой четверти XX века изначально 
не было эйфории от новых идей. Кон-
серватор и глубоко верующий человек, 
он оказался в Соединенных Штатах. 
Его произведения как невозвращен-
ца не исполнялись до войны в Совет-
ском Союзе. Когда началась война, он 
так переживал за Отечество, что стал в 
буквальном смысле умирать. По всей 
Америке Рахманинов давал концерты, 

изнемогая, падая в обмороки, а деньги 
посылал кому? Сталину. Он что, любил 
Сталина или не отдавал себе отчета в 
том, что ему глубоко чужда была эта 
власть? Но желание, чтобы Отечество 
сохранилось для будущих поколений, 
было выше, чем эгоистическое стрем-
ление отомстить неугодному режи-
му. Это ли не высота национального 
самосознания, которое поднимается 
над скорлупой личной жизни? Это глу-
бокая сопричастность не только к се-
годняшнему дню, но и ко всей преды-
дущей истории страны, ее будущему.

Я сравниваю позицию Деникина и 
Рахманинова с ситуацией, изложен-
ной в библейской притче о Соломо-
новом суде, когда две женщины под 
угрозой смерти в случае обнаруже-
ния обмана оспаривали, кому принад-
лежит младенец. Соломон приказал 
разрубить ребенка пополам и отдать 
каждой из них. И тогда одна, поблед-
нев, произнесла: «Я солгала, это ее ре-
бенок». «Се мать», – сказал Соломон. 
И все подивились мудрости Соломо-
на. Так вот, эти люди сделали выбор 
в пользу тогдашнего режима в стра-
не ради ее же будущего, они не хоте-
ли увидеть Россию расточённой, рас-
топтанной, съеденной чужеземцами. 
Думаю, это серьезный урок для всех 
нас, и мы должны помнить об этом. 
Уверена, что у большинства людей 
интуитивно именно такое отношение 
к своей стране. Когда в 1990-е годы 
была занесена рука идеологического 
мародерства над нашими ценностями, 
в том числе над символом Победы, то 
нация, которая многое в то время при-
нимала в эйфории, вдруг как-то инту-
итивно остановилась и не позволила 
этого сделать – 50-летие Победы было 
отпраздновано достойно. Мне тогда 
показалось, что Россия спасена, по-
тому что если предать такое, то с этой 
нацией можно сделать все что угодно.

Наша реакция на вызовы Запада – 
это не просто возмущенная гордость 
великороссов, а осознание важнейшей 
задачи ответственного Правительства 
и правящего класса, всех нас. У оппо-
нентов есть цель – обесценить нашу 
Победу, разрушить национальное само-
сознание – одну из главнейших скреп 
в общенациональном единении, – ко-
торое так ярко проявилось в связи с 
возвращением Крыма, что изумило и 
очень опечалило теплохладную Евро-

пу. Для них это еще и путь к объявле-
нию СССР таким же преступным го-
сударством, как гитлеровский рейх, 
приведению задним числом к некоему 
виртуальному Нюрнбергскому трибу-
налу. Далее сомнению подвергается 
подпись СССР под всеми важнейши-
ми международными правовыми до-
кументами второй половины XX века 
(послевоенное урегулирование, гра-
ницы и так далее), даже по вопросам 
разоружения и сдерживания вооруже-
ния, в том числе ядерного. Это очень 
серьезная опасность, которую мы 
должны осознавать и не давать спуску 
тем, кто наступает на нашу гордость и 
нашу честь. Но это не только гордость 
и честь, это основа наших позиций на 
международной арене. Поэтому мы 
обязаны оказывать почести нашим 
ветеранам, шапки оземь бросать пе-
ред памятью погибших, с благодарно-
стью славить живых. Мы должны всег-
да помнить о подвиге, который Богом 
«вписан» в мировую историю как ве-
личайший акт самоотречения и само-
отверженности ради будущего.

В планах Гитлера для жителей За-
падной Европы была уготована роль 
мелких клерков, народов Восточной 
Европы – свинопасов и горничных, а 
население Украины и Центральной 
России должно было быть демографи-
чески уменьшено на 40 миллионов че-
ловек, и заполнили бы эти территории 
колонисты из Германии. Это геноцид. 
О каком вообще смысле можно гово-
рить, слушая витийства украинских 
параноидально-русофобских полити-
ков, которые утверждают, что банде-
ровцы сражались за независимость 
Украины? Какая независимость Укра-
ины? И какая независимость Прибал-
тики? Неужели Гитлер затевал войну, 
собираясь положить цвет своей на-
ции на фронтах, чтобы Данциг стал 
Гданьском (Гданьском он стал при ос-
вобождении Красной Армией), что-
бы Бреслау, в котором еще 300 лет 
назад Лессинг писал свои «Breslauer 
Enterprise», стал Вроцлавом? Конеч-
но, нет.

Хотелось бы подробнее остановить-
ся на книге «Сталинград. Величайший 
провал Гитлера». Это газетные ста-
тьи военных корреспондентов США 
и Великобритании (газеты «Chicago 
Tribune», «New York Herald Tribune», 
«Daily Mail» и другие) из воюющего 
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Советского Союза времен Сталинград-
ской битвы. Вот где высочайший уро-
вень журналистики! Те, кто работал 
тогда в России, читали Достоевского, 
Толстого, понимали, что значит для 
русских имя Пушкина. Они выезжа-
ли на фронт, встречались с бойцами, 
тружениками тыла, на себе испытали 
тяготы военного быта. Здесь все без 
купюр. Журналисты много писали о 
русском духе, об атмосфере общена-
родного напряжения и самоотречения 
ради общей Победы.

Так, например, описана жизнь мо-
сковской семьи в ужасные октябрь-
ские дни 1941 года, когда было не-
чем топить печку, поэтому оставалось 
только сжечь книги, но эти люди реши-
ли, что Пушкина, Достоевского и Тол-
стого ни за что не сожгут, потому что 
именно они помогут выстоять. Чтобы 
так писать, надо было искренне счи-
тать нас своими союзниками и бра-
тьями по оружию. Это дорогого стоит.

Среди документов есть письмо коро-
ля Георга VI, сопровождавшее подарок 
британского народа жителям Сталин-
града – наградной меч (образец вы-
сочайшего оружейного искусства ХХ 
века, украшенный драгоценными ме-
таллами и камнями, сейчас находится 
в музее Сталинградской битвы в Вол-
гограде), преподнесенный в знак вос-
хищения мужеством, проявленным 
советским народом в битве за город. 
И тогда никого не смущало, что этот 
город называется в честь Сталина. 
Сегодня в Париже по-прежнему есть 
станция метро «Сталинград», в Италии 
и Бельгии – улицы  с  таким названием.

В одной из публикаций рассказыва-
ется о ехавшем в одной машине с кор-
респондентами 12-летнем мальчике, 
пережившем страшную трагедию: 
спрятавшись в стог сена, он видел, 
как немцы сожгли его братьев, сестер 
и мать. Автор пишет, что его подо-
брали солдаты, и для них, испытыва-
ющих потребность в проявлении за-
боты, любви, нежности, мальчик стал 
сыном полка.

Книга вышла в свет еще в 2005 году 
сначала на английском языке, а затем 
и на русском. Материалы изложены в 
ней достаточно сжато, тезисно, но есть 
ссылки на конкретные исторические 
документы.

Хотя я принадлежу к представителям 
потомственного образованного слоя, 
не могу не согласиться с Достоевским, 
считавшим, что интеллигенция – это 
рак, впившийся в печень русского на-
рода. Именно русской культуре свой-
ственно страшное самобичевание. 
Мы не умеем переворачивать страни-
цу своей истории и ворошим ее сно-
ва и снова, но это необходимо делать, 
особенно в тех случаях, когда в целом 
пришли к выводу, что какой-то экспе-
римент себя исчерпал, перестал быть 
инструментом дальнейшего развития 
страны. Вот и в годы перестройки мы 
не сумели этого сделать, глумились 
над жизнью отцов, совершая грех биб–
лейского Хама, именно поэтому сейчас 
несем кару. Ведь как бы мы сейчас ни 
относились к революции, важно пом-
нить, что миллионы людей (три поко-
ления) сражались, работали, любили 
не за страх, а за совесть.

Честно сказать, не испытываю вос-
торга от того, что были в нашей исто-
рии революция, Ленин, Сталин. Но 
как честный историк, не могу не при-
знать, что это данность, и история эта 
по-своему великая, жертвенная. Все 
больше прихожу к выводу, что если 
бы не было системы жесткого контро-
ля над экономикой и всеми сферами 
жизни, то не знаю, насколько далеко 
прошел бы немец. Если бы прошел за 
Урал, думаю, мы бы уже никогда не 
вернулись на наши западные границы, 
потому что американцы и англичане 
тут же стали бы бить немца с той сто-
роны, и мы бы уже никогда не дошли 
до Восточной Европы. В этом состоит 
гений пакта Молотова – Риббентро-
па, потому что никакой провокации 
войны не существовало. Дата насту-
пления на Польшу была определена 
Гитлером еще в апреле, тогда никто 
не помышлял о соглашении с Германи-
ей, мечтали создать коллективное до-
говорное сопротивление Гитлеру. Ни-
кто бы пальцем не шевельнул, если бы 
Гитлер сразу напал на нас, а не заво-
евал сначала Западную Европу. Поэто-
му перемена расписания неизбежной 
войны и есть величайшее достижение 
советской дипломатии, которое, по 
признанию Киссинджера, могло быть 
заимствовано из учебника дипломати-
ческого искусства XVIII века.

В спорах о нашей истории важно 
найти золотую середину, когда можно 
спокойно говорить о том, что нас в ней 
разочаровало, чего бы мы не хотели 
повторять, при этом, как учил Карам-
зин, необходимо осознавать, что «все 
это нами сотворено, а значит, наше». 
И тогда мы сможем избегать ситуа-

ций (подобных той, что была в 1990-е 
годы), когда нация не в состоянии най-
ти согласия ни по одному вопросу, ка-
сающемуся прошлого, настоящего или 
будущего своей страны.

Уже почти в течение 20 лет извраща-
ется не просто роль нашей страны в 
Победе над нацизмом, но и сам смысл 
Второй мировой войны. Понятно, что 
наши заслуги всегда будут умаляться 
другими, ибо всем странам свойствен-
но славить именно своих героев, а не 
чужих. Но это было бы полбеды, хотя 
статистика говорит о том, что на Вос-
точном фронте за весь период войны 
Гитлер потерял 676 дивизий, а на всех 
остальных фронтах, где мы не участво-
вали, – 176.

С определенного периода, кото-
рый начался отнюдь не сегодня, не с 
возвращения Крыма, а с открытого 
заявления Президента России, под-
держанного парламентом страны, о 
защите традиционных ценностей, мы 
наблюдаем истерику представителей 
постмодернистского мировоззрения, 
утверждающего, что человек должен 
быть свободен от любого порядка ве-
щей – национального, государствен-
ного, религиозного, а теперь уже и 
биологического. В глазах оппонентов 
Россия стала символом сопротивле-
ния этому мировоззрению, поэтому 
с их стороны предпринимаются отча-
янные попытки лишить нашу страну 
голоса и самостоятельности на между-
народной арене.

(Публик уется по стенограмме  
372-го пленарного заседания Совета 
Федерации)

Уже почти в течение 20 лет извращается не просто 

роль нашей страны в Победе над нацизмом, но и 

сам смысл Второй мировой войны. Понятно, что 

наши заслуги всегда будут умаляться другими, 

ибо всем странам свойственно славить именно 

своих героев, а не чужих. 
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САЛЮТ, ПОБЕДА! 
САЛЮТ, ФУТБОЛ!

5 мая в спортивном комплексе «Лужники» состоялся турнир 

по футболу на Кубок Председателя Совета Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации, посвященный 

70-летию Победы в Великой Отечественной войне. И хотя 

мероприятие в полном соответствии с названием было 

насыщено спортивной борьбой, в первую очередь оно 

прошло как настоящий праздник: солнечный, музыкальный, 

дружелюбный. Именно таким его запомнили приглашенные 

в «Лужники» ветераны войны, а также сенаторы и сотрудники 

Аппарата Совета Федерации, пришедшие поболеть за свою 

команду, гости из регионов.

В турнире приняли участие футболь-
ные команды Совета Федерации, Фе-
деральной службы охраны, а также 
сборные команды органов государ-
ственной власти Архангельской, 
Калужской, Костромской, Курской, 
Пензенской, Рязанской и Тульской 
областей.

Но основное внимание было при-
ковано, конечно же, к почетным 
гостям турнира – ветеранам Вели-
кой Отечественной войны. Имен-
но к ним, открывая мероприятие, 
адресовала первые слова своего 
приветствия Председатель Совета 
Федерации В.И. Матвиенко. Она, в 
частности, сказала: «Этот турнир мы 
проводим в честь воинов-победите-
лей, которые ценой неимоверных 
потерь сломили нацизм, освободи-
ли нашу страну, Европу и мир от фа-
шистской чумы. Россия всегда будет 
гордиться вашим мужеством и ва-
шей стойкостью. Наш долг – никог-
да не забывать этот подвиг, бережно 
хранить правду о войне, заботиться 
о наших дорогих ветеранах и пом-
нить павших».

Валентина Ивановна напомнила, 
что наши воины били противника 
не только на полях сражений: им до-
водилось побеждать врага и на фут-
больных полях. Памятной страницей 
Великой Отечественной войны стал 
футбольный матч в оккупированном 
Киеве в августе 1942 года. На глазах 
тысяч нацистов наша советская фут-
больная команда, сформированная 
из спортсменов, попавших в плен, 
изможденных, голодных, наголову 

разбила лучших спортсменов гитле-
ровской армии. 

«Это была не просто игра: им угро-
жали, от них требовали «сдать» матч, 
проиграть его оккупантам. Не случи-
лось! Наши футболисты мужественно 
сражались на поле и доказали, что и 
в спорте есть место подвигу. И по-
скольку у динамовцев не было дру-
гого оружия, они сам футбол сделали 
оружием, совершив свой бессмерт-
ный подвиг. Они выигрывали, зная, 
что их ждет смерть, но они это сде-
лали, напомнив советскому народу, 
сражавшемуся за правду, о его досто-
инстве», – сказала В.И. Матвиенко.

Обращаясь к современности, спи-
кер палаты подчеркнула, что футбол – 
это больше, чем спорт. Это и азарт, и 
страсть, и образ жизни. Футбол – это 
командная игра. В него могут играть 
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только те люди, которые ценят това-
рищеские отношения, чувство ко-
манды, способны прийти на помощь 
партнеру и всегда нацелены на побе-
ду. В Совете Федерации создана силь-
ная футбольная команда, благодаря 
которой установилась добрая тради-
ция проведения футбольных встреч с 
командами государственных органов 
субъектов Российской Федерации.

Футбол, не без доли юмора сказа-
ла Валентина Ивановна, хорошая 
и полезная игра для чиновников, 
для государственных служащих, 
поскольку она помогает сплотить 
коллективы, а только сплоченны-
ми действиями можно принимать 

и реализовывать важные для всей 
страны решения. 

«Турнир на Кубок Председателя Со-
вета Федерации мы проводим впер-
вые. Я очень надеюсь, что это ме-
роприятие станет хорошей, доброй 
традицией. Мы посвящаем его на-
шим ветеранам и показываем, как 
важно быть здоровыми, сильными 
и мужественными людьми», – отме-
тила спикер палаты. И пообещала, 
что, кто бы ни победил, призы полу-
чат все, поскольку главное в таком 
турнире не победа, а участие.

На праздничных мероприятиях в 
«Лужниках», посвященных ветера-
нам, к ним со словами приветствия 
и глубокой благодарности обра-
тились заместитель Председателя 
Совета Федерации Г.Н. Карелова, 
председатели комитетов палаты 
В.В. Рязанский и С.Н. Рябухин, член 
Совета Федерации О.Ф. Ковитиди, 
представляющая Республику Крым. 

Одновременно с футбольными 
матчами, которые проходили парал-
лельно на разных полях, в рамках 
насыщенного событиями спортив-
ного праздника «Салют, Победа!» 
состоялся большой концерт. В нем 
принимали участие детские и на-
родные творческие коллективы, 
Диана Гурцкая, Александр Олешко, 
Ольга Кормухина, Сергей Галанин, 
многие другие известные исполни-
тели. Некоторые из них даже по-

доброму высказывали сожаление, 
что приходится конкурировать с 
футболистами за внимание зрите-
лей, старавшихся оказать командам 
максимальную поддержку.

Между тем внимание болельщи-
ков к футбольным баталиям объяс-
нялось не только желанием мораль-
но поддержать игроков, которые 
хотя и демонстрировали хорошую 
физическую форму, но все же, по-
нятно, испытывали большую на-
грузку, – ведь турнирная формула 
предусматривала проведение не-
скольких матчей для каждой из 
команд. Дело было еще и в том, 
что сборные демонстрировали по-
настоящему интересный футбол: 
скоростной, эмоциональный и, как 
любят говорить спортивные журна-
листы, мастеровитый. 

Известный футбольный коммента-
тор Георгий Твалтвадзе, от кромки 
поля комментировавший для зри-
телей ряд матчей, порой словно за-
бывал о показательном характере 
поединков и отпускал в адрес фут-
болистов то лестные, то не очень 
одобрительные реплики, как в ходе 
настоящих спортивных репортажей.

Особенно динамичными его ком-
ментарии были, конечно, во время 
финального матча, в котором встре-
тились две сильнейшие команды 
турнира – сборная Совета Федера-
ции и сборная правительства Ар-
хангельской области. Фаворитами в 
этой встрече считались футболисты 
парламентской сборной. Большую 
часть игрового времени именно 
они владели мячом, который, увы, 

упорно «не шел» в ворота. Счет от-
крыть нашим футболистам так и не 
удалось, и нулевая ничья оказалась 
победной для сборной правитель-
ства Архангельской области, кото-
рая и стала победителем первого 
турнира по футболу на Кубок Пред-
седателя Совета Федерации Феде-
рального Собрания Российской Фе-
дерации, посвященного 70-летию 
Победы в Великой Отечественной 
войне. Второе место у сборной Со-
вета Федерации, третье – у команды 
органов государственной власти Ка-
лужской области.

Во время красочной церемонии 
награждения победителей турнира 
организаторы поблагодарили всех 
его участников за стремление по-
казать красивый футбол и порадо-
вать главных зрителей прекрасного 
праздника – наших ветеранов.
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РИСУЕМ ПОБЕДУ

В год празднования 70-летия Побе-
ды в Великой Отечественной вой–
не Управление делами выступило 
с предложением организовать вы-
ставку детских рисунков, посвящен-
ную Дню Победы. Многие сотруд-
ники Аппарата Совета Федерации 

чрезвычайно заинтересовались этим 
мероприятием, живо откликнулись, 
сообщили своим детям и внукам, ко-
торые с удовольствием выполнили и 
представили свои произведения. В 
течение месяца было получено боль-
шое количество рисунков и других 
работ, лучшие из которых отобраны 
для выставки.

«Великая Отечественная война гла-
зами наших детей» – под таким на-
званием в Совете Федерации состоя-
лась выставка художественных работ 
детей сотрудников Аппарата Совета 
Федерации.

На выставке представлены рисунки 
детей разного возраста – от малышей 
до учащихся старших классов. На-
пример, коллаж «Моя прабабушка» 
выполнен четырехлетней Дашей Со-
ловьевой. Родители рассказали ей о 
прабабушке, которая была на фронте 
медицинской сестрой, показали ме-
даль «За боевые заслуги», и девочка 
очень захотела это нарисовать. Ко-
нечно, ей помогли родители, но Даша 
самостоятельно и очень старательно 
вырезала картинки и аккуратно на-
клеила их.

Катя Слободчикова (14 лет), с ран-
него детства занимавшаяся в худо-
жественной школе, представила на 
выставку портрет маршала Жукова, 
выполненный в технике карандаш-
ного рисунка. В работе видно мастер-
ство рисовальщика, выразительно 
передавшего основные черты харак-
тера знаменитого полководца – волю 
и мужество.

Шестилетняя Катя Бондарева искренне 
и трогательно, а главное самостоятельно, 
изобразила Салют Победы 9 мая.

Картина «Возвращение», которую 
14-летняя Милена Шитова нарисовала 
для выставки, показывает сцену возвра-
щения домой и встречи с родными сол-
дата-фронтовика – это лирический взгляд 
уже повзрослевшего человека на собы-
тия тех далеких дней.
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У Нади Карцевой (6 лет) дедушка был 
десантником и участвовал в составе 
100-й Гвардейской Свирской Красноз-
наменной воздушно-десантной диви-
зии в боях на Карельском фронте. Яр-
кие впечатления от рассказов о боевом 
прошлом дедушки нашли свое отраже-
ние в рисунке девочки.

Прекрасно передано настроение в ра-
боте «Сестричка» Саши Бархатовой (11 
лет). Сюжет картины навеян семейны-
ми воспоминаниями о дедушке-фрон-
товике и бабушке-санинструкторе.

Дети младшего школьного возраста 
тонко воспринимают все, что узнают 
о войне в школе, с телеэкранов, из рас-
сказов родных, и искренне отражают 
свои впечатления в рисунках. Очень 
эмоционально изображены сцены боя в 
работах Димы Шитова, Алеши Заботи-
на, Лизы Харламовой, Паши Стовбуна. 

Символы Победы, радость наступивше-
го мира и память о войне – темы работ 
Тимы Смирнова, Лизы Калмыковой, 
Васи Разина, Севы Юдина. 

Плакат 9-летней Маши Позняк – это 
и художественное произведение, и ис-
следование жизненного пути прошед-
шего всю войну, награжденного мно-
гими орденами и медалями ветерана 
Великой Отечественной войны Исма-
ила Касумовича Касумова, а вместе с 
двумя рисунками у Маши получилась 
целая композиция в память о войне и 
Великой Победе.

В Международный день защиты детей 
с участниками выставки, посвященной 
70-летию Великой Победы, встретилась 
председатель Комитета Совета Федера-
ции по науке, образованию и культуре 
З.Ф. Драгункина. Детям были вручены 
почетные грамоты и памятные подарки. 
От имени Совета Федерации З.Ф. Дра-
гункина выразила благодарность юным 
художникам и их родителям за актив-
ное участие в выставке. 

Сегодня, через 70 лет после Великой 
Победы, которую так торжественно от-
мечает вся страна, стоит порадоваться 
тому, что наши дети знают и помнят о 
подвиге защитников Родины в годы Ве-
ликой Отечественной войны. Дети ри-
суют Победу, такую далекую от них, но 
вместе с тем очень близкую, так как за 
нее заплатили дорогую цену старшие 
поколения в каждой семье нашей стра-
ны. Своими работами дети подчеркива-
ют, что сохранят навсегда священную 
память о Великой Победе и передадут 
ее следующим поколениям.
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Торжественная церемония награждения 

российских городов-героев памятными «Мечами Победы», 

изготовленными оружейниками Златоуста


